
Большинство евро-

пейских ученых, как 

и сэр Исаак Ньютон, 

не видят противоре-

чий между наукой 

и верой

Социальные службы отказыва-

ются ставить на государствен-

ное довольствие собак-поводы-

рей, подаренных бла-

готворительными 

организациями: 

«Не положено!»
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ПРОГНОЗ Нефть и рубль снова 
оказались накануне больших 
перемен

Курс на баррель

Тарас Фомченков

ЦЕНА на нефть готова опустить-
ся еще ниже, хотя вчера она уже 
пересекла психологический ба-
рьер в 40 долларов за баррель, 
обновив 7-летние минимумы. 
Эксперты в очередной раз заго-
ворили, что 30 долларов за бар-
рель могут стать реальностью.   

Эти прогнозы опроверг глава 
минэкономразвития Алексей 

Улюкаев: «Многие аналитики 
предполагают, что начиная со 
второй половины следующего 
года цены на нефть вернутся к 
позитивной динамике. Думаю, 
прогноз в 50 долларов на 2016 
год — вполне обоснованный».

Рейтинговое агентство Fitch, 
кстати, тоже прогнозирует, что 
средняя цена нефти 
Brent в 2016 году будет 
55 долларов за баррель. 
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Только в «РГ» Министр по чрезвычайным ситуациям 
Владимир Пучков — на «Деловом завтраке» в редакции 

Чайная ситуация

Юрий Медведев 

П
равительство РФ ут-
вердило проект со-
здания на базе Ин-
ститута питания Фе-
дерального исследо-

вательского центра, куда вошли 
сразу четыре института. О сути 
проекта корреспондент «РГ» бе-
седует с директором центра, ака-
демиком Виктором Тутельяном. 

Какие институты идут под вашу 
«крышу»? И какова главная цель 
создания такого альянса? 
ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: Прежде всего хочу 
подчеркнуть, что нынешняя си-

туация в пищевой промышлен-
ности России крайне тревожная. 
Например, более 90 процентов 
важнейших пищевых ингредиен-
тов, без которых невозможно 
приготовить практически ни 
один продукт, это импорт. А ведь 
в 1988 году СССР имел самую 
мощную в мире биотехнологиче-
скую промышленность, удовлет-
ворял потребности страны в кор-
мовом белке, витаминах, амино-
кислотах, ферментных препара-
тах и т.д. А в начале 90-х заводы 
закрыли. Как в такой ситуации 
говорить о продовольственной 
безопасности страны? Поэтому 
одна из главных задач Стратегии 

повышения качества пищевой 
продукции РФ до 2030 года — воз-
родить биотехнологическую 
промышленность, производство 
ингредиентов, специализиро-
ванных продуктов лечебного пи-
тания и др. 

Теперь о том, зачем создан Фе-
деральный исследовательский 
центр питания, биотехнологии и 
безопасности пищи, куда поми-
мо Института питания РАН во-
шли НИИ детского питания, НИИ 
пищеконцентратной промыш-
ленности и специальной пище-
вой технологии, Всерос-
сийский НИИ пищевой 
биотехнологии. 

Тимофей Борисов

О
собых погодных ано-
малий в 2016 году 
российские спасате-
ли не ждут. А вот из-
бежать ЧС и аварий 

вряд ли удастся. Весеннее поло-
водье в некоторых частях страны 
может привести к мощным ледо-
вым заторам. Где они могут быть? 
Об этом, а также о неизвестных 
подробностях поисковой опера-
ции в Синайской пустыне Египта 
на «деловом завтраке» в «РГ» 
рассказал глава МЧС России Вла-
димир Пучков.  

Ответил министр и на много-
численные вопросы, которые 
ему прислали наши читатели. 
Что в основном интересует лю-
дей? Оказалось — не пожары, не 
землетрясения, то есть не апока-
липтические вещи. Так что же? 
Об этом читайте на сайте «РГ». 
Министр лично ответил на все, 
даже самые острые, присланные 
в редакцию вопросы. 

Кстати, как заверил Владимир 
Пучков, также лично он читает и 
все вопросы, которые ему присы-

лают в Интернете на официаль-
ном сайте МЧС России. А еще — и 
это уже неудивительно — читате-
лей интересует погода и виды на 
нее. 

Владимир Андреевич, в России 
началась зима, а МЧС каждый год 
готовит прогнозы. И вы их нашим 
читателям регулярно представля-
ете. Чего нам ждать? Каких темпе-
ратурных или других неожидан-
ностей? И где?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Зима в России бу-
дет. Во многие регионы она уже 
пришла, хотя осень, особенно  в 
центральной части  страны, до 
сих пор не сдается. Однако про-
гнозы — неблагодарная вещь. Я 
всегда метеорологам говорю: 
слушайте, как вам легко жить. 
Во-первых, у вас вероятностный 
подход, оправдываемость про-
гнозов — примерно 70—80 про-
центов. Во-вторых, что бы вы ни 
сказали, все равно никогда не 
ошибетесь. Россия — гигантская 
страна, и когда они говорят, что 
будут сильные снегопа-
ды, то где-то действи-
тельно будет снегопад. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Зачем к Институту питания РАН присоединили 
несколько научных коллективов

Четверо под пальмой 

3
Платежи по долгам каждо-
го второго региона России 
превышают половину его 
доходов

5
Врачи поликлиник стали 
приписывать пациентам 
обследования и манипуля-
ции, которых не было

6
Судебные приставы будут 
приходить к должникам с 
видеокамерами

10
Минимальная пенсия в сто-
лице после 1 марта 2016 года 
вырастет до 14 500 рублей 
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Кто получит награды 
премии «Золотая маска-
2016»

14
Женский сезон: три откры-
тия археологов оказались 
связаны с прекрасным полом

15
Чем Ирина Роднина 
восхитила 
Михаила 
Швыдкого, 
открыв 
Ледовый дво-
рец спорта 
в Ереване

ОПРОС РЕПЛИКА

МЧС закупает экипировку и технику только российского производства, за исключением тех вещей, которых наша промышленность не выпускает.

ЛимонкаЛимонка
на Покровке:
откуда 
прилетела 
граната?
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Австралийский доллар  50,0781
Азербайджанский манат  66,0025
Армянский драм**  14,3039
Белорусский рубль****  38,0993
Болгарский лев  38,5207
Бразильский реал  18,4664

Венгерский форинт**  24,0772
Вон Республики Корея***  58,9010
Датская крона  10,0987
Доллар США  69,3026
Евро  75,3111
Индийская рупия*  10,3847

Казахстанский тенге**  22,4990
Канадский доллар  51,2442
Киргизский сом**  94,7404
Китайский юань  10,7983
Молдавский лей*  34,9484
Новый туркменский манат  20,3831

Норвежская крона*  79,8712
Польский злотый  17,4206
Румынский лей  16,8169
СДР  95,8032
Сингапурский доллар  49,2241
Таджикский сомони  10,2443

Турецкая лира  23,8031
Узбекский сум***  25,4508
Украинская гривна*  30,2631
Фунт стерлингов  104,1895
Чешская крона*  27,8811
Шведская крона*  81,3974

Швейцарский франк  69,4137
Южноафриканский рэнд*  47,6732
Японская иена**  56,3138

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.12.15 
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6 ЦИФРА

90 
ПРОЦЕНТОВ 
важнейших пищевых 
ингредиентов, без которых 
невозможно приготовить 
практически ни один продукт, 
сегодня закупается 
по импорту 
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Министр по чрезвычайным ситуациям Владимир Пучков за чашкой чая 
поговорил с нами и о погоде тоже.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Майдан полностью 
положил Украину 
под Америку

Вот приехал Байден,
Байден их рассудит

Павел Дульман

ОТ ЗАВЕРШИВШЕГОСЯ вчера 
двухдневного пребывания вице-
президента США Джо Байдена в 
Киеве местные эксперты и поли-
тики ждали многого: умеренные — 
полной смены кабинета мини-
стров, радикалы — возобновления 
боевых действий в Донбассе.  В 
итоге проиграли представители 
обоих полюсов: Арсений Яценюк 
удостоился словесной похвалы, а 
воинствующие русофобы прослу-

шали спич о незыблемости Мин-
ских соглашений.

Приезд Байдена больше всего 
напоминал посещение барином 
купленной по случаю вместе с 
крепостными деревеньки. Следу-
ет напомнить, что это уже четвер-
тый визит американского вице-
президента на Украину менее чем 
за два года.  Пожалуй, ни одна 
страна в мире не удостаивалась 
столь пристального вни-
мания  со стороны Ва-
шингтона за это время.
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Ушел последний участник штурма 
Рейхстага
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ПАРЛАМЕНТ Валентина Матвиенко 
призвала кабмин к системной 
работе при подготовке 
законопроектов

С поправкой 
на кодекс 

Виталий Петров

ВЧЕРА председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко 
провела традиционное ежегод-
ное совещание со статс-секрета-
рями министерств и ведомств. 
Спикер определила основные на-
правления совместной работы 
парламента и правительства в 
следующем году.

Первое, к чему призвала се-
натор, — оперативно принять па-
кет поправок, направленных на 
укрепление нацбезопасности и 
защиты граждан от терроризма. 
По ее словам, это задача номер 
один на сегодня. Соответствую-
щие документы уже подготовле-
ны и ждут скорейшего одобре-
ния. Второе предложение Мат-
виенко касалось введения мора-
тория на «бессистемное» внесе-
ние поправок в такие основопо-
лагающие законодательные 
акты, как Налоговый, Админи-
стративный, Уголовный кодек-
сы. «Давайте договоримся вно-
сить изменения в них пакетом и 
не чаще одного раза в сессию», — 
предложила она.

Спикер Совфеда заявила, что 
постоянно меняющиеся правила 
игры, в частности, в налоговой 
сфере, не дают эффективно рабо-
тать бизнесу. «Только в этом году 
в Уголовный кодекс изменения 
вносились 13 раз, в Налоговый — 
28 раз. Ну и рекордсмен здесь Ко-
декс об административных пра-
вонарушениях — 39», — сообщила 
она. По ее мнению, такая практи-
ка контрпродуктивна.

Еще одна проблема, на кото-
рую Матвиенко обратила внима-
ние, — необходимость для прави-
тельства и профильных мини-
стерств соблюдать сроки приня-
тия нормативных правовых ак-
тов, предусмотренные федераль-
ными законами. В настоящее вре-
мя почти каждый третий феде-
ральный закон нуждается в до-
полнительных подзаконных ак-
тах, однако документы нередко 
вносятся в Госдуму без такого па-
кета, что ведет к нарушению сро-
ков их принятия. Для примера 
спикер привела вступающий в 
силу с 1 января 2016 года 458-й 
закон, который должен создать 
условия для формирования сов-
ременной индустрии переработ-
ки отходов. «На сегодня из необ-
ходимых трех десятков подзакон-
ных актов приняты только три. 
Мы люди, конечно, терпеливые, 
но настойчивые, и обещаю, что не 
отстанем ни от кого до тех пор, 
пока в этой сфере не будет наве-
ден должный порядок», — заявила 
она. Призвала Матвиенко и к 
тому, чтобы отказаться от пра-
ктики «принятия законов о вне-
сении изменений в законы о вне-
сении изменений». «Это уже, 
простите, Салтыков-Щедрин ка-
кой-то», — охарактеризовала она. 
В результате, считает спикер Сов-
феда, появляются бессистемные 
законы, выпадающие из общего 
правового поля страны. Только в 
этом году принято порядка двух 
десятков федеральных законов, 
вносящих изменения в законы о 
поправках.

НАДЗОР Начались 
масштабные проверки 
по заявлениям ОНФ 

Прокуроры 
оценят Байкал

Иван Егоров

ГЕНПРОКУРАТУРА организовала масштабные провер-
ки по фактам нарушений закона, которые озвучили ак-
тивисты Общероссийского народного фронта «За Рос-
сию» на встрече с Владимиром Путиным 27 ноября.
КАК сообщила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель надзорного ведомства Марина Гридне-
ва, в связи с поручением президента Генпрокуратура 
начала комплексные проверочные мероприятия по 
всем фактам нарушений, сведения о которых представ-
лены активистами Общероссийского народного фрон-
та. «Соответствующие поручения даны прокурорам 
Республики Бурятия, Забайкальского, Краснодарско-
го, Пермского краев, Волгоградской, Иркутской, Ки-
ровской, Московской, Свердловской областей, — отме-
тила Гриднева. — В ходе проверок будут тщательно ис-

следованы все об-
стоятельства с при-
нятием по выявлен-
ным нарушениям 
исчерпывающих 
мер реагирования 
по их пресечению и 
привлечению к от-
ветственности ви-
новных лиц».

Гриднева добави-
ла, что при наличии 
оснований материа-
лы будут направле-
ны в следственные 

органы. Предметом прокурорских проверок стали во-
просы обеспечения законности в сфере экологии и за-
щиты леса при реализации федеральной целевой про-
граммы по охране озера Байкал. Системные прокурор-
ские проверки также коснутся качества ремонта авто-
дорог и организации дорожного движения в ряде субъ-
ектов России. Проверки идут в связи с возможными 
злоупотреблениями при проектировании детсадов и 
школьных зданий, а также по работам в музее-заповед-
нике «Сталинградская битва», — там не исключено нео-
боснованное расходование бюджетных средств. «Оцен-
ка деятельности АО «Особые экономические зоны» бу-
дет дана по итогам комплексной плановой проверки», — 
сказала Марина Гриднева. Для полноты и всесторонно-
сти проверок, а также для правовой оценки прокуроры 
истребовали необходимую информацию в различных 
министерствах и ведомствах. Например, в минэконо-
мразвития — относительно функционирования сайта 
zakupki.gov.ru и разработки новой информационной си-
стемы. В Фонде обязательного медицинского страхова-
ния — по аренде дорогостоящих автомобилей, в мин-
строе и минобрнауки — о применении типового проек-
тирования.

В Генпрокуратуре обещают полную гласность и ин-
формационное сопровождение проверок. А также взаи-
модействие со всеми уполномоченными органами и 
представителями Общероссийского народного фронта.

ПРЕМЬЕРА

В Италии 
состоялась 
премьера 
документаль-
ной картины о 
президенте РФ

ПУТИН СОБРАЛ 
ИТАЛЬЯНЦЕВ 
У ЭКРАНА

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

НА ИТАЛЬЯНСКОМ канале 
Rete 4 с большим успехом прош-
ла премьера документального 
фильма «Президент», рассказы-
вающего о пути, который прош-
ла Россия вместе с президентом 
Владимиром Путиным за по-
следние полтора десятка лет.

В основе ленты, которая впер-
вые была показана российскому 
зрителю 26 апреля, лежит двух-
часовое интервью Путина журна-
листу телеканала «Россия 1» Вла-
димиру Соловьеву, записанное в 
одном из кремлевских залов.

В картине, приуроченной к 
15-летнему юбилею с момента 
вступления Владимира Путина в 
должность главы государства, по-
вествуется о том, как менялось 
отношение к России и ее лидеру в 
стране и мире, а также рассказы-
вается о самых драматичных эпи-
зодах в новейшей истории Рос-
сии: войне в Чечне и Дагестане, 
трагической гибели подводной 
лодки «Курск», вооруженном 
конфликте в Южной Осетии, те-
рактах в Беслане и на Дубровке, а 
также о присоединении Крыма к 
России.

Девяностоминутную адапти-
рованную итальянскую версию 
картины представил зрителям 
Апеннин медиахолдинг «Медиа-
сет», основанный бывшим пре-
мьером Италии Сильвио Берлус-
кони, с которым Владимира Пути-
на на протяжении многих лет свя-
зывают дружеские отношения. 

Куратор этого проекта журна-
лист Алессандро Банфи рассказал 
о том, как появилась на свет эта 
инициатива.

«Мы решили немедленно по-
казать этот фильм итальянскому 
зрителю, активно интересующе-
муся феноменом политика Влади-
мира Путина, после того как уви-
дели его в эфире канала «Россия 
1». В отличие от других докумен-
тальных картин о Путине его 
главное преимущество заключа-
ется в том, что в этом фильме пре-
зидент России впервые от первого 
лица и с предельной откровенно-
стью подводит итоги своего 
15-летного правления».

По данным «Медиасет», 
фильм, который был анонсирован 
как эксклюзив, привлек повышен-
ное внимание итальянской ауди-
тории — за один вечер его посмо-
трели более 600 тысяч человек. 
«Картина прошла с огромным 
успехом и покорила сердца наших 
зрителей. Обычно в столь позднее 
время — фильм вышел в эфир по-
сле полуночи — рейтинги не пре-
вышают четырех процентов. К на-
шему огромному удовлетворе-
нию, число людей, посмотревших 
ленту «Президент», достигло по-
чти девятипроцентной отметки. 
Она стала второй по популярно-
сти программой после знаменито-
го в Италии футбольного обозре-
ния», — отметил Банфи. 

— Как вы можете объяснить тот 
факт, что в итальянской прессе 
Путин нередко подвергается рез-
кой критике, в то время как про-
стые итальянцы испытывают к 
российскому президенту искрен-
нюю симпатию? 

Алессандро Банфи: На самом 
деле итальянские политики так-
же с огромным уважением отно-
сятся к российскому президенту 
и считают его неким ориенти-
ром, точкой отсчета. Помимо 
дружбы, которая сложилась меж-
ду Путиным и Берлускони, у рос-
сийского президента очень хоро-
шие отношения с лидером партии 
«Лиги Севера» Маттео Сальвини, 
Владимир Путин также давно 
поддерживает контакты с быв-
шим премьером Романо Проди. 
Да и действующий премьер Мат-
тео Ренци в своей внешней поли-
тике во многом ориентируется на 
Путина. Все эти политики, как 
мне кажется, ориентируются на 
общественное мнение — итальян-
цы действительно с огромным 
интересом и благожелательно-
стью следят за действиями рос-
сийского лидера. 

По данным 
«Медиасет», фильм 
о Путине за один 
вечер посмотрели 
в Италии более 
600 тысяч человек

Проверки в том 
числе касаются 
качества ремонта 
автодорог и органи-
зации дорожного 
движения

Президент Владимиру Путину доложили о ракетном ударе по террори-
стам в Сирии с подводной лодки из акватории Средиземного моря

Крылатый «Калибр» 

Кира Латухина

В
чера вечером Верхов-
ный главнокомандую-
щий выслушал в Крем-
ле доклад министра 
обороны. Найден пара-

метрический самописец Су-24, 
он поможет понять, где был само-
лет в момент предательской атаки 
Анкары. Кроме того, Россия нане-
сла удар по ИГИЛ (террористиче-
ская группировка запрещена в 
России. — Прим. «РГ») крылаты-
ми ракетами «Калибр» с подвод-
ной лодки «Ростов-на-Дону» из 
акватории Средиземного моря.

«В результате и авиация, и под-
водный флот провели успешные 
пуски, все цели поражены», — оце-
нил министр. «В очередной раз 
крылатая ракета «Калибр» пока-
зала свою эффективность на даль-
ние расстояния», — заметил он. Це-
лями были два крупных пункта 
террористов на территории Ракки.

«Мы с полной уверенностью 
можем сказать, что нанесен до-
вольно существенный урон по 
складам с боеприпасами и заводу 
по изготовлению мин и, естест-
венно, по нефтяной инфраструк-
туре», — подытожил глава воен-
ного ведомства.

Шойгу принес параметриче-
ский самописец сбитого турец-
кими ВВС российского Су-24 и 
сообщил, что территории, где ба-
зируются расстрелявшие летчи-
ка боевики, освобождены.

«Мы активно работали по тер-
ритории, где базируются боеви-
ки, которые расстреляли нашего 
летчика, я другого слова найти не 
могу, в результате этой работы 
эти территории освобождены си-
лами спецоперации и спецназа 
сирийской армии по поиску эки-
пажа, и сирийские военные, об-
следуя территорию, обнаружили 
место падения нашего самоле-
та», — сказал министр.

Бандиты так энергично уходи-
ли с территории, что «ничего не 
успели с самолета снять, и был 

обнаружен параметрический са-
мописец, который мы доставили 
сюда, и здесь я хотел бы вам пред-
ставить», — доложил Шойгу.

«Мы сейчас его посмотрим. 
Его вскрывали?» — спросил Вер-
ховный главнокомандующий. «Я 
прошу вас пока его не вскрывать, 
и вскрыть его только совместно с 
иностранными специалистами, 
все тщательно зафиксировать», — 
распорядился он.

«Насколько я понимаю, па-
раметрический самописец даст 
нам возможность точно понять 
всю траекторию движения Су-
24 с момента его взлета и до мо-
мента падения: скорость, высо-
та, все повороты по ходу движе-
ния», — продолжил президент. 
«То есть мы сможем понять, где 

он находился и где по нему был 
нанесен этот предательский 
удар со стороны турецких ВВС», 
— добавил он.

Конечно, показатели само-
писца нужно знать, но «что бы 
мы ни узнали, отношение наше к 
содеянному турецкими властями 
не изменится», — подчеркнул 
Владимир Путин.

«Мы относились, еще раз го-
ворю, к Турции не только как к 
дружественной стране, но и как к 
союзнику по борьбе с террором, 
и никто не ожидал вот этого под-
лого, предательского удара в спи-
ну», — произнес глава государст-
ва.

Но необходимо знать все в де-
талях. «Поэтому с этим прибо-
ром нужно самым вниматель-
ным, тщательным и на высоком, 
профессиональном уровне пора-
ботать совместно с международ-
ными экспертами. Во всяком слу-
чае, мы всех должны пригласить, 
всех, кто хочет принять участие в 
этой работе», — указал Верхов-
ный главнокомандующий.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил с ОНФ 
предложения по совершенствованию системы 
госзакупок

Ограничение — норма
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмит-
рий Медведев поддержи-
вает идею Общероссий-

ского народного фронта (ОНФ) о 
более жестком нормировании 
госзакупок дорогой техники и 
автомобилей, а также расшире-
нии перечня товаров и услуг, по-
падающих под ограничения.

Вчера глава кабинета мини-
стров встретился с активистами 
ОНФ, которые рассказали предсе-
дателю правительства о своих по-
следних инициативах в области 
энергоэффективности, безопа-
сности дорожного движения, нор-
мирования в области закупок ор-
ганов власти и госкомпаний.

В конце ноября представители 
«фронта» приходили к президен-
ту Владимиру Путину, и он пред-
ложил им пообщаться о пробле-
мах системы госзакупок с главой 
правительства. 

Руководитель проекта «За 

честные закупки» Антон Гетта на-
помнил, что сегодня отмечается 
Международный день борьбы с 
коррупцией. ОНФ по этому слу-
чаю подготовил второе издание 
«серой книги», куда собрал те схе-
мы, которые недобросовестные 
чиновники используют, опреде-
ляя на конкурсной основе того 
или иного поставщика, который 
больше откат предложил, а не го-
тов выполнить заказ дешевле и ка-
чественнее.

Гетта озвучил три главные про-
блемы. В законодательстве четко 
прописано, сколько может стоить 
автомобиль, приобретаемый для 
нужд чиновника. «Но ничего не 
сказано про аренду таких ма-
шин», — подчеркнул он. Поэтому 
нужно ввести соответствующие 
ограничения на аренду или ли-
зинг транспорта. Кроме того, в по-
становлениях правительства ре-
гламентировано только четыре 
позиции: автомобили, сотовые 
телефоны и два вида мебели. Од-

нако перечень товаров и услуг, 
приобретаемых для госслужа-
щих, состоит почти из 30 тысяч 
позиций. «Вторая наша просьба — 
как можно скорее расширить пе-
речень», — заявил Гетта.

Наконец, ОНФ считает, что 
требования для госзакупок нужно 
распространить и на закупки, 
производимые госкомпаниями, 
поскольку именно они занимают 
верхушку рейтинга расточитель-
ности, составляемого ОНФ.

«Закупка дорогостоящих ви-
дов техники — это всегда видно, 
всегда легко выявить, поэтому 
идея нормирования является аб-
солютно правильной», — согла-
сился Медведев. При этом корень 
проблемы он видит в отсутствии в 
стране общей культуры такого 
рода деятельности. В развитых 
странах вообще нет подобных 
списков, но там дорогостоящие 
приобретения и не делают, пото-
му что это считается неприлич-
ным, заметил глава кабмина. А 
вот просто прописать требования 
для госкомпаний не получится. 
Потому что, пояснил премьер, у 
нас работают акционерные обще-
ства с долей государственного 
участия. «Напрямую диктовать 
коммерческим организациям из 
правительства, что закупать, мы 
не можем. Это советская практи-
ка», — сказал Медведев. 

Он предложил другой вариант: 
дать обязательные для исполне-
ния указания госпредставителям 
в советах директоров рассмо-
треть эти вопросы на заседаниях 
советов директоров, чтобы ка-
ждая компания, сообразуясь с 
уровнем внутреннего потребле-
ния и культуры, такие внутрен-
ние документы приняла.

Корень проблемы премьер видит в отсутствии в стране общей культуры в 
такой сфере, как госзакупки.
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Акцент

 Мы активно работали 
по территории, где базируют-
ся боевики, которые расстре-
ляли нашего летчика
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Владимир Путин попросил Сергея 
Шойгу вскрывать бортовой само-
писец Су-24 только совместно 
с иностранными специалистами.

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/3638

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Президент начал совместное заседание Совета по развитию физкультуры и 

спорта и набсовета «Оргкомитета «Россия-2018».  На этом мероприятии Влади-

мир Путин поставил задачу по решению проблем обеспечения безопасности на 

футбольных стадионах.

«Еще раз обращаю внимание на необходимость полноценного комплекса мер, 

решающих проблемы безопасности. Арены, где происходит большинство про-

тивоправных ситуаций, следует оснастить эффективными системами видео-

фиксации», — заявил он в ходе совместного заседания.

Он отметил, что «МВД, минспорту, организаторам соревнований нужно опреде-

лить порядок идентификации конкретных нарушителей, активней и содержа-

тельней работать с так называемой околофутбольной средой».

Подробности — завтра в номере «РГ»
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ТРАНСПОРТ Первые сборы
«Платона» пойдут
на региональные дороги

Наведут мосты

Татьяна Шадрина

ЗА НЕПОЛНЫЙ месяц действия системы «Платон» 
с ее помощью удалось получить более миллиарда руб-
лей. Деньги, собранные с грузовиков массой свыше 
двенадцати тонн, планируется пустить на строительст-
во региональных дорог.

Проекты, которые претендуют на получение феде-
ральной субсидии за счет сборов в системе «Платон», 
были представлены накануне в Росавтодоре.

Таковыми оказались мост через реку Обь в Новоси-
бирской области, мост через реку Чусовая в Пермском 
крае, обход Хабаровска, дорога Стерлитамак — Кага — 
Магнитогорск, дорога Сыктывкар — Нарьян-Мар 
на участке Малая Пера — поселок Ираель и участке по-
селок Ираель — поселок Каджером в Республике Коми. 
В список также попали мост через реку Кама в Удмурт-
ской Республике и мост через реку Шексна в створе 
улицы Архангельской в Череповце. По словам замгла-
вы Росавтодора Дмитрия Прончатова, эти проекты 
нуждались в реализации еще вчера.

Около 39 миллиардов рублей, которые предусмо-
трены в проекте бюджета на 2016 год в качестве посту-
плений в дорожный фонд от системы «Платон», плани-
руется направить для поддержки региональных проек-
тов государственно-частного партнерства. Участие 
в обсуждении и отборе конкретных объектов смогут 
принять и владельцы грузовиков. Методику по отбору 
проектов утвердит правительство. Одним из параме-
тров станет стоимость строительства. 

Цена проезда по этим дорогам станет вопросом ре-
гиональной концессии. Общая цена проезда по одному 
из проектов составляет четыре тысячи рублей, что 
в Росавтодоре признали довольно большой суммой. 
В любом случае после отбора в агентстве проекты бу-
дут обсуждаться в правительстве. Только после этого 
может быть принято решение о выделении субсидий 
из федерального бюджета.

ФИНАНСЫ Долги российских
регионов превысили
их доходы

Жизнь взаймы

Юлия Кривошапко

ДОЛГИ половины российских регионов превысили 
50 процентов их доходов, а некоторые субъекты РФ во-
обще забрались за отметку в 100 процентов. Об этом 
говорится в новом отчете Standard&Poors (S&P).

Его авторы отмечают, что это не предел: долговая 
нагрузка регионов будет расти и в будущем может не-
гативно повлиять на суверенный рейтинг России. Тем 
временем минфин опубликовал проект новых правил 
выдачи бюджетных кредитов, которые под угрозой ли-
шения федеральной помощи запрещают территориям 
в 2016 году ввязываться в новые расходы.

Регионам становится все труднее справляться со 
своими обязательствами. На фоне снижения поступле-
ний в региональные бюджеты выход остается один — за-
нимать. По словам ведущего аналитика, замдиректора 
группы «Государственные финансы» S&P Карена Вар-
тапетова, объем накопленных регионами кредитов на 
конец этого года может превысить 900 миллиардов 
рублей.

Основу долгово-
го бремени субъек-
тов составляют бан-
ковские кредиты. 
В структуре регио-
нальных долгов они 
занимают долю 
60 процентов, отме-
чает Екатерина Ер-
моленко, ведущий 
кредитный анали-
тик S&P. Еще 35 про-
центов приходится 
на бюджетные кре-
диты и лишь 5—7 процентов — на облигации. «Банков-
ские кредиты в отличие от облигаций — более гибкий 
инструмент, но опасность в том, что это короткие день-
ги, — уточняет Ермоленко. — Регионы в результате попа-
дают в зависимость от рефинансирования, сталкива-
ются с необходимостью брать новые кредиты. Часто на 
менее выгодных условиях».

По прогнозам аналитиков, в ближайшие три года ре-
гионам придется попросить у банков свыше 2,8 трил-
лиона рублей. «Зависимость субъектов от коммерче-
ских кредитов можно было бы снизить увеличением 
объемов кредитов из бюджета, — говорит Карен Варта-
петов. — Но на эти цели потребуется около 700 милли-
ардов рублей. Вряд ли это будет соответствовать бюд-
жетным ограничениям федерального правительства».

Впрочем, в бюджете следующего года правительст-
во все же нашло ресурсы для увеличения поддержки 
регионам. Они получат 310 миллиардов бюджетных 
кредитов — вдвое больше, чем планировалось. Однако 
условия предоставления помощи остаются жесткими. 

Претендующие на бюджетные кредиты территории 
не смогут принимать на себя новые расходные обяза-
тельства. Исключением станут лишь регионы, где доля 
федеральной финансовой помощи в доходах не превы-
шает 10 процентов. Их в России не больше восьми, го-
ворит Карен Вартапетов. В их числе Москва, Санкт-Пе-
тербург, Ханты-Мансийский и Ямало-Ненецкий авто-
номные округа, Тюменская и Сахалинская области.

Еще одна новация — для тех регионов, где дефицит 
бюджета был меньше 10 процентов на начало 
2015 года, но потом превысил эту отметку. Там рефи-
нансирование вновь привлеченных коммерческих дол-
гов бюджетными кредитами в 2016 году осуществлять-
ся не будет.

ПЛАНЫ Ольга Голодец: О возобновлении полетов
в Египет говорить пока рано

Пирамиды отдыхают 
Марина Гусенко

В 
ближайшее время полеты 
в Египет не возобновятся. Го-
ворить о восстановлении 

авиасообщения с этой страной 
пока рано, считает вице-премьер 
Ольга Голодец. О чем она и сказала 
вчера журналистам. 

«Об этом преждевременно го-
ворить, потому что мы должны 
быть уверены, что полеты без-
опасны. Как только египтяне смо-
гут в полной мере обеспечивать 
всю систему безопасности, тогда 
мы сможем об этом говорить, по-
тому что, к сожалению, цена, ко-
торая была заплачена российски-
ми гражданами, она ужасна», — 
сказала вице премьер.

 Напомним, авиасообщение 
с Египтом было остановлено по-
сле террористического акта, в ре-
зультате которого российский са-
молет потерпел крушение над Си-
найским полуостровом 31 октя-
бря. Погибли все.

Также Ольга Голодец рассказа-
ла, что она не исключает продле-
ния моратория на накопительную 
часть пенсии и после 2016 года. 
Ранее о такой возможности зая-
вил Центробанк. «Здесь я согласна 
с ЦБ. Мы не исключаем», — добави-
ла Ольга Голодец. 2016 год станет 
уже третьим, когда накопитель-
ная пенсия россиян, сознательно 
определившихся с негосударст-
венным пенсионным фондом или 
управляющей компанией, кото-
рые должны эту часть пенсии при-
умножать, поступает не в выбран-
ные ими организации, а в государ-
ственный пенсионный фонд. 

Эти средства учитываются на 
персональных счетах граждан. 
И будут влиять на размер будущей 
пенсии. В настоящее же время они 
тратятся на выплаты тем, кто уже 
вышел на заслуженный отдых. 

В 2014 и 2015 годах морато-
рий позволил высвободить в бюд-
жете 244 миллиарда и 310 милли-
ардов рублей соответ ственно, от-
мечали ранее в минфине. 

В наступающем году предпо-
лагается, что эта мера, в совокуп-
ности с лишь частичной индекса-
цией пенсий в феврале и замо-
розкой повышения пенсий тем, 
кто продолжает трудиться, по-
зволит сэкономить бюджету 
340 миллиардов рублей, которые 
будут потрачены на другие соци-
альные нужды.

Кроме того, Ольга Голодец за-
тронула тему детских садов. По 
ее словам, за три года в россий-
ских детсадах появилось допол-
нительно один миллион 130 ты-
сяч новых мест. 

Хотя она и признала, что 
остаются регионы, где по ито-
гам этого года очереди в до-
школьные учреждения для ре-
бят от трех до семи лет не исчез-
нут. Их немного — Крым, Севас-
тополь, в которых позже начала 
реализовываться программа по 
обеспечению детей местами 

в дошкольных учреждениях. 
А также Дагестан, где очередь 
традиционно очень велика. Там 
реализация программы продол-
жится. 

Отвечая на вопрос журнали-
стов, по какой схеме будут дейст-
вовать регионы, не справившие-
ся с обеспечением детей места-
ми, она сказала, что для них бу-
дет отдельная подпрограмма. 
«Когда они справятся, мы рас-
считаем время, силы, ресурсы. 
К концу года подведем итоги», — 
уточнила она. 

Отметила вице-премьер и то, 
что регионы готовы к запуску 
с 1 января программы по модер-
низации существующих и строи-
тельству новых школ. 

«Она насчитана на два трил-
лиона рублей и будет реализовы-
ваться 10 лет. Наша задача — раз-
работать новое образовательное 
и архитектурное пространство. 
Это новые требования к классам, 
к  системе допобразования, 
к спортзалам, к культурно-прос-
ветительской работе», — поясни-
ла Голодец.

Курс на баррель
Пока же цена падает, от-
ы г р ы в а я  р е ш е н и е 
ОПЕК не увеличивать 

добычу.  Это второй «пакт о непо-
вышении». После такого же ре-
шения в 2014 году цена не подни-
малась выше 67 долларов. 

Сегодняшние колебания свя-
заны не с фактическим балансом 
спроса и предложения, а с психо-
логией, успокоил ведущий эк-
сперт Союза нефтегазопромыш-
ленников Рустам Танкаев. «Такие 
факторы работают в пределах не-
скольких дней, максимум неде-
ли», — считает он. 

Конечно, продолжает эксперт, 
ОПЕК можно понять. «У них си-

туация безвыходная, так как если 
Россия может пользоваться ин-
вестиционными механизмами, 
партнерством, то ОПЕК в основ-
ном только демпингует на рынке. 
Длительную стратегию на этом 
не построишь, и в итоге, я думаю, 
что Иран, Ирак и Саудовская 
Аравия вряд ли дотянут до Ново-

го года с такими идеями», — пола-
гает он. 

— А что будет после Нового 
года? — задаю я закономерный во-
прос. 

— Алармистские, то есть тре-
вожные, прогнозы могут сбыться 
в пределах нескольких дней при 
панике на рынке. А в перспекти-
ве — нет. 

Эксперт объясняет: с рынка 
уже ушло около 50 процентов не-
фти из битуминозных песков Ка-
нады. США сворачивают добычу 
сланца. Плюс нефть на глубокой 
воде, на шельфе, добычу которой 
тоже не только сворачивают, но 
и перестают работать над про-

граммами развития в этой части. 
Кроме этого долина реки Орино-
ко в Венесуэле, нефть Эквадора — 
поступление нефти оттуда под 
большим вопросом. Всего на круг 
это около 7 процентов добычи 
всей нефти в мире. «Поэтому 
вряд ли стоит ожидать даже того, 
что «черное золото» опустится до 
30 долларов и сможет там задер-
жаться. В пределах 3—4 месяцев, 
наоборот, вполне возможен рост 
цены», — поддержал эксперт оп-
тимизм Алексея Улюкаева. 

И добавил, что «мы можем су-
ществовать в условиях низких 
цен на рынке и спокойно зани-
маться разработкой традицион-
ных запасов. Никаких формаций 
типа «битуминозных песков Ка-
нады» или сланцевой нефти, ко-
торой у нас больше всего в мире, 
нам пока и не надо». 

Цены на нефть и зависимый от них курс рубля сегодня находятся в тумане неопределенности. 

Акцент

 С 1 января 2016 года
в России заработает
программа по строительству 
принципиально новых школ 

Акцент

 В пределах 3—4 месяцев
возможен ценовой отскок 
по нефти, так как с рынка
уходит дорогое
«черное золото»

Послание 2015 года
На прошлой неделе прези-

дент огласил свое Послание Фе-
деральному Собранию. Он зая-
вил, что сегодня, вступив 
в борьбу с террористами в Си-
рии, мы действуем, с одной сто-
роны, в интересах всего мира, 
потому что терроризм — это ми-
ровое зло, а с другой стороны, 
в своих национально-государст-
венных интересах. Российская 
авиация бомбит в первую оче-
редь тех, кто взрывал жилые 
дома в Москве и организовывал 
террор на Северном Кавказе. 
Если мы не остановим этих тер-
рористов там, на дальних под-
ступах, они вновь с оружием 
в руках придут в нашу страну.

Президент подчеркнул, что 
Россия великая держава, кото-
рая никогда и никому не про-
стит агрессию в адрес собствен-
ных граждан. Санкции против 
Турции — это только начало рас-
платы турецких властей за сби-
тый самолет российских ВКС. 
Мы будем действовать мирно, 
законно, но жестко и последова-
тельно до тех пор, пока либо ту-
рецкий народ не сменит свое 
нынешнее руководство, либо 
это руководство не поменяет 
свой курс.

Владимир Путин констатиро-
вал, что сегодня в нашей стране 
существует национальный кон-
сенсус. После весны 2014 года 
представители разных полити-
ческих сил, конфессий и нацио-
нальностей поняли, что едины 
в главном — защите националь-
но-государственных интересов 
России и сбережении народа.

В 2016 году нам предстоит 
очень жесткая избирательная 
кампания по выборам депута-
тов Госдумы. Кандидаты от раз-
ных партий будут спорить меж-
ду собой, поскольку у нас раз-
личные политические подходы. 
И, конечно, в пылу борьбы всег-
да будет соблазн перейти опре-
деленную грань. Но надеюсь, 
что все партии останутся верны 
интересам своего народа, свое-
го Отечества и «крымской ве-
сне» 2014 года.

Президент также сказал, что, 
несмотря на достаточно труд-
ные времена, России удалось 
избежать серьезного кризиса 
в экономике. Об этом свиде-
тельствует и сокращение оттока 
капитала, и стабилизация курса 
рубля, и то, что удалось сохра-
нить резервы.

Однако для движения вперед 
и увеличения темпов роста на-
шей экономики Владимир Пу-
тин предложил целый ряд очень 
серьезных инициатив, направ-
ленных на улучшение делового 
климата. В частности, необхо-
димо устранить избыточный 
контроль в сфере предпринима-
тельства, скорректировать на-
логовое законодательство, 
а также сформировать единый 
механизм администрирования 
налоговых, таможенных и дру-
гих фискальных платежей. Что-
бы ускорить развитие высоких 
технологий, предложено со-
здать специальное агентство, 
которое бы занималось в том 
числе приобретением передо-
вых патентов и лицензий за гра-
ницей и внедряло их в России.

При этом президент подтвер-
дил, что все основные социаль-
ные гарантии будут сохранены. 
Добавлю, что в нынешних не-
простых экономических усло-
виях мы не только не сокращаем 
расходы на социальную сферу, 
но даже открываем новые про-
екты. Например, с 2016 года мы 
начинаем реализацию проекта 
по строительству и реконструк-
ции школ, на который предпола-
гается в течение десяти лет по-
тратить три триллиона рублей. 
Также будет создан специаль-
ный счет для оказания высоко-
технологической медицинской 
помощи всем гражданам вне за-
висимости от места их прожива-
ния. До 1 марта 2016 года прави-
тельству предложено опреде-
лить методику размещения ме-
дицинских и других социальных 
объектов для облегчения досту-
па к соответствующим услугам. 
Кроме того, мы переходим на 
принцип нуждаемости в соци-
альной политике, когда помощь 
оказывается не каким-то катего-
риям граждан, а конкретным 
людям, реально нуждающимся 
в поддержке.

Отмечу, что идеологические 
платформы «Единой России» 
уже начали сбор предложений 
в план мероприятий партии по 
реализации Послания прези-
дента.

Основу долгового 
бремени ряда
российских регио-
нов состав ляют
кредиты коммерче-
ских банков
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ФИНАНСЫ Правила мирового 
кредитования изменены 
ради Украины

Сделали одолжение

Роман Маркелов 

В МЕЖДУНАРОДНОМ валют-
ном фонде (МВФ) провели рефор-
му выдачи кредитов странам-
должникам. Теперь у Украины 
появится право получать новые 
займы, даже если Киев допустит 
дефолт по своему суверенному 
долгу перед Россией. 

Совет директоров МВФ обсу-
дил в штаб-квартире в Вашингто-
не возможность корректировки 
правил международного креди-
тования во вторник, 8 декабря. 
Суть предполагаемых измене-
ний — допуск дефолта, если госу-
дарство добросовестно, но без-
успешно пыталось договориться 
со своими кредиторами. Украина 
до последнего времени отказыва-
лась принимать предложения 
России по реструктуризации 
долга, которые позволили бы ей 
избежать дефолта. 

О рисках для своей экономики 
при невыплате долга в 3 милли-
арда долларов перед Россией Ук-
раина была предупреждена зара-
нее. «Россия предложила вари-
ант по реструктуризации. Прези-
дент Путин выступил в Анталье 
с этой инициативой. С ней наши 
визави, к сожалению, не согласи-
лись. Каких-либо других предло-
жений у Российской Федерации 
нет», — заявил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. 
По всем нормам финансовых 
и международных отношений 
в этом случае наступит дефолт, 
добавил он.

Рассрочку по долгу Киева на 
2016—2018 годы по одному мил-
лиарду долларов в год президент 
России Владимир Путин анонси-
ровал еще в середине ноября. 
«Мы не просто согласились ре-

структурировать украинский 
долг, а мы предложили лучшие 
условия, чем от нас просил Меж-
дународный валютный фонд», — 
подчеркивал он. При этом Россия 
запросила гарантий по кредиту 
либо от США, либо от Евросоюза, 
либо от одного из международ-
ных финансовых институтов. 

Однако в минувшие выходные 
в российском минфине сообщи-
ли об отказе правительства США 
предоставить гарантии выплаты 
долга Украиной. «В этой связи 
нам не остается ничего иного, 
кроме как подать в суд на Украи-
ну в случае неисполнения заем-
щиком своих обязательств в пол-
ном объеме 20 декабря текущего 
года», — отметили в ведомстве. 

Реакция Украины на признан-
ный суверенным долг (точнее, от-
сутствие таковой), скорее всего, 
будет означать развитие ситуа-
ции по судебному сценарию. 
Окончательно на этот путь ее на-
правляет положительное для Ук-
раины решение МВФ. Именно та-
кой исход заседания совета ди-
ректоров фонда предсказал в бе-
седе с «Российской газетой» про-
фессор РАНХиГС Михаил Пор-
тной. 

«Решение Международного 
валютного фонда наверняка бу-
дет политизированным. Исходя 
из сложившейся ситуации, фонд 
снимет ограничения по выдаче 
кредитов и разрешит ситуацию 
в пользу Украины», — заявлял эк-
сперт.  

Между тем министр финансов 
России Антон Силуанов уже зая-
вил журналистам, что  решение 
МВФ было принято в ущерб Рос-
сии и в целях легализации воз-
можности Киева не платить по 
своим долгам. 

Среда

Андрей Исаев
заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/5033 

Публикацию комментирует 
Сергей Шаргунов
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ЧТО РУБЛЬ НАМ ГОТОВИТ?

Вслед за нефтью по отношению к основным мировым валютам прогнозируемо 

стал слабеть рубль. При этом помимо барреля на него давят и ожидания инве-

сторов относительно повышения ставки Федеральной резервной системой 

США, которое может произойти уже 16 декабря. 

Это в итоге приведет к росту привлекательности доллара, дальнейшему сни-

жению нефтяных котировок и, соответственно, к еще большему ослаблению 

рубля. 

«Ниже 35 долларов цена на нефть вряд ли упадет, по крайней мере в этом году, 

поэтому я сохраняю свой прогноз относительно 75 рублей за доллар при дости-

жении этой планки», — считает директор департамента стратегического анализа 

ФБК Игорь Николаев. 

В то же время, продолжает он, вряд ли стоит ожидать восстановления нацио-

нальной валюты, исходя из мнений, что цена нефти вырастет после того, как 

с рынка уйдет дорогая нефть трудноизвлекаемых запасов. 

«Замедления экономики Китая и выхода иранской нефти на рынок будет более 

чем достаточно для того, чтобы стоимость «черного золота» не росла даже 

при других благоприятных условиях», — резюмирует эксперт. 

ЦИФРА

50 
ДОЛЛАРОВ
за баррель — такова «красная 
цена» нефти в следующем году, 
прогнозирует глава минэконом-
развития Алексей Улюкаев

МИНТРУД ПРЕДУПРЕДИЛ

В преддверии новогодних и рождественских праздников минтруд направил 

в министертсва и ведомства письмо с напоминаем о запрете для чиновников 

 дарить и получать подарки. Они также обязаны уведомлять обо всех случаях 

 получения подарков в связи с их должностным положением.
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ТОЛЬКО В РГ  Чрезвычайный и Полномочный  посол КНР в РФ Ли Хуэй о предстоящей встрече глав правительств России и Китая

Москва и Пекин относятся друг к другу как к равным
Александр Васильев

В 
середине декабря в Пекине 
состоится 20-я регулярная 
встреча глав правительств 

России и Китая. О том, какова бу-
дет повестка этой встречи и ка-
кие документы готовятся к под-
писанию в интервью «Россий-
ской газете» рассказал Чрезвы-
чайный и Полномочный Посол 
КНР в России Ли Хуэй.

О чем пойдет речь на встрече в 
Пекине? 
ЛИ ХУЭЙ: Согласно договоренности, 
достигнутой главам двух госу-
дарств, в 1996 году был создан 
механизм регулярных встреч 
глав правительств Китая и Рос-
сии, которые проводятся раз в 
год.  К настоящему моменту 
прошло 19 таких встреч, на кото-
рых были достигнуты богатые ре-
зультаты по реализации важных 
договоренностей глав двух госу-
дарств и стимулированию дело-
вого сотрудничества двух стран в 
различных сферах. В этом году 
пройдет 20-я регулярная встреча 
глав правительств Китая и Рос-
сии, которая имеет важное значе-
ние для обеих сторон. Состоится 
всесторонний обзор ситуации с 
реализацией соглашений между 
двумя странами, связанных с де-
ловым сотрудничеством в раз-
личных сферах. В торгово-эконо-
мическом сотрудничестве, поми-
мо дальнейшего укрепления и 
развития традиционного энерге-

тического сотрудничества, две 
стороны будут обращать внима-
ние на реализацию диверсифика-
ции структуры торгово-экономи-
ческого сотрудничества двух 
стран, активно подводить пред-
приятия двух стран к расшире-
нию сотрудничества в таких сфе-
рах, как финансы, инвестиции, 
сельское хозяйство и охрана 
окружающей среды, стремиться 
на нынешней встрече подписать 
соответствующие документы о 
сотрудничестве. Одновременно 
две стороны будут активно сти-
мулировать деловое сотрудниче-
ство двух стран с тем, чтобы оно 
охватило сферы новых и высоких 
технологий, включая космонав-

тику, авиацию, ядерную энерге-
тику и новые источники энергии. 
Можно надеяться, что по этим во-
просам также будут подписаны 
документы о сотрудничестве. Это 
позволит обратить еще больше 
результатов научных исследова-
ний в передовые технологии и 
продукцию на благо народов двух 
стран.

Кроме того, на двустороннем, 
региональном и международном 
уровнях две страны сосредоточи-
вают внимание на том, чтобы 
укреплять сотрудничество и ко-
ординацию на еще более высоком 
уровне и в еще большем масшта-
бе, ускорять сопряжение строи-
тельства Экономического пояса 
Шелкового пути и Евразийского 
экономического союза, углу-
блять деловое сотрудничество в 
рамках механизмов ШОС и 
БРИКС и между государствами-
членами, продолжать стимулиро-
вать интеграционные процессы в 
регионе, поддерживать позиции 
системы мировой многосторон-
ней торговли в качестве основно-
го механизма; совместно продви-
гать переговоры по Всеобъемлю-
щему региональному экономиче-
скому партнерству в АТР и в пол-
ной мере гарантировать общие 
интересы двух сторон и вносить 
свой вклад в улучшение ситуации 
в мировой экономике.

Как вы оцениваете нынешний 
уровень российско-китайских 
отношений? Какие важнейшие 

визиты руководителей двух 
стран состоятся в следующем 
году? 
ЛИ ХУЭЙ: В будущем году две сторо-
ны будут по-прежнему в тесном 
контакте проводить взаимные 
визиты на высоком уровне. В Ки-
тае пройдет регулярная встреча 
глав двух государств, а президент 
России также примет участие в 
саммите G20, который пройдет в 
Китае. Президент Путин на не-
давнем саммите G20 сообщил 
председателю Си Цзиньпину о 
своей поддержке китайской сто-
роны в том, чтобы она в качестве 
следующей страны-председателя 
Группы «двадцатка» играла еще 
большую роль в международном 
финансово-экономическом со-
трудничестве. Председатель Си 
Цзиньпин заявил, что китайская 
сторона готова в процессе прове-
дения саммита усилить контакты 
и сотрудничество с российской 
стороной, содействовать тому, 
чтобы все стороны совместно со-
здавали инновационную, полную 
жизненной силы, взаимосвязан-
ную, толерантную мировую эко-
номику, стимулировали мировой 
экономический рост и совершен-
ствовали управление глобальной 
экономикой. Кроме того, в Рос-
сии пройдет 21-я регулярная 
встреча глав правительств Китая 
и России под их совместным 
председательством. На протяже-
нии двух следующих лет две сто-
роны проведут перекрестные 
Годы СМИ между Китаем и Рос-

сией, что будет и далее увеличи-
вать взаимопонимание и дружбу 
между народами двух стран. Я 
твердо уверен, что китайско-рос-
сийские отношения продолжат 
оставаться на высоком уровне.

Довольны ли Вы результатами 
практического сотрудничества 
между нашими странами? В ка-
ких важнейших областях две 
стороны достигли прорыва?
Л И  Х УЭ Й : В условиях нынешней 
сложной и меняющейся междуна-
родной обстановки китайско-рос-
сийское деловое сотрудничество 
при личном внимании и стимули-
ровании со стороны руководства 
двух стран в целом сохранило бла-
гоприятную тенденцию в своем 
развитии. Во-первых, достигнуты 
новые подвижки в энергетиче-
ском сотрудничестве. В июне сего 
года были начаты работы по стро-
ительству участка китайско-рос-
сийского газопровода «Сила Си-
бири» на территории Китая. В на-
стоящее время активно идут пере-
говоры по проекту «западного 
маршрута». Во-вторых, были до-
стигнуты новые прорывы по круп-
ным проектам трансграничной 
инфраструктуры. Начато строи-
тельство железнодорожного мо-
ста Тунцзян — Нижнеленинское 
через реку Амур. В настоящее вре-
мя две стороны активно обсужда-
ют совместное строительство мо-
ста Хэйхэ — Благовещенск через 
Амур и стимулируют сотрудниче-
ство проекта высокоскоростной 

железнодорожной магистрали 
Москва — Казань. В-третьих, созда-
лись новые возможности для ин-
ституционального оформления 
облегчения торгово-экономиче-
ского сотрудничества. В мае этого 
года в ходе визита в Россию пред-
седателя Си Цзиньпина две стра-
ны подписали совместное заявле-
ние о сотрудничестве по сопряже-
нию «одного пояса и одного сою-
за», что указало направление для 
усиления двумя сторонами инсти-
туционального оформления об-
легчения торговли. Можно ожи-
дать, что соответствующие кон-
сультации официально начнутся в 
течение нынешнего года. В-чет-
вертых, были достигнуты новые 
результаты по крупным приори-
тетным проектам сотрудничества. 
Проекты сотрудничества двух 
стран в таких сферах, как нефть и 
газ, электроэнергетика, химиче-
ская промышленность, добыча по-
лезных ископаемых и деревообра-
ботка, непрерывно продвигаются 
вперед. Был успешно запущен 

проект строительства завода ки-
тайской автомобилестроитель-
ной компании «Лифань» в Липец-
ке.

В середине декабря заседание 
Совета глав правительств госу-
дарств — членов ШОС состоится 
в Китае. Какова повестка этого 
заседания? Какие области явля-
ются приоритетными для со-
трудничества между странами — 
членами ШОС?
ЛИ ХУЭЙ: Как вы сказали, в декабре 
сего года в Китае пройдет не толь-
ко регулярная встреча глав пра-
вительств Китая и России, но и 
14-е заседание Совета глав прави-
тельств государств — членов ШОС. 
Главы правительств всех госу-
дарств-членов и представители 
государств-наблюдателей соби-
раются в Китае для совместного 
обсуждения крупных планов. Они 
проведут глубокий обмен мнени-
ями по всесторонней последова-
тельной реализации важных дого-
воренностей и «Стратегии разви-

тия ШОС до 2015 года», принятой 
главами государств-членов на 
саммите в Уфе в нынешнем году, а 
также по дальнейшему стимули-
рованию многостороннего со-
трудничества в различных сферах 
в рамках данной организации, 
также подпишут и утвердят ряд 
соответствующих межправитель-
ственных многосторонних согла-
шений и документов в рамках 
данной организации. На протяже-
нии 14 лет своего существования, 
ШОС неизменно придерживается 
«шанхайского духа», заключаю-
щегося во взаимном доверии, вза-
имной выгоде, равенстве, взаим-
ных консультациях, уважении 
многообразия культур и стремле-
нии к совместному развитию. Со-
храняя этот дух и руководствуясь 
им, ШОС непрерывно достигает 
важных результатов во многих 
сферах сотрудничества.  На про-
тяжении ближайших пяти лет Ки-
тай будет с полной уверенностью 
продвигаться к осуществлению 
великой цели всестороннего стро-
ительства общества средней за-
житочности. Одновременно Ки-
тай по-прежнему будет неуклон-
но следовать пути мирного разви-
тия. Мы готовы сплотиться и взаи-
модействовать со всеми страна-
ми, чтобы стимулировать общее 
развитие и процветание всего 
мира.

Мнение Опыт системного прочтения президентского Послания 2015

Слово по делу 
Леонид Поляков
Доктор философских наук, 

член Экспертного совета 

Фонда ИСЭПИ

К
аждое президентское 
Послание Федераль-
ному Собранию РФ — 
о п ы т  о с м ы с л е н и я 
года прожитого и по-

становка задач на будущее. Из-
меряемое одним ли годом или 
десятилетием — это зависит от 
нашего понимания, в каком 
историческом времени и в ка-
ком геополитическом простран-
стве мы самоопределяемся здесь 
и сейчас.

Владимир Путин точно опре-
делил наше время и местополо-
жение: мы, как и весь глобаль-
ный мир, живем в эпоху, откры-
тую нашим судьбоносным выбо-
ром, сделанным весной 2014 
года. Воссоединение Крыма и 
Севастополя с Россией стало 
этим эпохальным рубежом. И 
эта эпоха характерна тем, ска-
зал президент, что «Россия в 
полный голос заявила о себе как 
сильное самостоятельное госу-
дарство с тысячелетней исто-
рией и великими традициями, 
как нация, которая консолиди-
рована общими ценностями и 
общими целями».

Насколько это глобальный и 
действительно эпохальный по-
ворот, миру еще предстоит ос-
мысливать. Но и нам самим это 
не помешает. Что и подчеркнул 
президент, процитировав ста-
тью Н.М. Карамзина «О любви к 
Отечеству и народной гордо-
сти», напечатанную в журнале 
«Вестник Европы» в далеком 
1802 году. Родоначальник отече-

ственной исторической науки 
еще тогда предупреждал, что 
«мы излишне смиренны в мы-
слях о народном своем достоин-
стве, а смирение в политике 
вредно». И, отталкиваясь от этой 
мысли классика, Владимир Пу-
тин приводит следующий его те-
зис: «Кто сам себя не уважает, 
того, без сомнения, и другие ува-
жать не будут. Не говорю, что 
любовь к Отечеству должна 
ослеплять нас и уверять, что мы 
всех и во всем лучше. Но русский 
должен знать цену свою».

Вот эта верная самооценка, 
точное соизмерение ценности 
достигнутого и цены намеченно-
го, выверенное соотнесение в ка-
ждом нашем государственном 
решении «родного» и «вселен-
ского» — национального и гло-
бального — задача каждого оче-
редного, а нынешнего в особен-
ности, президентского Посла-

ния. И вот как ее решает Влади-
мир Путин.

Столкновение 
с Цивилизацией

Первым блоком глобально-
национальных проблем, подле-
жащих осмыслению, является 
международный терроризм. Об 
этом сказано многими и много, 
но, используя путинское выра-
жение из этого же Послания, 
«воз и ныне там». Более того, 
президент констатирует: «Угро-
за терроризма нарастает». 

Так называемое «Исламское 
государство» — это не просто ин-
карнация пророческого предви-
дения С. Хантингтона, более двад-
цати лет назад предупреждавшего 
о грядущем «столкновении циви-
лизаций». Это вызов человече-
ской цивилизации как таковой. И, 
по злой иронии судьбы, брошен-
ный теми, кто пришел на развали-
ны иракской и сирийской госу-
дарственности, оставшиеся после 
бесцеремонного вмешательства в 
дела региона со стороны так назы-
ваемого мирового цивилизован-
ного сообщества.

Как показывает опыт, тщетно 
ждать от этого сообщества пони-
мания того, что они натворили. 
Скорее нужно быть готовыми к 
новым провокациям и авантю-
рам, на которые пошло нынеш-
нее турецкое руководство. Но 
при этом двигаться в нашей 
борьбе с международным терро-
ризмом по двум взаимодополня-
ющим трекам: настаивая на 
формате международной анти-
террористической коалиции и 
одновременно решая задачу 
обеспечения собственной наци-
ональной безопасности.

Вообще-то Путин не оставля-
ет надежды вразумить западных 
«партнеров», напоминая о цене 
того просчета, который они со-
вершили, в свое время позволив 
появиться нацистскому мон-
стру. Но прагматично делает 
ставку на решение приоритет-
ной для России задачи: нанесе-
ние превентивного удара по бое-
викам ИГИЛ в Сирии с тем, что-
бы метастазы терроризма не 
протянулись к нам. Тем более 
что среди этих боевиков уже не-
сколько тысяч — выходцы из Рос-
сии и стран СНГ. При этом Рос-
сия как единственно легитимная 
иностранная военная сила в Си-

рии сражается и за общечелове-
ческие ценности, попавшие под 
удар террористов, — свободу, 
правду и справедливость.

Ресурсы консолидации
Успешность противостояния 

терроризму на дальних рубежах 
во многом предопределяется на-
шей способностью к внутренней 
консолидации. В любые време-
на, а в нынешние тревожные тем 
более. Здесь опять в помощь на-
шему осмыслению этой темы — 
приведенная Путиным мысль 

еще одного выдающегося рус-
ского, Дмитрия Ивановича Мен-
делеева: «Разрозненных, нас 
сразу уничтожат. Наша сила в 
единстве, в воинстве, в благо-
душной семейственности, умно-
жающей прирост народа, и в 
естественном росте нашего вну-
треннего богатства и миролю-
бия». Век прошел, а как актуаль-
но!

Этот совет-предупреждение 
особенно важен сейчас, накану-
не следующего года думских вы-
боров. И, следовательно, неиз-
бежной острой политической 
схватки за парламентские ман-
даты. Конечно будет, предпола-

гает Путин, разыгрываться и 
коррупционная карта. Найдется 
и много других поводов для вну-
треннего раздора, ведь партий у 
нас уже почти сотня. Но прези-
дент подчеркивает, что борьба 
за власть — прозрачная, в чест-
ной конкуренции — это способ 
повышения легитимности всей 
нашей государственности. А сле-
довательно, по-настоящему де-
мократический способ повыше-
ния нашей сплоченности.

Еще один ресурс — пока очень 
далекий от полноценной реали-

зации потенциал российского 
гражданского общества. Более 
двухсот тысяч российских НКО 
ведут негромкую повседневную 
и повсеместную деятельность, 
помогая решать согражданам, 
на первый взгляд, неразреши-
мые проблемы. Заполняя лаку-
ны чиновничьей нерадивости и 
бюрократического равнодушия. 
На самом деле это и есть та ин-
фраструктура деятельной чело-
вечности, та без всякого преуве-
личения главная духовная скре-
па, благодаря которой Россия 
стоит и выстоит при любых ис-
пытаниях. И президент предла-
гает нам осмыслить и по досто-
инству оценить это.

Разумеется, Общероссий-
ский народный фронт. Эффек-
тивная связка между властью и 
гражданским обществом, орга-
низация, объединившая высо-
ких профессионалов, искренних 
патриотов, эффективных соци-
альных инноваторов. Опора пре-
зидента, на которую в Послании 
есть совсем неслучайная ссыл-
ка. А значит, и опора державы.

И конечно: «Сила России — в 
свободном развитии всех наро-
дов, в многообразии, гармонии 
культур, языков, традиций, во 
взаимном уважении, диалоге и 
православных, и мусульман, по-
следователей иудаизма и буд-
дизма».

Концентрированное 
выражение политики

Читая Послание в его основ-
ной, социально-экономической, 
части, невозможно отделаться 
от мысли, что новая эпоха ради-
кально поменяла прежнюю ле-
нинскую формулу связи эконо-

мики и политики. Теперь не 
столько политика — концентри-
рованное выражение экономи-
ки, сколько наоборот: экономи-
ка — концентрат политики.

Политика «однополярного» 
миропорядка, доминировавшая 
в последнюю декаду прошлого 
века, дает сбой за сбоем, поро-
ждая хаос и непредсказуемость, 
но ее адепты продолжают наста-
ивать на своем. Россия как само-
стоятельная, суверенная, мощ-
ная держава самим фактом свое-
го возрождения ломает предпи-
санные геополитические сцена-
рии. И за это нам грозят тяжелой 
«расплатой». В экономике — пре-
жде всего.

Собственно говоря, вся вроде 
бы сугубо хозяйственно-управ-
ленческая часть Послания про-
низана этим изначальным пони-
манием сути происходящего. И 
игры с ценами на нефть, и поли-
тически мотивированные эко-
номические антироссийские 
санкции, и создание новых эко-
номических блоков — все это 
прорисовывает не только лан-
дшафт наших сиюминутных на-
родно-хозяйственных задач, но 
и общий геоэкономический кон-
тур. А он таков: «Именно сейчас 
определяются позиции стран в 
глобальном разделении труда на 
десятилетия вперед, и мы можем 
и обязаны занять место в числе 
лидеров. Россия не имеет права 
быть уязвимой. Нам нужно быть 
сильными в экономике, в техно-
логиях, в профессиональных 
компетенциях, в полной мере 
использовать сегодняшние бла-
гоприятные возможности, кото-
рых завтра может уже и не 
быть».

И вот для того чтобы исполь-
зовать имеющиеся возможно-
сти, а также создать новые, необ-
ходима такая государственная 
политика, которая обеспечивает 
наибольшую свободу и наиболь-
шие правовые гарантии россий-
скому предпринимательскому 
классу. Президент сформулиро-
вал это предельно ясно: «Счи-
таю свободу предприниматель-
ства важнейшим экономиче-
ским и общественно значимым 
вопросом. Именно вот этим — 
свободой предпринимательства, 
расширением этой свободы 
предпринимательства — мы 
должны ответить на все ограни-
чения, которые нам пытаются 
создать». 

Формально у президентского 
Послания — прежде всего и глав-
ным образом внутрироссийский 
адрес. Но на самом деле Влади-
мир Путин всегда, а в этот раз 
особенно, обращается не только 
« к  го р о д у » ,  н о  и  к о  в с е м у 
«миру». И очень важно не только 
то, что им сказано, но так же и 
как. Не случайно сам президент 
сразу же предупредил: «От нас 
не дождутся нервной, истериче-
ской, опасной для нас самих и 
для всего мира реакции». 

Избранная Путиным тональ-
ность Послания — спокойная 
уверенность, неагрессивная 
мощь, вера в Россию. Может по-
казаться, что это всего лишь сло-
во. Но честное, насыщенное глу-
боким смыслом и полной ответ-
ственностью, вовремя произне-
сенное и нацией услышанное 
слово лидера — это в непростые 
времена уже само по себе дело. 
Позволяющее нам знать себе 
цену.

Леонид Поляков: Очень важно не 
только то, что президентом сказа-
но, но так же и как.

Чрезвыйчайный и полномочный 
посол КНР в России Ли Хуэй.

Акцент

 На протяжении двух следую-
щих лет Москва и Пекин про-
ведут перекрестные Годы СМИ 
между Китаем и Россией

Полный текст 
читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1197485

Акцент

 Избранная Путиным тональ-
ность Послания — спокойная 
уверенность, неагрессивная 
мощь, вера в Россию
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ПРОЕКТ Депутаты готовы
ограничить количество
сигарет в пачке

Опять 25

Сергей Куликов

ДЕПУТАТЫ Госдумы предлагают расширить запрет на 
розничную торговлю сигаретами. По их мнению, в пачке 
должно быть 20 штук. И ни одной больше! В первом чте-
нии предлагаемый законопроект может быть рассмо-
трен в конце декабря.

Для тех, кто не курит, сообщаем, что сейчас в продаже 
появились пачки с 25 сигаретами. По мнению депутатов, 
они более привлекательны для курильщиков, так как 
дают возможность экономить, покупая больший объем. 
В частности, цена в расчете на одну сигарету у больших 
пачек ниже на 10—25 процентов. Тогда как закон запре-
щает применять скидки на табачные изделия, отмечает-
ся в пояснительной записке к законопроекту.

Кроме того, производство табачной продукции в 
больших пачках может со временем привести еще и к со-
кращению акцизных поступлений в федеральный бюд-
жет, сетуют депутаты. Цена вопроса  для госказны — от 5 
до 15 процентов. 

«В настоящее время все табачные изделия в больших 
пачках относятся с низкоценовому сегменту, и акциз на 
них уплачивается по минимальной специфической став-
ке, - отмечается в документе. - Начиная с 2016 года акциз 
на подобную продукцию будет уплачиваться по комби-
нированной ставке. Соответственно, государство будет 
недополучать доходы в связи с тем, что цена одной сига-
реты в больших пачках получается ниже, чем цена сига-

реты в пачках стандартного формата с такого же брен-
да». Не будем называть марки, но, как выяснила «РГ», 
увеличение объема сигаретных пачек, действительно,  
касается в основном недорогого сегмента. 

Первый заместитель генерального директора Всерос-
сийского центра уровня жизни Николай Волгин сомне-
вается в эффективности предложения ввести ограниче-
ния на число сигарет в пачке. 

«От перемены мест слагаемых, как известно, сумма 
не меняется, — говорит эксперт. — Ну, допустим, ограни-
чат депутаты количество сигарет в пачке, и что? Произ-
водители приспособятся к новым реалиям, а потребите-
ли ничего не заметят». По его словам, борьба с курением 
должна вестись более целенаправленно. «Бросил курить 
— получи премию, нет — штраф», — считает Волгин. Тогда 
и можно будет говорить о каких-то результатах.

Председатель правления Международной конфедера-
ции обществ потребителей (КонфОП) Дмитрий Янин 
считает, что наиболее действенной мерой в борьбе с ку-
рением является рост акцизов. «Только рост налогов яв-
ляется наиболее действенной мерой в борьбе с курени-
ем», — считает он.

СКАНДАЛ Минздрав проверит приписки в медицинских учреждениях

Лечение для «галки»
Ирина Невинная

О
бнаружили в своей меди-
цинской карте, что вам сде-
лана прививка от гриппа и 

проведена диспансеризация, хотя 
на самом деле вы давным-давно не 
были в поликлинике? Вчера Рос-
здравнадзор открыл на своем сай-
те отдельную форму для обраще-
ний граждан по поводу таких слу-
чаев. Обратиться в федеральную 
службу может любой, узнав, что в 
его медучреждении существуют 
приписки. 

В поликлиниках обычно край-
не неохотно допускают пациен-
тов к собственным медкартам. 
Странно, правда? Ведь удобнее и 
быстрее, чтобы, переходя из од-
ного врачебного кабинета в дру-
гой, пациент сам отнес свою кар-
точку. Но нет. Только через медсе-
стру, которую иногда приходится 
ждать по полчаса. Или через реги-
стратуру. Или — в продвинутых 
учреждениях — по особой вну-
тренней почте. «На руки» больно-
му история болезни попадает 
редко. И не случайно. Иначе, су-
нув туда любопытный нос, мы мо-
гли бы узнать о себе много ново-
го. 

Я, например, однажды узнала, 
что «отказалась» пройти диспан-
серизацию. Об этом свидетельст-
вовали четыре или пять записей в 

моей карте. Хотя никто меня, по-
нятно, никуда не приглашал и же-
лания моего не спрашивал.

Это было много лет назад, ког-
да диспансеризация была ежегод-
ной и «врачей» трясли по поводу 
числа обследованных. Помните, 
не пройдя диспансеризацию (хотя 
бы «ключевого» для женщин ги-
неколога) было невозможно ни 
справку получить, ни курортную 
карту оформить. 

Сейчас, судя по информации, 
выплеснувшейся в соцсети, при-
писки по-прежнему процветают. 
Но запись в моей карте была бы 
другой: я бы успешно «прошла» и 
диспансеризацию, и вакцинацию, 
и получила бы еще какие-нибудь 
медицинские услуги, свидетель-
ствующие о том, что поликлиника 
активно со мной поработала.

Многолетнее «тайное» стало 
«явным» благодаря информати-
зации. Пациентов по настоянию 
минздрава стали информировать 
о стоимости получаемых ими 
услуг в рамках ОМС — где-то выда-
вая справку или  условный чек, 
где-то обнародовав тарифы на ос-
новные виды услуг. «С начала это-
го года информирование граждан 
проводится во всех регионах, при 
этом в 14 регионах застрахован-
ные могут получить информацию 
о перечне оказанных услуг и их 
стоимости не только в бумажной 

форме, но и в электронном виде 
через личный кабинет на интер-
нет-портале. Пациенты получили 
доступ к этим записям», — поя-
снил «РГ» директор департамента 
общественного здоровья и ком-
муникаций Минздрава России 
Олег Салагай.

Народ «нарыл» в своих личных 
кабинетах много интересного, 
стал делиться этим в сетях, и по-
неслось…

Обсуждение бурное: наличие 
приписок открыто признают и па-
циенты, и сами врачи. Самое про-
стое, что приходит в голову боль-
шинству, — за счет якобы прове-
денных медуслуг поликлиники 
получают дополнительные день-
ги. Но сами медики объясняют, 
что после перехода на «подуше-
вое» финансирование объем де-
нег зависит только от числа при-
крепленных пациентов. Правда, 

это не исключает того, что медуч-
реждениям «спускают» план по 
приему больных и выполнению 
разнообразных нормативов. Не 
будет выполнения — будут штра-
фы и санкции. 

«Это делается ради получения 
медучреждением финансовых 
средств и ради отчетности глав-
врачей, которым спускают сверху 
план», — считает директор Фонда 
независимого мониторинга «Здо-
ровье» Эдуард Гаврилов. В частно-
сти, теперь придется перепрове-
рять сведения о диспансериза-
ции, которую, по официальным 
данным, у нас прошли 75 млн че-
ловек. На самом деле, по мнению 
Гаврилова, цифры эти могут быть 
дутыми.

«Приписки дают понять о мно-
гих вещах, — говорит директор 
НИИ организации здравоохране-
ния и медицинского менеджмен-

та Давид Мелик-Гусейнов. — Во-
первых, страховые компании не 
особо заботит контроль за коли-
чеством и качеством реально ока-
занных услуг. Во-вторых, услов-
ный норматив времени приема 
пациента оказывается больше, 
чем официально декларируется, 
поскольку обращались, как мы 
видим, и реальные, и «виртуаль-
ные» люди». 

В то же время, отмечает эк-
сперт, приписки не дают возмож-
ности поликлиникам заработать 
больше «напрямую», это не по-
зволяет подушевой норматив, в 
который  не так давно включили и 
проведение диспансеризации, и 
вакцинацию. 

Что же получается, врачи идут 
на обман просто «по  привычке», 
по инерции? Вряд ли. В минздраве 
и ФФОМС обещают разобраться. 
Ведь речь идет не о единичных 
ошибках или злоупотреблениях, а 
о системе. Значит, надо искать 
ошибки в самой модели финанси-
рования.  

Пациенты же, хотя и возмуща-
ются враньем, врачам, как прави-
ло, сочувствуют. Они говорят, что 
в результате вскрытых наруше-
ний в первую очередь могут по-
страдать  рядовые доктора, кото-
рые и делали записи в картах по 
устному распоряжению руковод-
ства. 

Четверо под пальмой 
Цель центра — на основе 
фундаментальных раз-
работок решить важ-

нейшие вопросы в сфере пита-
ния. В частности, это возрожде-
ние микробиологической про-
мышленности, создание и вне-
дрение принципиально новых 
продуктов, а также методов 
контроля их качества, в том чи-
сле генно-модифицированных. 

Философ Фейербах сказал, что 
человек — это то, что он ест. Увы, 
по мнению многих людей, наше 
меню оставляет желать лучшего. 
А что думает по этому поводу ди-
ректор Института питания? 
ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: К сожалению, дол-
жен согласиться. В идеале каж-
дый человек должен выполнять 
два закона питания. Первый: тра-
тить столько энергии, сколько он 
получает от съеденной пищи. 
Второй: химический состав ра-
циона должен соответствовать 
нашим физиологическим по-
требностям. 

Если с первым все понятно, то 
второй требует расшифровки. В 
чем суть? 
ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: Речь идет о глав-
ном. Ведь чтобы нормально фун-
кционировала любая живая си-
стема, в том числе и человек, ему 
нужно потреблять оптимальный 
рацион. Что это такое? Каждая 
наша клетка должна получать не-
обходимое количество энергии, 
пищевых, биологически актив-
ных веществ и т.д. Сегодня извест-
но уже более 170 таких компонен-
тов. Из них, как минимум, треть, а 
то и половина — незаменимые. 
Причем они не синтезируются в 
нашем организме, мы должны их 
получать извне, с пищей. 

Но выявить их — только часть 
задачи. Надо понять, как они вза-
имодействуют друг с другом, 
чтобы составить оптимальные 
сочетания компонентов, и как 
они воздействуют на организм. И 
конечно, необходимо опреде-
лить, сколько таких элементов 
нужно тому или иному человеку, 
подобрать каждому оптималь-
ный рацион. Для этого требуются 
серьезные фундаментальные ис-
следования. 

Руководство ФАНО и РАН под-
черкивает, что объединение ин-
ститутов — это не просто сумма 
их потенциалов, эффект требу-
ется синергетический. В про-
грамме должны быть не нынеш-
ние разработки, а перспективы, 
прорывные идеи. Какие проры-
вы предполагает союз четырех 
институтов? 

ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: Прежде всего это 
создание целого спектра специа-
лизированных продуктов, на-
пример для диетического пита-
ния, профилактического, лечеб-
ного, спортивного и т.д. Сегодня 
их практически нет. 

Что такое, скажем, медицинское 
питание?
ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: Под конкретную 
болезнь, связанную, с невроло-
гией или урологией, с проблема-
ми сердца или ЖКТ, будет созда-
ваться специальная смесь, куда, в 
частности, входят в разных про-
порциях те самые 170 важней-
ших компонентов, которые жиз-
ненно необходимы каждому че-
ловеку. Своя специфика у диети-
ческого и спортивного питания. 

Составить такие смеси — за-
дача фундаментальной науки. 
Но опыт показывает, что все эти 
наработки, как правило, оста-
ются в «колбе», не выходят из 
стен лабораторий. Для этого у 
нас нет ни технологий, ни опыт-
ных производств. Внедрение в 
нашей стране всегда было сла-
бым звеном, а сейчас ситуация 
п р о сто  ката ст р о ф и ч е с ка я . 
Предприятия не заинтересова-
ны реализовывать новые техно-
логии. Объединение под одной 
вывеской Института питания 
еще трех институтов, которые 
имеют базу для создания новых 
технологий, должно сдвинуть 
дело с мертвой точки. Ведомст-
венные барьеры должны уйти в 

прошлое. Больше не придется 
тратить силы и время на убе-
ждение и согласование. А когда 
появятся первые образцы таких 
продуктов, то не надо искать, 
где их проверить. У нас есть для 
этого специализированная кли-
ника. Так что альянс выгоден 
всем. Пища — это не только поль-
за, она может нанести вред. Будет 
новый центр заниматься вопро-
сами безопасности питания, в 
частности, ГМО? 
ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: Это всегда было 
одной из задач Института пита-
ния. У нас несколько лаборато-
рий проводят экспертизу про-
дуктов, в том числе оценивают их 
безопасность. По поводу ГМО 
могу заверить, что в России са-
мая строгая система оценки без-
опасности таких продуктов. Ос-
новной аргумент противников — 
неизвестны отдаленные послед-
ствия ГМО. Так вот три поколе-
ния крыс мы кормили только ген-
но-модифицированными про-
дуктами. Провели полный спектр 
исследований. И никаких опа-
сных последствий не выявили. 
Так что все эти «страшилки» — от 
лукавого. Стремление запугать 
людей. Зачем? У каждого свои ин-
тересы. 

К вашему институту у простого 
человека отношение, прямо ска-
жем, неоднозначное. Людей, к 
примеру, смущает, что на многих 
продуктах написано «Рекомен-
довано Институтом питания». А 

ведь там и консерванты, и краси-
тели, и пальмовое масло, о вреде 
которых постоянно рассказыва-
ют в СМИ. Проясните ситуацию. 
ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: Раньше мы дейст-
вительно разрешали писать на 
проверенных нами продуктах 
«Рекомендовано Институтом пи-
тания», но при условии, что их 
будут раз в три месяца привозить 
на проверку. Однако такая систе-
ма по разным причинам оказа-
лась неудачной, и примерно семь 
лет назад подобную практику я 
категорически запретил. Сегод-
ня легитимна только одна над-
пись «Разработано совместно с 
Институтом питания». Это в 
основном детское питание и не-
которые специализированные 
продукты. 

Что касается красителей, 
эмульгаторов, консервантов, то 
мы их, конечно, проверяем. Эти-
ми добавками СМИ постоянно 
пугают публику. Мало кто знает, 
что в Европе и Америке они раз-
решены, там их концентрации в 
продуктах в 3—4 раза выше, чем в 
России. Словом, не надо бояться 
ингредиентов с литерой «Е». 
Иное дело, когда речь идет о детях 
до трех лет. У них еще не сформи-
ровалась иммунная система, и 
тут необходимы ограничения. 
Поэтому для них и создается спе-
циализированное питание. 

Вредно ли пальмовое масло? А 
вы знаете, что его добавляют в 
детское питание, чтобы сделать 

максимально приближенным к 
молоку матери? Казалось бы, по-
чему бы не добавить оливковое, о 
котором все мы знаем только хо-
рошее? Да потому что в нем нет 
необходимого набора жирных 
кислот, они содержатся только в 
пальмовом масле! Другой во-
прос, когда его добавляют в мо-
лочные продукты, заменяя часть 
молочных жиров, и скрывают эту 
замену от потребителя. Тогда 
производитель, мягко говоря, 
вводит покупателя в заблужде-
ние: это подделка, а не полноцен-
ное сливочное масло или моро-
женое. Хотя потребление такого 
продукта безопасно для здоро-
вья. Конечно, если само масло от-
вечает установленным регламен-
там и правильно транспортиру-
ется и хранится.

Произошедший 20 с лишним 
лет назад переход от системы 
стандартов к техническим усло-
виям нанес нашей пищевой инду-
стрии нанес серьезный удар. 
Фактически каждый теперь со-
здает продукт по своему усмо-
трению и с наименьшими затра-
тами. А страдает покупатель. Мы 
хотим возродить систему стан-
дартов и жесткого контроля за их 
выполнением. Когда шаг вправо, 
шаг влево — и вы заплатите ог-
ромные штрафы. Вплоть за за-
крытия. 

Задача ученых — создать собствен-
ную мирового уровня пищевую 
промышленность.  

Академик Тутельян: Не бойтесь 
ингредиентов с литерой «Е». 

Акцент

 Мало кто знает, что пальмовое 
масло добавляют в детское 
питание, чтобы сделать 
максимально приближенным 
к молоку матери 

Акцент

 Народ «нарыл» в своих личных 
кабинетах много интересного, 
стал делиться этим в сетях, 
разгорелся скандал...

Читайте также: 
Найден ген, мешающий бросить курить 
www.rg.ru/art/1194778КСТАТИ 

Надзорное агентство США разрешило продавать генно-модифицированную 

рыбу. Этот ГМО-лосось растет в два раза быстрее своих обычных сородичей. На 

этикетках даже не надо ставить пометки, что человек покупает подобный про-

дукт.  Чтобы его создать, лососю ввели гормон роста чавычи. А чтобы закрепить 

его действие на длительное время добавили еще ген американской бельдюги. 

«Изюминка» в том, что у обычного лосося гормон роста активен только в опре-

деленное время года, а биоинженеры увеличили срок его действия. Теперь 

ГМО-рыба всего за полтора года вырастают до размера, которого обычные ло-

соси достигают лишь к трём годам. Эксперты по надзору за продуктами заявля-

ют, что ее употребление не вредит здоровью, а производство не угрожает окру-

жающей среде. Надо заметить, что выращивать новый вид будут не в США, а в 

Панаме и Канаде. И что принципиально -- только в изолированных аквариумах. 

Чтобы она не попала в дикую природу. 

Контрольная затяжка: больше 20 не предлагать.

Работодателям организаций лифтовой 
отрасли и сферы вертикального 

транспорта Российской Федерации
от 1 декабря 2015 г. № 14-4/10/В-8950

На федеральном уровне заключено Федеральное тарифное соглаше-
ние в лифтовой отрасли и сфере вертикального транспорта на 2016—2018 
годы.

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости (от 6 ноября 2015 г., регистрационный № 22/16-
18), опубликовано в журнале «Охрана и экономика труда» (приложение № 2 
к № 4 (21) 2015 г.) и размещено на официальном сайте Минтруда России 
(www.rosmintrud.ru), а также опубликовано в журнале «Бизнес России» и 
газете «Солидарность».

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям отрасли, не участвовавшим в заклю-
чении данного соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования данного предложения в Минтруд России 
работодателями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет 
представлен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивированный письменный отказ присое-
диниться к соглашению, то соглашение будет считаться распространенным 
на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

М. Топилин
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 АРМИЯ

В Арктике 
создали шесть 
военных баз

ГАРНИЗОН 
В ОКЕАНЕ

Юрий Гаврилов

МИНОБОРОНЫ практически 
завершило развертывание и об-
устройство в Арктике шести во-
енных баз. 

Современные армейские гар-
низоны появились на Новоси-
бирских островах, Северной и 
Новой Земле, архипелаге Земля 
Франца-Иосифа, на острове 
Врангеля, мысе Шмидта и в мате-
риковой прибрежной зоне. По 
словам замминистра обороны 
Дмитрия Булгакова, до конца 
нынешнего года общее количест-
во построенных в Заполярье 
объектов военной инфраструк-
туры достигнет 437. К ним отно-
сятся не только благоустроен-
ные жилые комплексы со всеми 
необходимыми системами жиз-
необеспечения. В интересах Воо-
руженных сил в Арктике возвели 
многочисленные укрытия для 
машин, технические зоны и по-
зиции, где солдаты и офицеры в 
относительно комфортных усло-
виях несут боевое дежурство.

Создание инфраструктуры за 
Полярным кругом генералы син-
хронизировали с поставками в 
северные гарнизоны нового ар-
сенала и подготовкой специали-
стов для обслуживания и эксплу-
атации техники. 

Взять, к примеру, разверну-
тую в Арктике систему противо-
воздушной обороны. Сегодня 
она гарантирует, что ни один 
вражеский самолет или верто-
лет, ракета или беспилотник с 
этого стратегического направле-
ния не проникнут на материко-

вую часть России. Развернутые в 
Заполярье радиолокационные 
станции засекут потенциального 
нарушителя воздушного про-
странства еще на подлете к госу-
дарственной границе РФ. А ис-
требители-перехватчики и рас-
четы современных комплексов 
ПВО вовремя ликвидируют уг-
розу: либо отгонят противника 
от наших рубежей, либо в форс-
мажорных обстоятельствах со-
бьют чужой летательный аппа-
рат.

Напомним, что сейчас аркти-
ческую зону России прикрыва-
ют несколько полков зенитных 
ракетных систем С-400 «Три-
умф».  В этом году их поставили 
на боевое дежурство на Новой 
Земле и в Тикси.  А ранее развер-
нули на Кольском полуострове. 
Почему свой выбор генералы 
остановили именно на С-400, 
становится понятным, если 
знать: серийные «Триумфы» мо-
гут на расстоянии до 400 км ве-
сти одновременный обстрел до 
36 целей и наводить на них до 72 
ракет. «Четырехсотка» способна 
решать задачи как противово-
здушной, так  и нестратегиче-
ской противоракетной обороны. 
А используемые в этой зенитной 
ракетной системе средства авто-
матизации практически исклю-
чают ошибки, вызванные чело-
веческим фактором. 

Иными словами, если кто-ни-
будь решит нанести по России 
удар с северного направления, 
то вражеская авиация или раке-
ты до целей не долетят — их со-
бьют над Ледовитым океаном. 

В свою очередь, сами «четы-
рехсотки» прикрывают батареи 
самоходных зенитных ракетно-
пушечных комплексов малой 
дальности «Панцирь-С1». Это 
уникальное оружие сбивает пра-
ктически все современные и 
перспективные средства воз-
душного нападения (прежде все-
го высокоточное оружие) на рас-
стоянии до 20 километров и вы-
соте до 15 километров. При этом 
скорость ракеты составляет 
1300 метров в секунду. 

Обстрел можно вести однов-
ременно по четырем целям, в 
том числе — по наземным и мор-
ским легкобронированным объ-
ектам, а также живой силе про-
тивника.  В боекомплект «Пан-
циря» входят 12 ракет и 1400 ар-
тиллерийских выстрелов.

Что же касается перехватчи-
ков, то по некоторым сведениям, 
речь идет о полусотне модерни-
зированных МиГ-31, которые, в 
том числе, планируют разме-
стить на прошедшем рекон-
струкцию новоземельском аэро-
дроме Рогачево.  

Арктическую зону 
России прикрывают 
от воздушных 
ударов несколько 
полков зенитных 
ракетных 
систем С-400 
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ОПРОС Более половины ученых разных стран религиозны 

Яблоко от Бога
Юрий Медведев 

Т
акое сенсационное сообще-
ние появилось на сайте аме-
риканского Университета 

Райса. Вывод сделан на основе 
масштабного исследования, кото-
рое провели религиоведы и социо-
логи. Они опросили почти 10 ты-
сяч респондентов из Франции, 
Индии, Италии, Тайваня, Турции, 
Великобритании и Гонконга. По-
чему выбраны именно эти страны 
и не заинтересовали ученые, ска-
жем, Германии, Швеции, Японии, 
Канады, Австралии, авторы рабо-
ты не объясняют. Зато подчерки-
вают, что большинство опрошен-
ных были физиками и биологами, 
изучающими происхождение че-
ловека и Вселенной. 

Исследователей интересовало, 
как религиозные взгляды повлия-
ли на решение респондентов 

прийти в науку, как вопросы веры 
влияют на их работу, диктуют ли 
они определенные решения, при-
нимаемые в ходе исследований. 
Как и ожидали авторы опроса, бо-
лее половины ученых из Индии, 
Италии, Тайваня и Турции, где 
влияние религии очень сильно, на-
звали себя религиозными. Лиде-

ром является Турция, где религи-
озны 85 процентов ученых, за ней 
следует Индия — 79 процентов, 
Тайвань — 74, Италия — 57, Гон-
конг — 54. 

Социологов интересовало, как 
верящие в Бога ученые смотрятся 
на фоне общей религиозности на-
селения. Как и ожидалось, в боль-

шинстве стран процент верующих 
ученых меньше доли общего чи-
сла верующих. Сюрприз препод-
несли Гонконг, где насчитывается 
около 39 процентов религиозных 
ученых и только 20 процентов 
местного населения, а также Тай-
вань, где соотношение такое: 
54 процента ученых верующие, 
а среди населения религиозных 
только 44 процента. Исследова-
ние проведено Университетом 
Райса при финансовом участии 
Фонда Джона Темплтона и Инсти-
тута Фарадея.

Отметим, что среди известных 
ученых было немало верующих. 
Например, основатель классиче-
ской механики Исаак Ньютон го-
ворил: «Чудесное устройство кос-
моса и гармония в нем могут быть 
объяснены лишь тем, что космос 
был создан по плану Всеведущего 
и Всемогущего Существа. Вот мое 

первое и последнее слово». Свою 
трактовку веры дал великий Эйн-
штейн: «Моя религия состоит 
в чувстве скромного восхищения 
перед безграничной разумно-
стью, проявляющей себя в мель-
чайших деталях той картины 
мира, которую мы способны лишь 
частично охватить и познать на-
шим умом. Эта глубокая эмоцио-
нальная уверенность в высшей ло-
гической стройности устройства 
Вселенной и есть моя идея Бога». 

Среди отечественных ученых 
исповедниками православия 
в XX веке были нефтяник Влади-
мир Щелкачев,  математики 
Дмитрий Егоров и Николай Лу-
зин, геолог и тайный священник 
Глеб Каледа. А создатель гнойной 
хирургии Войно-Ясенецкий, по 
учебникам которого учились 
многие врачи, проводил опера-
ции под образами. 

ЭКОЛОГИЯ

В Пекине
объявлен
наивысший
уровень
опасности
из-за смога

ЗА КРАСНОЙ 
ЧЕРТОЙ

Константин Волков

В ПЕКИНЕ объявлен красный, 
наивысший уровень опасности 
из-за смога. Жителям рекоменду-
ется не выходить на улицу, а тем, 
кто пойдет, следует обязательно 
надевать маску.

Ограничен выезд автотран-
спорта на улицы, поскольку вых-
лопные газы — одна из главных 
причин образования смога, наря-
ду с угольным отоплением жилищ. 
Кроме того, видимость в некото-
рых районах китайской столицы 
не превышает 200 метров, что со-
здает дополнительную опасность 
ДТП. Поэтому в гаражах остаются 
около 2 миллионов частных авто-
мобилей и почти все государст-
венные. Остановлена работа всех 
строек, так как они — основной 
источник пыли в воздухе. Многим 
промышленным предприятиям 
власти также настоятельно сове-
товали снизить на время объемы 
производства. За последние дни 
это уже второй случай образова-
ния аномально густого смога в Пе-
кине. Первый был в конце ноября. 
Тогда власти ввели оранжевый 
уровень опасности, на одну сту-
пень ниже красного. Наиболее 
опасными считаются мелкие 
взвешенные частицы размером 
2,5 микрона и меньше. Эти части-
цы, легко проникающие в лег-
кие, — причина смерти 17 процен-
тов населения в Китае. Главная 
надежда пекинцев сейчас на хо-
лодный атмосферный фронт, ко-
торый должен очистить воздух. 
Руководство КНР намерено по-
тратить в ближайшие годы около 
500 миллиардов долларов на 
улучшение экологической ситуа-
ции в стране.

ПРАВО

Приставы
планируют
фиксировать
на видео
общение
с должниками

СНИМУТ 
ПОСЛЕДНЕЕ

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба судеб-
ных приставов прорабатывает во-
прос внедрения видеорегистрато-
ров в своем ведомстве.

Видеоглаза будут фиксировать 
процесс общения приставов 
с должниками. Если у сторон по-
том возникнут какие-то претен-
зии, мол, кто-то не так себя повел, 
то достаточно будет прокрутить 
видеозапись, и станет ясно, кто 
прав, а кто погорячился.

Как сообщил директор ФССП 
России Артур Парфенчиков, пла-
нируется, что сначала будет про-
веден пилотный проект в пяти — 
десяти регионах. Но в любом слу-
чае этот вопрос будет прорабаты-
ваться в будущем году. Сроки эк-
спериментов пока неизвестны.

Сейчас ведомство должно под-
считать, сколько потребуется ви-
деорегистраторов. В наши дни не-
мало дел заканчивается элек-
тронным взысканием средств, 
так что не всегда приставу прихо-
дится сталкиваться лицом к лицу 
с должником.  Соответственно, 
есть предположение, что видеоре-
гистраторов потребуется не так 
много. Однако сказать что-то кон-
кретно можно лишь после прове-
дения расчетов.

Цена вопроса очень важна. 
Только просчитав стоимость про-
екта, эксперты ведомства поймут, 
насколько реальны такие планы. 
Хотя в ряде ведомств видеореги-
страторы уже давно успешно ис-
пользуются. Например, в ГАИ или 
Федеральной службе исполнения 
наказаний.

Религия В России открываются новые синагоги
и реконструируются мечети

Молитва на экране
Татьяна Владыкина

И
удеи всего мира на 
этой неделе праздну-
ют Хануку. В честь 
э т о г о  п р а зд н и к а 
в столице у Кремля 

зажгли ханукальные свечи и от-
крыли новую синагогу на Руб-
левке. 

Ханукальный светильник за-
жжен недалеко от Кремля. Уже 
много лет евреи зажигают мено-
ру на центральных площадях, со-
общил главный раввин России 
Берл Лазар. Посол Израиля в Рос-

сии Цви Хейфец отметил, что се-
годня наступило время, когда 
люди свободно могут исповедо-
вать свою веру, и поблагодарил 
российского президента за то, 
что «он на деле доказывает, что 
многонациональный народ Рос-
сии может поддерживать добро-
соседские отношения со всеми 
своими гражданами».

В будущее воскресенье в од-
ном из московских ресторанов 
верующие будут отмечать Хану-
ку, танцуя лезгинку и пробуя кав-
казскую кухню. Так отпразднуют 
Хануку горские евреи.

Еще одно важное событие слу-
чилось на престижной Рублевке. 
В канун Хануки там открыли но-
вый еврейский общинный центр 
«Жуковка» стоимостью 15 мил-
лионов долларов. На сегодня это 

самый крупный центр, построен-
ный в России. Губернатор Мо-
сковской области Андрей Воро-
бьев назвал новый комплекс «ве-
ликолепным зданием», а прези-
дент ФЕОР Александр Борода 
уточнил, что «Жуковка» не про-
сто синагога, «это многофункци-
ональный центр». Проект ком-
плекса выполнен английскими 
архитекторами. В здании, пло-
щадь которого более пяти тысяч 
квадратных метров, есть молель-
ные залы для мужчин и женщин, 
два бассейна для ритуальных 
омовений, ресторан (разумеется, 

кошерный), банкетный зал, дет-
ский центр, библиотека, аудито-
рии для лекций и даже мини-го-
стиница для тех, кто приедет в си-
нагогу издалека. 

Предвосхищая сарказм по по-
воду места, где построили новый 
комплекс и шутки про «элитную 
синагогу», Александр Борода от-
метил, что «элитных синагог или 
элитных еврейских ресторанов 
не бывает, все они находятся 
в равном положении». Он уточ-
нил, что прежде на этом месте 
уже была старая синагога и она 
была очень популярна среди ве-
рующих, поэтому возникла необ-
ходимость построить более круп-
ный центр. Планируется, что 
«Жуковка»  соберет под своей 
крышей евреев с северо-запада 
Москвы и Московской области.

Новый еврейский общинный центр открыли на месте старой синагоги на Рублевке.

В канун Хануки прошли торжества в новой синагоге.

Акцент

 Исаак Ньютон говорил, что
космос был создан по плану 
Всеведущего и Всемогущего 
Существа: «Вот мое первое 
и последнее слово»

Акцент

 Здесь есть все: молельные 
залы для мужчин и женщин, 
библиотека, ресторан, детский 
центр и мини-гостиница

СЛЕДСТВИЕ Михаил
Ходорковский заявил,
что не планирует
встречаться
со следователями

Неявка 
по повестке

Наталья Козлова

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет РФ пока никак не коммен-
тирует вчерашнее заявление Михаила Ходорковского об 
отказе общаться с российскими следователями.

Ходорковский, проживающий в Швейцарии, вызван 
повесткой на будущую субботу. Он приглашается как об-
виняемый по уголовному делу, но в Россию ехать не хочет. 
Повестку о вызове на допрос экс-олигарх разместил в сво-
ем «Твиттере». Некоторые информагентства успели объя-
вить, что правоохранительные органы РФ уже организова-
ли федеральный розыск Ходорковского, которому было 
заочно предъявлено обвинение по делу об убийстве мэра 
Нефтеюганска Владимира Петухова. Но официального 
подтверждения информации о розыске нет.

Точных причин вызова Ходарсковского на допрос, по-
хоже,  не знают в и Кремле.  Во всяком случае пресс-сере-
тарь президента РФ Дмитрий Песков предложил вчера 
журналистам обратиться за разъяснениями в Следствен-
ный комитет.  В то же время Песков  сказал, что глава госу-
дарства, принимая решение о помиловании бизнесмена, 
не располагал информацией о новых подозрениях в его 
адрес.  «Следственные органы продолжают свою работу, и 
здесь, в данном случае, о возникновении каких-то новых 
обстоятельств должны сообщить они», - заявил Песков. 

Напомним, что мэр Нефтеюганска, где добывают ка-
ждую пятую тонну российской нефти, был застрелен 
в июне 1998 года. Киллер также тяжело ранил охранника 
Петухова — Вячеслава Кокошкина. В июне этого года в СКР 
заявили, что решение о возобновлении расследования 
дела об убийстве Петухова принято после получения ве-
домством «оперативной информации» о том, что заказчи-
ком мог выступить 
Михаил Ходорков-
ский.  

В августе в СКР на 
допрос вызвали отца 
Михаила Ходорков-
ского Бориса Ходор-
ковского. Но судя по 
словам его адвоката, 
он воспользовался 
51-й статьей Консти-
туции, позволяющей 
не свидетельствовать 
против себя и своих 
близких, и отказался 
отвечать на большин-
ство вопросов следо-
вателя по делу об убийстве мэра Нефтеюганска. Еще тогда 
появилась информация, что следователи могут допросить 
самого бизнесмена.

 Петухов был застрелен в тот момент, когда «ЮКОС» 
был в Нефтеюганске градообразующим предприятием и у 
мэра с компанией случился конфликт по причине неупла-
ты налогов в местный бюджет. Петухов открыто требовал 
расследования деятельности компании Ходарковского.До-
шло до того, что в июне 1998 года мэр объявил голодовку, 
потребовав возбудить уголовное дело против руководства 
«ЮКОСа».  Голодовку Петухов прекратил лишь после об-
ещания губернатора Ханты-Мансийского автономного 
округа Александра Филипенко проверить его информа-
цию и принять меры. Но ничего не вышло — через несколь-
ко дней Петухов был расстрелян из автомата неподалеку 
от здания городской администрации. Все тогда обратили 
внимание, что убийство произошло в день рождения главы 
«ЮКОСа» Ходорковского.

 Этот публичный расстрел вызвал гнев местных жите-
лей. Они собирались на стихийные митинги. Из толпы раз-
давались крики и требования покарать виновных. Горожа-
не открыто обвиняли в убийстве руководство «ЮКОСа». 
Митингующие даже пытались взять штурмом офис «Ро-
спром-ЮКОСа» в Нефтеюганске. 

Убийство было расследовано. Следствие установило, 
что мэр был застрелен по указанию первого вице-прези-
дента «ЮКОСа» Леонида Невзлина.  А организатором пре-
ступления назвало главу службы безопасности этой ком-
пании Алексея Пичугина. В итоге были осуждены Алексей 
Пичугин очно и заочно — Леонид Невзлин.

26 июня этого года в Нефтеюганске прошли памятные 
мероприятия, приуроченные к 17-й годовщине со дня ги-
бели мэра города. К памятнику Петухову возложили цветы 
главы муниципалитетов, представители региональной 
и федеральной власти, депутаты и простые горожане. 
Местные СМИ подсчитали — на памятный митинг пришли 
порядка 540 человек. А всего в траурных мероприятиях 
участвовало около 2 тысяч человек. 

Сам Ходорковский был арестован 25 октября 2003 года 
по обвинению в хищениях и неуплате налогов. В 2005 году 
он был признан виновным в мошенничестве и других пре-
ступлениях. С учетом двух уголовных дел и последующих 
обжалований приговоров общий срок заключения, назна-
ченный судом, составил 11 лет. Своей вины Ходорковский 
так и не признал.

А 12 ноября 2013 года Ходорковский написал прези-
денту РФ прошение о помиловании и сослался на «семей-
ные обстоятельства». Уже 20 декабря 2013 года вышел 
указ главы государства о помиловании, и Ходорковский 
вышел на свободу. Он очень быстро покинул Россию.

Абсолютно все 
обратили внима-
ние, что убийство 
произошло
в день рождения 
главы «ЮКОСа» 
Ходорковского
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КСТАТИ

Сегодня в России для верующих традиционных для страны религий 
открываются самые современные, по последнему слову техники осна-
щенные святыни.
Не так давно, накануне мусульманского праздника Курбан-Байрам, 
в Москве, после десятилетней реставрации, открылась самая большая 
Соборная мечеть в Европе. Роскошная, с ослепляющими золотом купола-
ми, завораживающая небесно-голубым кружевом восточного орнамента, 
ослепляющая снежным гранитом. Ее реставрация обошлась в 170 милли-
онов долларов. Обновленная мечеть огромна, ее площадь почти 19 тысяч 
квадратных метров, в ней шесть этажей. Рушан Аббясов, первый зампред 
Совета муфтиев России, в интервью «РГ» рассказал, что мечеть комфор-
тна, удобна, красива, уникальна и выстроена с учетом ХХI века и совре-
менных технологий: 7 лифтов, пандусы для людей с ограниченными воз-
можностями, плоские экраны в молельных залах, чтобы не попавшие 
в главный зал смогли увидеть проповедь имама.

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1197293
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Пси-войны. Запад и Восток»  
10 декабря 2015 г. в 17.00 состоится презентация книги  «Пси-
войны. Запад и Восток». За одним столом соберутся бывшие секрет-
ные сотрудники ЦРУ, КГБ, министерств обороны США, СССР и РФ, 
МВД. Они настоящие экстрасенсы. За их плечами реальные достиже-
ния в разведывательной деятельности, в борьбе с международным 
терроризмом, в создании учебных программ, позволяющих и про-
стым людям развивать в себе сверхспособности.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ПРОЕКТ Общественная 
палата предложила 
арестовывать 
особо лихих водителей 

Плюс 60

Владимир Баршев

ОБЩЕСТВЕННАЯ палата РФ  предложила наказывать 
тех, кто превысил скорость более чем на 60 км/час  аре-
стом до 15 суток. Такое предложение председателю Гос-
думы Сергею Нарышкину направил председатель комис-
сии Общественной палаты РФ по безопасности Антон 
Цветков.

По мнению Цветкова, штрафы, даже очень суровые, 
не способны остановить злостных нарушителей ско-
ростного режима на дорогах. Тем более нужно учиты-
вать, что российское законодательство далеко не самое 
жесткое по отношению к лихачам. Максимальное нака-
зание, которое предусмотрено в КоАПе за превышение 
скорости, это штраф в размере 5 тысяч рублей или ли-
шение права управления транспортным средством на 
полгода. Далеко не для всех это является сдерживаю-
щим фактором. А вот когда в случае превышения скоро-
сти на 60 и более км/ч такому гонщику будет грозить до 
15 суток административного ареста, поверьте мне, же-
лающих сильно поубавится, — рассказал корреспонден-
ту «РГ» Цветков.

Однако этот про-
ект противоречит 
уже давно установ-
ленным требовани-
ям. Например, в слу-
чае выявления на-
рушения автомати-
ческими приборами 
фотовидеофикса-
ции, ответствен-
ность может быть 
только в виде штра-
фа и по минималь-
ной планке. При 
этом ответствен-
ность накладывает-
ся на собственника 
автомобиля. За рулем не всегда собственник. Одно дело 
привлекать собственника для уплаты штрафа, а совсем 
другое лишать его прав или арестовывать. Никакой суд 
не может вынести решение об аресте, если виновный на 
суде не присутствует. А поэтому поправки, предлагае-
мые Цветковым, просто не согласуются с законодатель-
ством. 

Впрочем сам Цветков корреспонденту «РГ» сооб-
щил, что речь в его предложении идет только о тех слу-
чаях, когда сотрудник ГИБДД выявляет нарушителя. Он 
напомнил о том, что в Москве создается специальная 
рота, которая будет охотиться за лихачами, а также о 
скрытом патрулировании. А о камерах фотовидеофик-
сации нарушений - речи не идет.   

Вот, что сказал   сказал корреспонденту «РГ»первый 
зампред Комитета Госдумы по конституционному зако-
нодательству и госстроительству Вячеслав Лысаков: 
«Перед тем, как предлагать такие поправки, надо озна-
комиться  с действующими законами, а также к поправ-
кам, которые в них предлагаются. Если нарушение вы-
явлено камерами фотовидеофиксации, каким образом 
привлечь нарушителя? Согласно КоАП, за такое нару-
шение отвечает собственник автомобиля. Но не факт, 
что он был за рулем. Его посадим на 15 суток?  Перед 
тем, как вносить ужесточения в КоАП, требуется разо-
браться в том, насколько эффективны нынешние поло-
жения». 

Однако в одном Цветков и Лысаков сходятся: вылав-
ливать лихачей на дорогах помогут только оператив-
ные группы. Камеры от этих лихачей не избавят. 

СИТУАЦИЯ Закон не терпит вольностей в изложении заинтересованной стороны 

Борьба за ребенка
Борис Лойман

К
рымчанка, у которой со-
стоятельная банкирша 
Ольга Миримская отбира-

ет ребенка, просит российский 
суд аннулировать документы, на 
основании которых у нее отни-
мают дочь, и помочь ей вернуть-
ся на родину. 16 декабря в Мосго-
рсуде состоится заседание по по-
воду договора, на который упова-
ет Ольга Миримская, а парал-
лельно с этим крымчанка просит 
аннулировать документы на ее 
ребенка на фамилию чужой жен-
щины — загранпаспорт и свиде-
тельство о рождении. 

Бизнесвумен Ольга Мирим-
ская, известная множеством су-
дебных скандалов, вот уже пол-
года пытается отнять ребенка у 
семьи из Крыма. По ее словам — 
об этом много писали СМИ — ре-
бенок рожден по программе 
суррогатного материнства и на 
основании договора принадле-
жит ей. Чтобы заполучить ма-
лышку, банкирша подала заяв-
ление в московский суд и с тех 
пор началась судебная история. 
Сначала Пресненский суд по-
становил отдать ребенка состоя-
тельной истице, хотя сама исти-
ца, как писали СМИ, не предо-
ставила оригиналы договора, на 
который уповает в своих заявле-
ниях. 

«Российское законодательст-
во, — говорится в письме на имя 
матери новорожденной, направ-
ленном из аппарата Уполномо-
ченного по правам ребенка при 
президенте РФ, — связывает про-
исхождение ребенка исключи-
тельно с его рождением и не со-
держит в себе таких понятий, 
как биологическая или генети-
ческая мать. Матерью ребенка 
всегда считается женщина, ро-

дившая ребенка... Причем, даже 
если семья подпишет письмен-
ный договор на имплантацию 
эмбриона посторонней женщи-
не, они будут записаны родите-
лями новорожденного только с 
согласия суррогатной матери. А 
в материалах дела нет докумен-
тов, подтверждающих такое со-
гласие. 

Больше того, даже включение 
в договор категорического усло-
вия о передаче ребенка биологи-
ческим (генетическим) родите-
лям после его рождения являет-
ся незаконным. Подобное усло-
вие является ничтожным, по-
скольку ребенок не может быть 
предметом сделки». 

Важно, что судом установле-
но: именно крымчанка является 
фактической матерью, что пол-
ностью подтверждают медицин-
ские справки.

Таким образом, считают юри-
сты из аппарата Уполномоченно-
го по правам ребенка, из пред-
ставленных документов можно 
сделать вывод, что Ольга Мирим-
ская является ненадлежащим 
истцом для оспаривания записи 
родителей в книге рождений, что 
может являться самостоятель-
ным основанием для отказа в 
удовлетворении исковых требо-
ваний. 

Но Мосгорсуд, как и Пре-
сненский суд ранее,  постановил 
отдать ребенка состоятельной 
банкирше. Хотя, как выяснили 
журналисты, даже клиника, в 
которой якобы была реализова-
на программа в рамках рассмо-
трения дела по признанию этого 
самого договора недействитель-
ным, подтвердила — такого дого-
вора не было. Но это не остано-
вило настойчивую истицу. Еще 
до официальной публикации и 
передачи в исполнение решения 

Мосгорсуда она получила доку-
менты на девочку на свою фами-
лию. Документы — свидетельст-
во о  рождении и  загранпа-
спорт — были спешно получены 
в один день. 

Но как, если до сих пор един-
ственным официальным доку-
ментом, удостоверяющий лич-
ность полугодовалой девочки, 
является свидетельство о ро-
ждении и паспорт, выданный на 
фамилию матери, которая ее ро-
дила. 

Мать новорожденной — уро-
женка Севастополя — сразу по-
сле родов обратилась в ЗАГС для 
получения документов на ребен-
ка. В книге записей о рождении 
она числится матерью, а ее муж 
отцом малышки. Оспорить эту 
запись можно только по их ини-
циативе и с их согласия. 

Адвокат крымчанки Ренат 
Курбанов считает, что это могли 
сделать только в нарушение п. 5 
ст. 16 ФЗ «Об актах гражданско-
го состояния» от 15.11.1997 года 
№ 143-ФЗ, который предусма-
тривает, что «при государствен-
ной регистрации рождения ре-

бенка по заявлению супругов, 
давших согласие на импланта-
цию эмбриона другой женщине 
в целях его вынашивания, од-
новременно с документами, 
подтверждающими факт рожде-
ния ребенка, должен быть пред-
ставлен документ, выданный ме-
дицинской организацией и под-
тверждающий факт получения 
согласия женщины, родившей 
ребенка (суррогатной матери), 
на запись указанных супругов 
родителями ребенка». 

По словам адвоката, такого 
согласия мать новорожденной 
после рождения ребенка не да-
вала. 

Кроме того, п. 4 ст. 51 Семей-
ного кодекса РФ предусматри-
вает, что лица, состоящие в бра-
ке между собой и давшие свое 
согласие в письменной форме на 
имплантацию эмбриона другой 
женщине в целях его вынашива-
ния, могут быть записаны роди-
телями ребенка только с согла-
сия женщины, которая родила 
ребенка.

Крымчане, у которых всеми 
законными и незаконными спо-

собами пытаются отнять ребен-
ка, призывают российские су-
дебные органы к благоразумию 
и просят аннулировать получен-
ные Миримской документы. 
Сами они следовали букве зако-
на. 

Пользуясь своим правом, 
мать и отец получили докумен-
ты на ребенка на свою фамилию. 

Однако после этого они ока-
зались заложниками сложив-
шейся ситуации и преследова-
ния со стороны Ольги Мирим-
ской. Первым делом, как только 
семья после родов отправилась 
на отдых в Республику Кипр, 
Ольга Миримская подала заяв-
ление в отношении них на Кипре 
и добилась запрета выезда семьи 
из республики. 

Сумма залога, который вне-
сла в связи с этим Ольга Михай-
ловна Миримская, составила 50 
000 евро. По сей день все они за-
перты на Кипре, а судебное раз-
бирательство по иску Мирим-
ской затягивается все больше 
день ото дня. 

Параллельно с этим в Москве 
проходят заседания суда, где ре-
шают, кому достанется малыш-
ка. Мать, которая ее выносила, 
родила, заботится о ней уже пол-
года, не может и слова сказать в 
защиту своей дочери лично. Но 
даже оттуда — с чужбины — мать 
и отец намерены сражаться до 
последнего. 

Решение Мосгорсуда было 
опубликовано 4 декабря, по ре-
зультатам семья подала касса-
цию, и если Мосгорсуд пойдет 
все по тому же пути и будет тре-
бовать отдать ребенка его «вла-
делице» на основании договора, 
которого так никто и не видел, то 
супруги намерены дойти до Вер-
ховного суда, а если потребует-
ся, то и дальше.

ПРИГОВОР

В Москве 
осужден 
член ИГИЛ 

БОЕВИК 
ПОЛУЧИЛ СРОК

Владимир Федосенко

ВСТУПИЛ в законную силу 
приговор жителю Москвы Тура-
лу Рагимову, признанному ви-
новным в боевых действиях в 
Сирии на стороне запрещенной 
в РФ террористической органи-
зации «Исламское государство». 
Он получил четыре года колонии 
строгого режима. 

К дополнительным мерам на-
казания после освобождения 
преступника назначены еще два 
года ограничения свободы. Раги-
мов будет обязан находиться 
дома с 10.00 до 18.00, отмечено в 
решении суда. Ему также выне-
сен запрет после освобождения 
на посещение массовых меро-
приятий. 

Это первый приговор участ-
нику ИГИЛ, вынесенный в Мо-
скве Лефортовским районным 
судом. 

Рагимов являлся участником 
подразделения группировки 
террористов «Турецкий дом».

В правоохранительных орга-
нах уверены, что Рагимов зани-
мался вербовкой террористов в 
Москве, а также поставлял аму-
ницию боевикам в Сирию. 

Об этом сообщили еще до 
суда, так как после задержания 
он сразу начал сотрудничать с 
оперативниками и следователя-
ми и сам признался в содеян-
ном. Он был задержан предста-
вителями ФСБ еще осенью 2014 
года.

Как выяснили контрразвед-
чики, еще несколько лет назад 
Рагимов был вполне преуспева-
ющим бизнесменом. Он владел 
крупным автосервисом в районе 
Скотопрогонного проезда в Мо-
скве, а его супруга являлась со-
трудницей одной из столичных 
управ. Однако потом он сошелся 
со сторонниками радикальных 
экстремистов. 

Он отдавал часть выручки на 
поддержку боевиков, действо-
вавших на Ближнем Востоке, а 
летом 2013 года сам отправился 
воевать. 

Следствие Автобусную остановку в центре Москвы подорвали 
противопехотной гранатой Ф-1

Лимонка на Покровке
Иван Петров

П
оздним вечером по-
недельника в Мо-
скве на автобусной 
о с т а н о в к е  в о з л е 
сквера на площади 

Покровских ворот произошел 
взрыв. По сообщениям очевид-
цев, он был не очень большой 
мощности, поскольку звук от 
взрыва больше напоминал хло-
пок от петарды. 

Люди, находившиеся в мо-
мент взрыва на остановке, полу-
чили повреждения. Общее коли-
чество пострадавших составило 
5 человек, из них в стационарах 
столицы вчера оставались трое. 

У всех травмы оказались свя-
заны со взрывными ранениями: 
множественные осколочные по-
вреждения мягких тканей. В 
основном осколки посекли ноги 
и бедра ожидавших транспорта 
пассажиров. 

Через некоторое время к вра-
чам обратился еще один человек, 
который, как оказалось, сразу 
после взрыва укрылся в близле-
жащем магазине, где сам оказал 
себе первую помощь. В интерне-
те размещена видеозапись, на 
которой видно, как пострадав-
ший мужчина накладывает по-
вязку себе на окровавленную 
ногу. Ему помог один из посети-
телей магазина. Затем раненый 
позвонил своему другу, который 
забрал его. 

И лишь через несколько часов 
потерпевший все-таки решился 
вызвать Скорую помощь и был 
госпитализирован в 36-ю город-
скую больницу.

В настоящий момент все го-
спитализированные находятся в 
удовлетворительном состоянии. 
Прогнозы по состоянию здоро-
вья пациентов благоприятные — 
раны не угрожают жизни. По 
словам главного врача НИИ 
Склифосовского Сергея Столя-
рова, эмоциональное состояние 
пострадавших было нарушено, 
но психологическая помощь им 
не потребовалась. 

Кстати, пострадали в основ-
ном молодые люди - Покровка 
по сути является улицей баров, 
поэтому в вечернее время там 
гуляет преимущественно моло-
дежь. 

Тот факт, что пострадавших 
оказалось сравнительно немно-
го, и они достаточно легко отде-
лались, связан с используемым 
взрывным устройством. Предва-
рительно было установлено, что 
сработало взрывное устройство, 
мощность которого оценивается 
в 50 г в тротиловом эквиваленте. 
Сначала прошла информация, 
что это был взрывпакет, но после 
первых экспертиз полицейские 

выяснили, что это была противо-
пехотная оборонительная грана-
та Ф-1, более известная как ли-
монка. 

Кстати, уголовное дело было 
возбуждено по статье «Хулиган-
ство». Ни о каком теракте речи 
не шло. Дело в том, что, во-пер-
вых, террористы не используют 
такие «безобидные» гранаты, а 
во-вторых, место и время совер-
шения преступления было вы-
брано совсем не располагающее 
к большому количеству жертв. 

Сама улица Покровка тради-
ционно весьма оживленная, но 
ее участок возле сквера, как пра-
вило, немноголюден. 

В полиции, а поскольку обо-
шлось без жертв, именно им по-
ручено вести расследование, а не 
Следственному комитету или 
ФСБ, пока не озвучивают вер-
сии, по которым можно было бы 
понять цели подрывателя. 

По словам официального 
представителя столичного 
главка МВД Андрея Галиакбе-
рова, в настоящее время по 
делу опрашиваются пострадав-
шие и возможные очевидцы 
происшествия. Кроме того, по-
лицейский призвал всех гра-
ждан, обладающих какой-либо 

информацией о преступлении, 
обращаться в любое подразде-
ление полиции или звонить по 
телефону «02». 

Стоит отметить, что Ф-1 — это 
ручная противопехотная оборо-
нительная граната, использова-
ние которой предназначено для 
поражения живой силы против-
ника в бою. Максимальная даль-
ность поражения осколками со-
ставляет до 200 метров, эффек-
тивная — до 100 метров. При 
этом из-за того, что граната име-
ет значительный радиус разлета, 
метать ее можно только из укры-
тия.  Иначе пострадает сам мета-
тель. 

В правоохранительных орга-
нах изначально полагали, что 
преступник метнул гранату из 
проезжавшего автомобиля или 
из дома номер 19, находящегося 
напротив остановки. Позднее на 
одной из видеозаписей опера-
тивники разглядели резво убега-
ющего сразу после взрыва муж-
чину. Видно, как некий молодой 
человек бодро шагает к останов-
ке, затем гремит взрыв, он раз-
ворачивается и бежит в обрат-
ную сторону. Конечно, не исклю-
чено, что это просто испугав-
шийся прохожий, но все-таки 
полицейские намерены раз-
ыскать этого мужчину и прове-
рить его алиби. 

Действия подрывника, кото-
рые никак нельзя назвать про-
фессиональными, уже натолкну-
ли экспертов на мысль, что дей-
ствовал дилетант. По единому их 
мнению, террористы действова-
ли бы иначе — был бы показатель-
ный теракт с большим количест-
вом жертв. А здесь действовал, 
скорее всего, одиночка, причем 
не профессионал. Возможно, 
даже не совсем психически здо-
ровый, мотивы которого могут 
быть какие угодно. Не исключа-
ется также, что преступник хо-
тел нанести вред какому-то кон-
кретному человеку. 

— Инцидент больше похож на 
подготовленную акцию устра-
шения, это очень похоже на 
криминальные разборки, — та-
кое мнение высказал корре-
спонденту «РГ» вице-президент 
Международной ассоциации ве-
теранов подразделения анти-
террора «Альфа» Алексей Фила-
тов. — Как правило, это происхо-
дит, когда есть экономические 
споры, есть люди, которые за-
няли денег и не отдают. Нередко 
подобным образом работают 
отмороженные коллекторы с 
целью максимально напугать 
должника.

Место, время и оружие для взрыва 
наводят на мысль о криминальной 
подоплеке преступления. 

Акцент

 Российское законодательст-
во связывает происхождение 
ребенка исключительно 
с его рождением и не содер-
жит в себе таких понятий, 
как биологическая или 
генетическая мать

Акцент

 Полиция пока не озвучивает 
своих версий, эксперты счита-
ют, что подрывник — психиче-
ски неуравновешенный 

ЦИФРА

44
МИЛЛИОНА 
постановлений вынесено водите-
лям, превысивших скорость от 20 
до 40 км/ч 

Видео взрыва смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1197292
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НАСЛЕДИЕ 
Памятник 
Пушкину  
отреставрируют

ЦЕПИ  НЕ 
ВЫДЕРЖАЛИ 
ДАВЛЕНИЯ 
Сергей Жуков

ПАМЯТНИК великому русско-
му поэту и писателю Александру 
Сергеевичу Пушкину, установ-
ленный на одноименной площа-
ди в Москве, весной будущего 
года ждет масштабная реставра-
ция. Уже третья по счету.

Ранее памятник приводили в 
порядок дважды — в 1993 и 2003 
годах. При этом «марафет» ему 
наводили, так сказать, в «домаш-
них» условиях — монумент с по-
стамента не снимали и в мастер-
скую не увозили. Такой же схемы 
реставраторы планируют при-
держиваться предстоящей ве-
сной. Памятник, по словам ре-
ставраторов, сейчас не в самом 
лучшем состоянии: на нем есть 
трещины, и он местами охвачен 
коррозией. Специалисты отре-
монтируют постамент — гранит-
ные блоки переложат и отполи-
руют. Обновят и бронзовую фи-
гуру задумчивого Пушкина. Пла-
нируется привести в норму его 
внешний вид, уплотнить и вос-
становить патину — налет, обра-
зующийся на поверхности ме-
талла и защищающий его от оки-
сления. Но на этом дело не за-
кончится — окружающие памят-
ник декоративные элементы 
тоже будут отреставрированы. 
Чугунные фонари очистят от 
старой краски и ржавчины, а ог-
раждение монумента из 20 не-
больших тумб, увитых бронзо-
выми венками и соединенных 
между собой бронзовыми цепя-
ми, укрепят. Эти цепи, кстати, 
частые клиенты реставрацион-
ных мастерских. Все дело в том, 
что у них ломаются крепления и 
выпадают некоторые фрагмен-
ты, которые потом нужно вос-
станавливать. Реставраторы го-
ворят, всему виной — горожане и 
туристы, любящие посидеть на 
цепях, а также участники много-
численных митингов, проходя-
щих у подножия памятника. А 
вот цветочная клумба отсюда ис-
чезнет. Как сообщили в департа-
менте культурного наследия сто-
лицы, у фундамента памятника 
из-за нее скапливается влага.  Панорама колонн на мольберте выглядела волшебно. 
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РАКУРС В День художника 
столичные живописцы 
рисовали метро  

Муза спустилась 
под землю

Сергей Бабкин

ШИРОКО отметили День художника в московском ме-
тро. Молодые люди с мольбертами писали интерьеры са-
мых красивых станций подземки.

Корреспондент «РГ» встретил Полину Желнову — так 
она представилась, на станции метро «Сокол» прямо у 
первого вагона.  «Давно мечтала поработать в метро, — 
призналась она. — Но обычно не разрешают». И вот, нако-
нец, благодаря акции, объявленной столичным метропо-
литеном, желание Полины исполнилось. Станцию «Со-
кол» она выбрала из-за необычных геометрических ре-
шений в вестибюле. Панорама колонн на мольберте и 
впрямь выглядит как-то волшебно. К тому же на перроне 
«Сокола» в отличие от многих других станций довольно 
тихо.Акцию под названием «Пишем метро» метрополи-
теновцы приурочили к Международному дню художни-
ка. Станции выбирали сами живописцы, отметили в 
пресс-службе транспортного предприятия. Специали-
сты признаются: ожидали, что больше всего художников 
отправится на «Комсомольскую» и «Новослободскую» 
Кольцевой линии с их знаменитыми интерьерами. Но ма-
стера кисти писали и достаточно темную станцию «Кры-
латское», и модернистский «Деловой центр». Можно их 
было увидеть и на «Партизанской», «Достоевской» и др. 
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КРИМИНАЛ Украденные в голландском музее картины 
всплыли на Украине 

Киев прячет воров
Ариадна Рокоссовская

У
краинские политики ока-
зались причастны к похи-
щ е н и ю  п р о и з в е д е н и й 

искусства из музея в голланд-
ском Хорне. Картины, украден-
ные в 2005 году, по данным руко-
водства музея, находятся в руках 
украинских националистов, во-
юющих на Донбассе.

Напомним, что почти одиннад-
цать лет назад из музея Westfries 
были похищены 24 полотна гол-
ландских художников и 70 экспо-
натов из серебра XVII — XVIII ве-
ков. Как сообщили музейщики на 
специально созванной пресс-кон-
ференции, в июле двое людей, 
представившихся «представите-
лями украинского добровольче-
ского батальона», обратились в 
посольство Голландии в Киеве и, 
продемонстрировав доказатель-
ства того, что похищенные произ-
ведения искусства находятся в их 
руках, потребовали выкуп: 50 
миллионов долларов. К перегово-
рам подключился один из лучших 
следователей страны Артур 
Брандт. Ему удалось установить: 
«За кулисами волонтерского ба-
тальона действуют высокопостав-
ленные лица. Украденная коллек-
ция используется в качестве пеш-
ки на непрозрачной украинской 
политической арене, пронизан-
ной борьбой за власть, фаворитиз-
мом и коррупцией». Брандт счита-
ет, что в этой истории замешаны 
украинские спецслужбы и быв-
ший глава СБУ Валентин Наливай-
ченко, а также лидер нациолисти-
ческой партии «Свобода» Олег 
Тягнибок. О том, какими будут 
дальнейшие действия Нидерлан-
дов, «РГ» рассказала официаль-
ный представитель муниципали-
тета города Хорн Марике Фанле-
вен.

Известно ли вам, как эти карти-
ны попали на Украину?
М А Р И К Е  ФА Н Л Е В Е Н :  Мы не знаем. 
Единственное, что нам известно, 
что они находятся в руках этих 
украинских «милиционеров», 
которые уже предлагали наши 
полотна криминальным торгов-
цам на Украине, в Казахстане и 

Германии. И поскольку наши пе-
реговоры с ними зашли в тупик, 
мы решили предать эту историю 
огласке, чтобы потенциальные 
покупатели знали, что картины 
украдены и что сумма, которую 
требуют за них нынешние вла-
дельцы, сильно завышена. Они 
пытаются продать полотна за 50 
миллионов долларов, а их реаль-
ная цена очень далека от этой 
цифры. Последние оценки пока-
зывают, что вся коллекция в хо-
рошем состоянии стоит около 1,3 
миллиона евро, а в плохом не бо-
лее 500 тысяч.

Вы могли бы купить их за эту 
цену?
МАРИКЕ ФАНЛЕВЕН: Об этом не может 
быть и речи. Мы не покупаем 
свои собственные произведения 

искусства. Единственное, что мы 
были бы готовы сделать, запла-
тить некую небольшую компен-
сацию тому, кто возьмет на себя 
риск помочь нам вернуть наши 
картины. Но мы прежде всего 
надеемся на помощь официаль-
ных украинских властей. Мы на-
ходимся с ними в постоянном 
контакте, и нас уже заверили, что 
сделают все возможное для воз-
вращения коллекции. Мы переда-
ли украинской стороне все со-
бранные нами материалы еще до 
пресс-конференции, чтобы они 
могли провести свое расследова-
ние. Там содержится вся инфор-
мация о тех людях на Украине, 
которые в это замешаны. И хотя 
среди этих людей есть политики, 
близкие к украинским властям, 
мы все равно надеемся, что офи-

циальный Киев сдержит свое сло-
во. Пока картины все еще нахо-
дятся в руках так называемой ми-
лиции, так что надежда есть.

Если это не поможет, рассматри-
ваете ли вы какие-то другие пра-
вовые возможности?
МАРИКЕ ФАНЛЕВЕН: Пока не рассма-
триваем. Мы даем официальным 
властям шанс сдержать свое об-
ещание. Теоретически у нас всег-
да есть возможность обратиться 
в Гаагский трибунал, но пока наш 
министр иностранных дел по сво-
им каналам взаимодействует с 
украинской стороной. Посмо-
трим, к чему это приведет. К со-
жалению, у нас не так много вре-
мени. Судя по нашей информа-
ции, картины содержатся в ужа-
сных условиях. Когда летом эти 
люди связались с нашим диппред-
ставительством в Киеве, они пре-
доставили два цветных снимка 
одного из полотен. Мы точно зна-
ем, что это не подделка, потому 
что на нашем сайте это полотно 
представлено в черно-белом ва-
рианте, а на их снимке в цвете, 
полностью соответствующем 
оригиналу. Так вот, когда мы уви-
дели эту фотографию, мы не мо-
гли сдержать слез. Картина в ужа-
сном состоянии! 

СКАНДАЛ

Fox News 
наказал двух 
аналитиков 
за мат в адрес 
главы США

ОБАМЕ 
ДОСТАЛОСЬ 
СЛОВЕСНО 

Евгений Шестаков

НАКИПЕЛО. Пожалуй, этим 
словом можно выразить причи-
ны, по которым сразу два работа-
ющих на американском канале 
Fox News аналитика в своих про-
граммах допустили нецензурные 
выражения в адрес президента 
США. Причиной такой несдер-
жанности стало выступление Об-
амы перед нацией, посвященное 
борьбе с терроризмом.

Телеканал, на котором произо-
шел инцидент, известен агрессив-
ной критикой, регулярно звуча-
щей в адрес главы государства. Но 
на этот раз все зашло слишком да-
леко. Судя по реакции американ-
ских СМИ, от обращения Обамы, 
которое прозвучало в прайм-тайм 
из Овального кабинета Белого 
дома, телезрители ждали более аг-
рессивной риторики. Однако, как 
утверждала пресса, Обама не ска-
зал ничего такого, о чем бы не за-
являл прежде. Возможно, эти об-
манутые надежды и стали причи-
ной использованной в эфире руга-
ни. Лейтенант-полковник в от-
ставке Ральф Питерс, участвуя в 
ток-шоу, обвинил президента в от-
сутствии решительных действий. 
После чего продолжил фразу «мы 
злы, мы раздражены, мы в яро-
сти» крепким выражением в 
адрес Обамы. Режиссер не успел 
«запикать» звук, и слова коммен-
татора попали в эфир. К чести ве-
дущего, он сразу предложил вы-
ступавшему извиниться. Тот, поо-
стыв, все же признал, что подо-
брал неудачные слова, но добавил, 
что его «идеи многие разделяют».

Слова аналитика Стейси Дэш, 
прозвучавшие в программе «В 
меньшинстве» на Fox News, зву-
корежиссер заглушить успел. Тем 
не менее руководство телеканала 
в качестве наказания за ненорма-
тивную лексику отстранило от ис-
полнения служебных обязаннос-
тей обоих аналитиков на две неде-
ли. Реакция г-жи Дэш незамедли-
тельно последовала в «Твиттере», 
где она сообщила, что за последст-
вия своих слов «необходимо рас-
плачиваться». Впрочем, ситуация 
с временным отстранением от ра-
боты сотрудников Fox New скорее 
в США исключение, чем правило. 
Дело в том, что Федеральный 
окружной суд Нью-Йорка при-
знал неконституционным сущест-
вующий в настоящее время свод 
правил, которые запрещают в 
теле- и радиоэфире бранную лек-
сику. Суд постановил, что Феде-
ральная комиссия по связи не 
разъяснила , какие именно выра-
жения следует считать оскорби-
тельными, а значит, способство-
вала своими действиями распро-
странению самоцензуры. И до тех 
пор, пока американское прави-
тельство не составит список по-
хабных и непристойных слов, ко-
торые не следует использовать в 
публичном пространстве, никто 
не имеет права накладывать на те-
леканалы ранее действовавшие 
штрафные санкции. Но в ситуа-
ции с ополчившимися на Обаму 
аналитиками руководство Fox 
News решило не испытывать судь-
бу, затевая судебную тяжбу с госу-
дарством, и наказать подчинен-
ных самостоятельно.

В отличие от Нового Света в Ев-
ропе нет столь жестких ограниче-
ний на самовыражение коммента-
торов. Однако в той же Британии 
ненормативную лексику рекомен-
дуется использовать только в 
крайней необходимости «для кон-
текста или характеристики персо-
нажа». Причем желательно делать 
это не раньше 9 часов вечера. Еще 
либеральней законодательство 
Италии, где брань нередко играет 
роль «приправы» в телесюжетах. 
Вседозволенность же на итальян-
ском ТВ наступает после 23 часов, 
когда все штрафы за нецензурную 
лексику автоматически теряют 
силу.  Что касается американского 
телевидения, то грубое слово на 
букву F может легально пройти в 
эфир в одном случае. Как объясни-
ли собкору «РГ» американские ре-
дактора, они могут сделать исклю-
чение, если такое выражение про-
звучит в ходе обращения главы Бе-
лого дома к нации. Но в отличие от 
своих оппонентов Обама в своем 
выступлении, посвященном борь-
бе с терроризмом, нецензурных 
выражений не употреблял.      

Вот приехал Байден, 
Байден их рассудит

Но столь частые ин-
спекции не должны ра-
довать нынешних киев-

ских правителей: ведь спустя 
два года после переворота США 
по-прежнему вынуждены управ-
лять Украиной в ручном режиме. 
А посол США в Киеве не стесня-
ется почти еженедельно публич-
но вмешиваться во внутреннюю 
украинскую политику. Фраза ви-
це-президента США о том, что с 
украинским президентом он об-
щается чаще, чем с собственной 
супругой, чем миссис Байден 
сильно недовольна, с американ-
ского дипломатического языка 
переводится как констатация 
бестолковости, несамостоятель-
ности и назойливости собесед-
ника. Впрочем, украинские СМИ 
не поняли этой тонкой издевки и 
поспешили объявить Порошен-
ко новой «любимой женой» Ва-
шингтона на Украине.

Однако сами итоги перегово-
ров на высшем уровне свиде-
тельствуют скорее о том, что Ук-
раина перестала быть любимой 
игрушкой США во внешней по-
литике. Так, Байден обещал По-
рошенко 190 миллионов долла-
ров финансовой помощи, при-
чем «на борьбу с коррупцией», 
которую американский хозяин 
Украины без экивоков назвал 
главной проблемой страны. Ска-
зать, что эта сумма оскорби-
тельно мала, по сравнению с 
долгами, потребностями и аппе-
титами Киева,  — это не сказать 
ничего. Можно только напом-
нить, что в списке стран, кото-
рым в 2016 году решил оказать 
финансовую и материальную 
поддержку Пентагон, Украина 
со своими 300 миллионами на-
ходится в конце второго десят-
ка — Афганистан, Пакистан, 
Ирак и даже некоторые афри-
канские режимы получат на по-
рядок большие суммы.  Кроме 
того, Байден и в рамках встреч с 
Порошенко и Яценюком, и во 
время своего выступления в Вер-
ховной раде говорил о том, что 
Украина должна выполнить все 
свои обязательства по Минским 
соглашениям.  Брать на себя 
роль арбитра в украинских рас-
прях Байден не рискнул. Напра-
сно националисты устраивали 
пикеты под Радой и по пути из 

аэропорта в Киев, требуя отстав-
ки Яценюка. Фальстартом оказа-
лись и громкие разоблачения 
коррупции в правительстве, сде-
ланные губернатором Одесской 

области Саакашвили, прямо зая-
вившего о желании стать укра-
инским премьером.  Байден, на-
против, выразил надежду на 
плодотворное сотрудничество с 

Яценюком, и, значит, после 12 
декабря, когда истекает срок 
парламентского иммунитета его 

правительства, тот сохраняет 
все шансы остаться во главе ка-
бинета министров.

Акцент

 Украинские «милиционеры» 
предлагают украденные 
полотна за 50 миллионов 
долларов

Акцент

 Брать на себя роль арбитра 
в распрях украинских верхов 
Байден не рискнул

Все материалы автора
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ПРИЗРАК БАРОНЕССЫ
ВООБРАЗИМ то, что представлялось совершенно неве-
роятным еще пару лет назад, да, честно говоря, и сегодня 
кажется утопичным. Марин Ле Пен — президент Фран-
цузской республики.

Да-да, я знаю, что мне немедленно скажет практиче-
ски любой специалист по французской политике: этого 
не может быть! Политическая система в стране, мол, по-
строена таким образом, что благоприятствует партиям 
мейнстрима и отсекает тех, кто пытается в него прорвать-
ся. А французский избиратель хоть и горазд «голосовать 
сердцем», но лишь до поры до времени — в решающий мо-
мент включается разум. Доверить свой кошелек тем, кто 
не имеет опыта в государственном управлении, добропо-
рядочный француз не решится, так что во втором туре оп-
понент лидера Национального фронта от любой привыч-
ной партии заведомо победит. 

Так случилось в 2002 году. Сокрушительный провал 
кандидата-социалиста Лионеля Жоспена вывел на реша-
ющее голосование Жана-Мари Ле Пена, и Жак Ширак лег-
ко расправился с ним, заручившись поддержкой всех 
«нормальных людей».

Это верно, однако политика XXI века уже начинает 
приучать нас к тому, что возможно все. С 2002 года ситуа-
ция в Европе и во Франции изменилась кардинально, и 

статус во француз-
ской политике Наци-
онального фронта 
служит тому очень 
ярким индикатором. 
При Ле Пене-стар-
шем это была пар-
тия, маргинальная 
по определению, то 
есть такая, с которой 
никто не хочет ни 

иметь дела, ни даже всерьез считаться, даже если она на-
бирает заметный процент. Сам основатель партии соот-
ветствовал всем канонам пещерного мракобеса-ксенофо-
ба — оскорблял меньшинства, ездил обниматься с Садда-
мом Хусейном, сомневался в Холокосте и даже умудрял-
ся найти нечто позитивное в Гитлере. 

Представителям больших партий было легко иметь 
дело с таким соперником — он постоянно сам подстав-
лялся под скандалы. И хотя успех 2002 года, конечно, 
всех шокировал, но он демонстрировал скорее крах ру-
ководства социалистов, чем взлет национал-шовини-
стов — и в первом, и во втором туре Ле Пен набрал те же 
примерно 17%.

Возглавив партию в 2011 году, дочь Ле Пена Марин 
взялась исправлять публичный имидж, что закончилось 
в 2015-м шумным исключением из партии ее основателя 
и родного отца Жана-Мари. Нынешнее руководство ре-
шительно намерено избавиться от репутации фронта как 
организации, неизбираемой на серьезных выборах. До 
сих пор основных успехов НФ добивался на голосовании 
в Европейский парламент по той причине, что там фран-
цузы, как и жители других европейских стран, голосуют 
именно сердцем, выражая отношение к собственным вла-
стям. Ведь от евродепутатов ничего не зависит, можно и 
порезвиться.

Главное, что сделала Марин Ле Пен (помимо жестко-
го требования к соратникам «фильтровать базар»), — 
смещение акцента с вопроса исключительно миграции 
и иностранцев на более широкую тему борьбы за права 
французов-трудящихся и социал-консерватизма. Тем 
самым НФ сделал заявку на то, чтобы наследовать не-
скольким политическим традициям Франции — левой 
(социальные права), голлистской (суверенитет и нацио-
нальная идентичность), консервативно-буржуазной 
(семейные ценности, благополучие среднего класса). 
Обвинений в популизме при этом не избежать, но надо 
признать, что публичная риторика у Марин Ле Пен сло-
жилась достаточно целостная, внутренне непротиворе-
чивая. Ну а то, что происходит во Франции, где только в 
этом году случилось два потрясших всех массовых те-
ракта с участием мусульман, подбрасывает партии из-
начально антииммигрантской направленности все но-
вые козыри.

Так вот допустим, что нынешняя динамика сохранит-
ся и кандидат от Национального фронта становится побе-
дителем президентских выборов 2017 года. Что дальше?

Понятно, что главной темой станет иммиграционная 
реформа — ужесточение правил въезда и получения ста-
туса беженца во Франции, сокращение социальных льгот 
переселенцам. Радикально изменить существующую си-
стему сразу не получится, ведь раскол общества и элиты 
по данному вопросу никуда не денется. Но эффект будет 
масштабным — по всей Европе пойдет новая волна ди-
скуссий на этот счет и все политические силы будут сме-
щаться дальше вправо. Собственно, главный результат 
успехов крайне пра-
вых уже сейчас, не 
говоря о гипотетиче-
ском президентстве 
Ле Пен, заключается 
в том, что изменился 
характер дискуссии. 
То, что считалось не-
допустимо обсу-
ждать в приличном 
обществе еще лет 
пять назад, сейчас 
стало нормой. Так 
что иммиграцион-
ные подходы ЕС бу-
дут, без сомнения, 
меняться.

Более интересная 
ситуация с собствен-
но интеграцией. «На-
циональный 
фронт» — откровен-
ные евроскептики. 
Условным аналогом 
может служить побе-
да на выборах в Великобритании в 1979 году консервато-
ров во главе с Маргарет Тэтчер. Тот период получил на-
звание «евросклероза» — стагнации европейского проек-
та, в чем немалую роль сыграла и обструкционистская 
позиция Лондона. В ту пору упрямство баронессы не смо-
гло остановить процесс, когда наступал клинч, всегда на-
ходился кто-то (например, многомудрый итальянский 
премьер Андреотти), который мог сказать: «При всем 
уважении, мадам, дальше нам придется двигаться без 
вас…» И британцы смирялись. Сегодня все иначе, преж-
ней консолидированной воли все меньше, и появление 
убежденного противника интеграции, особенно во главе 
страны, которая эту интеграцию придумала и запустила, 
способно радикально дестабилизировать процесс. 

Политика XXI века 
уже начинает приу-
чать нас к тому, что 
возможно все

Главный результат 
успехов крайне 
правых в том, что 
изменился харак-
тер дискуссии. То, 
что считалось недо-
пустимо обсуждать 
в приличном обще-
стве еще лет пять 
назад, сейчас стало 
нормой

Обманутые 
надежды стали 
причиной мата 
в эфире

Голландские музейщики безуспешно просят Киев вернуть ворованные картины. 

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ ВШЭ
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Американские 
СМИ вскрыли 
связь своей 
страны 
с террористами 

БЕЛЫЙ ДОМ 
ПОМОГАЛ 
ДАИШ

Анна Федякина

А М Е Р И К А Н С К О Е  издание 
Washington Times сообщило, что 
Белый дом долгое время закры-
вал глаза на нелегальную добычу 
и торговлю нефтью боевиками 
ДАИШ (арабское название за-
прещенной в России группиров-
ки ИГ). Об этом говорится в ста-
тье «Россия права: Белый дом по-
могал ДАИШ в контрабанде и 
продаже нефти». 

Ее автор Тодд Вуд отмечает, 
что дополнительным подтвер-
ждением сделанных им выводов 
стали заявления ряда высокопо-
ставленных американских чи-
новников в ответ на доклад Ми-
нистерства обороны России о 
нелегальной торговле нефтью 
через турецко-сирийскую гра-
ницу. «Спецпосланник США и 
координатор по международ-
ным энергетическим связям  
Амос Хокстейн заявил, что объ-
ем контрабандной нефти, кото-
рая поставляется в Турцию с 
территории Сирии, подкон-
трольной ДАИШ, «незначитель-
на  как по объему самой нефти, 
так и по объему выручки от нее» 
— напомнил журналист. «Для 
меня это прозвучало не как заяв-
ление, что контрабанда не про-
исходит. Это прозвучало как из-
винение». 

Издание отмечает, что США в 
течение 14 месяцев не замечали 
контрабанды нефти. «В Белом 
доме заявили, что не наносили 
раньше удары по нефтяной ин-
фраструктуре ДАИШ из-за опа-
сений причинить вред окружаю-
щей среде. Но истинная причи-
на, по которой американским 
военным приказали начать раз-
рушать грузовики с топливом, 
стал тот факт, что Россия при-
стыдила их», — отметил Вуд.

1

МЕЖДУ ТЕМ

Вооруженные силы Украины (ВСУ) продолжают занимать населенные пункты 

на нейтральной полосе в зоне безопасности на Донбассе, что может повлечь за 

собой полномасштабное возобновление военных действий. Такое заявление 

сделал полномочный представитель Донецкой народной республики (ДНР) Де-

нис Пушилин. «Мы обратились к спецпредставителю главы ОБСЕ Мартину Сай-

дику и просим донести до «нормандского формата», что в результате этих шагов 

нарушен статус-кво. За такими действиями может последовать возобновление 

военных действий», — сказал представитель республики. Ранее представитель 

армии ДНР Эдуард Басурин заявил о том, что ВСУ заняли нейтральные населен-

ные пункты  Пищевик, Павлополь, Гнутово, Широкино и  Жованка. 

В очередной раз Байден в «ручном режиме» проинспектировал Украину.  
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Чайная ситуация
А скажут: будет сухая, 
жаркая погода, то и 
этот прогноз где-то 

оправдается. Был на днях в Ингу-
шетии. Там плюс 20. Сухо, тепло. 
Погода изумительная. А ведь где-
то уже минус 40. И это все — Рос-
сия.

Как-то собрался в Сибирь. 
Звоню туда, интересуюсь: как по-
года? Отвечают: сейчас хорошо, 
потеплело. Ну, я и оделся соответ-
ственно, но куртку взял. Приле-
тел, выхожу из самолета, чувст-
вую: что-то не то. А у них там — 
минус 38. Но местные не шутили. 
Для них это действительно поте-
плело. Потому что на следующее 
утро мне говорят: у нас сегодня 
попрохладней, минус 46.  

Это как валютные прогнозы.
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Нет, это все же 
была шутка. На самом деле подго-
товка прогнозов — сложный мно-
гогранный процесс. Сегодня про-
гнозные оценки являются осно-
вой для принятия управленче-
ских решений по предотвраще-
нию или уменьшению масштабов 
бедствий.  

И все же, хоть и с долей вероят-
ности, но ваш центр «Антисти-
хия» уже подготовил новый про-
гноз? 
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Ожидается, что 
на 2015—2016 год зима будет в 
рамках среднемноголетних пара-
метров.

В отдельных регионах будут 
сильные морозы. Традиционно 
это Заполярье, Якутия, Амурская 
область, и ряд других областей. В 
южных регионах будут плюсо-
вые сдвиги погодных условий на 
2—3 недели, и мы осенью все это 
уже наблюдали. И учитывали. На 
жестком контроле — завоз топли-
ва и устойчивая работа всей со-
циальной инфраструктуры на се-
верных территориях. Проверили 
запасы расходных материалов 
там, где в этот переходный пери-
од нет устойчивых дорог, там, где 
зимники еще не открыли, а пере-
правы уже не работают и тран-
спортного сообщения нет. 

Наверняка будут аварии на 
энергетике и на объектах ЖКХ. 
Среднегодовая статистика под-
тверждает это, и мы держим все 
эти объекты на контроле.

На Северах в этом году не повто-
рится ситуация, как пару лет на-
зад, когда приходилось самоле-
тами продукты доставлять?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Нет, в этом году 
северный завоз успешно прове-
ден. И подобной ситуации, о ко-
торой вы сейчас напомнили, не 
будет. 

К слову, та ЧС носила природ-
ный характер. Тогда на Индигир-
ке встали баржи, потому что, во-
первых, было маловодье, во-вто-
рых, зима пришла раньше. А в 
этом году все стабильно.

Весенний паводок ожидаем на 
среднем многолетнем уровне. 
Хотя тяжелый лед весной может 
создать условия для затопления 
населенных пунктов и наруше-
ния систем жизнеобеспечения. 
Водозаборы, дамбы и т.д. держим 
на контроле. Весенние пожары 
ожидаемы также традиционно в 
Сибири, на Дальнем Востоке, Се-
веро-Западе.

 — Одним из наиболее серьезных 
испытаний для спасателей в 
этом году стала поисковая опе-
рация на Синае. Об этом много 
написано и сказано, и все же сей-
час, подводя итоги, что бы вы от-
метили в проведении той опера-
ции?
В Л А Д И М И Р  П У Ч К О В : Она выполня-
лась в три этапа. На первом эта-
пе мы обследовали 20 квадрат-
ных километров. В короткие 
сроки были обнаружены все 
крупные фрагменты самолета. 
Организовали сбор тел погиб-

ших, фрагментов тел и поиск 
черных ящиков. Но очень бы-
стро поняли, что самолет разва-
лился еще в воздухе и надо ис-
кать дальше. На втором этапе мы 
расшили круг поиска до 30 кило-
метров, и на третьем этапе — до 
40. Также на втором и третьем 
этапах мы помогали межгосу-
дарственной авиационной ко-
миссии, которая занималась 
расследованием причины.

Операция была проведена в 
короткие сроки в сложнейших 
условиях. Западные эксперты от-
метили ее эффективность. В на-
стоящее время продолжается ра-
бота по оказанию помощи се-
мьям погибших. Эта трагедия по-
трясла всех нас, и это общая беда 
и боль. 

Почему до сих пор нет официаль-
ного заключения, а египетская 
сторона не признала происшест-
вие терактом?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Там много проце-
дурных тонкостей. Могу лишь 
сказать, что все структуры, кото-
рые осуществляли на месте об-
следование, неукоснительно вы-
полняли все требования между-
народных нормативных доку-
ментов, которые регламентиру-
ют работу в этих условиях.

Комиссия, которая занимает-
ся расследованием, международ-
ная. В нее входят специалисты из 
Египта, Ирландии, Франции, Гер-
мании, России и других стран. И 
только комиссия может принять 
окончательное решение. Это 
очень длительный период, с тем, 
чтобы они официально подгото-
вили заключение. Иногда на это 
уходят месяцы, иногда годы.

Сейчас в пустыне рядом с частя-
ми самолета вы оставили техни-
ку и какой-нибудь караул или 
там охраняют только египтяне?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: В настоящее вре-
мя спецтехнику и спасателей мы 
из зоны крушения убрали. Но 
оперативная группа в Каире про-
должает работать, и мы оказыва-
ем помощь и поддержку тем, кто 
к нам обращается. 

Закончена ли эвакуация тури-
стов из Египта?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Да, эта операция 
практически завершена. На се-
годняшний день вывезено более 
90 тысяч туристов, отдыхавших в 
Египте. Также спецбортами МЧС 
России, министерства обороны и 
авиакомпании «Волга — Днепр» 
организовали доставку багажа. 
Это была отдельная тяжелая важ-
ная работа, которая требовала 
четкой логистики.

В 28 аэропортах была органи-
зована поддержка туристов, ко-
торые не смогли добраться до 
Египта. Гостиницы, питание, 
транспортная логистика, медпо-
мощь — все было под контролем. 
Конечно, проблемы были, но мы 
их быстро решали.

Груз был без сюрпризов?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Все без сюрпри-
зов. Никаких запрещенных посы-
лок не передали. Насколько воз-
можно, багаж был доставлен в це-
лости и сохранности. Иногда, ко-
нечно, пассажиры жалуются, что 
какой-то чемодан помяли. Были 
отдельные жалобы и на пропажу 
багажа. Мне об этом пишут на 
сайт МЧС. Разбираемся с ка-
ждым случаем.

Но присылают и благодарно-
сти. Например, очень приятно 
было читать письмо одной девуш-
ки. Когда стали отменять рейсы, 
она застряла в Каире. И спасатели 
ей не просто помогли. Она пишет, 
что такого внимания и заботы не 
видела в своей жизни никогда. 

Вы раньше говорили, что читае-
те каждое письмо, которое при-

ходит на почту МЧС. Продолжае-
те это делать?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Каждую жалобу, 
каждое обращение рассматри-
ваю лично. Кстати, жалоб сейчас 
очень мало.

О чем в основном пишут люди?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Обо всем. Пишут 
по разным поводам: кого-то нес-
праведливо уволили, не выпла-
тив выходное пособие. Много об-
ращений с предложениями, как 
эффективнее тушить пожары, 
ликвидировать ЧС.

Сегодня с утра смотрел — два 
человека пожаловались на ма-
ленькие зарплаты и отсутствие 
индексаций. Что можно сказать? 
Да, маленькая зарплата. Работа-
ем над этим.

Или вот покритиковали за 
Крым, что мы туда генераторы по-
ставляем нероссийского произ-
водства.

И что?
В Л А Д И М И Р  П У Ч К О В :  Правильно 
критикуют. Я также постоянно 
обращаюсь к отечественным 
бизнесменам: налаживайте 
производство. МЧС всегда за-
купает только отечественную 
продукцию, если она, конечно, 
есть.

Иногда пишут на сайт МЧС и с 
недоверием. Недавно прислали 
послание, что, мол, мы знаем, что 
и кто за министра отвечает, но, 
мол, все равно передайте ему, то 
есть мне, то-то и то-то. Я прочи-
тал, говорю своим помощникам: 
«ну-ка наберите мне этих деяте-
лей».

Лично дозвонились? Они пове-
рили, что это вы?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Поверили. Но я не 
только читаю почту, но и ставлю 
все обращения на контроль, ап-
парат же должен работать. Так 
что если кто-то на свое обраще-
ние ответ не получил, пишите на 
сайт МЧС в рубрику «вопрос ми-
нистру», разберемся. 

А если задают вопросы, касаю-
щиеся гостайны, вы отвечаете?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Да. В рамках.

 — Надеюсь, что все, что касается 
перетоков энергии, отключений, 
резервов мощностей, — не го-
стайна и сможете ответить, не 
грозят ли жителям каких-либо 
других регионов помимо Крыма 
масштабные отключения. А то 
пример блэкаута на полуострове 
показал, насколько может быть 
уязвима энергетическая безопа-
сность. Всего-то — взрыв опоры 
ЛЭП, и целый российский реги-
он оказался во тьме.
В Л А Д И М И Р  П У Ч К О В :  Да, но только 
опора эта не в России, и починить 
ее мы не в состоянии, иначе все 
ограничилось бы отключением 
энергии на пару часов. А может, и 
вообще ничего бы не отключали. 
Случаи с ледяными дождями, 
масштабными авариями и урага-
нами научили нас, как справ-
ляться с подобными ЧС. 

По всей стране отработаны все 
схемы обеспечения резервным 
питанием в случае аварий. Все со-
циально значимые объекты, все 
объекты, от которых зависит 
жизнедеятельность городов, на-
селенных пунктов, водозаборы, 
станции перекачки имеют резер-
вные генерирующие мощности.

Кроме того, отработана так 
называемая система перетоков в 
энергетике. Если в одном из реги-
онов случается беда, за счет су-
ществующих связей компенси-
руется и поставляется энергети-
ка из соседних регионов.

Кстати, сегодня на контроле 
антикризисного центра ситуа-
ция с энергетикой на Северо-За-
паде, Поволжье и в центре России 
в связи с аномальными природ-
ными явлениями.

Не за горами новогодние празд-
ники. Не опасаетесь, что у вас 
может прибавиться хлопот в эти 
дни, если многие россияне не по-
едут как прежде в экзотические 
страны, а останутся праздновать 
дома?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: У нас и так каж-
дый год все руководители и лич-
ный состав работают в усилен-
ном режиме практически все но-
вогодние праздники. МЧС всегда 
готово к реагированию в любые 
нештатные ситуации. Поэтому 
все находятся на работе.

А себе в Новый год хоть какую-то 
поблажку вы делаете, все-таки 
для вас это двойной праздник, 
еще и день рождения?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Несколько лет 
стало традицией, что я в час ночи 
по московскому времени прово-
жу оперативное селекторное со-
вещание. Но раскрою небольшую 
семейную тайну. Единственная 
поблажка в том, что я беру с со-
бой сыновей. Всех троих. 

То есть в 12 часов ночи вы встре-
чаете бой курантов в рабочем ка-
бинете в тесном семейном кругу?

ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Любые праздни-
ки для спасателей — это самые на-
пряженные дни. Мы всегда друг 
другу, и не только по праздникам, 
желаем «сухих рукавов», но гото-
вы к любым неожиданностям. А 
новогодняя ночь самая тяжелая в 
нашей работе. С 31-го на 1-е люди 
расслабляются, празднуют и не 
все могут вовремя остановиться. 
Для нас это профессиональные 
риски. С 20 декабря по 10 января 
все органы управления и реаги-
рующие подразделения МЧС 
России переводятся на усилен-
ный режим работы. То же самое 
мы рекомендуем всем органам 
управления и силам единой госу-
дарственной системы предупре-
ждения и ликвидации ЧС, а также 
регионам.

С 20-го числа начинаются 
елки для детишек, корпоративы, 
католическое Рождество, Новый 
год. Потом, 2—3-го января, как 
правило, все стабильно. Как ни 
странно, 4—6-го — у нас скачок 
проблем. Люди после бурных 
дней выезжают на природу. Кто-
то встал на горные лыжи, завел 
снегоход, вышел неокрепшей по-
ходкой на лед… — и началось.

А вот 7-го числа, на Рождест-
во, для нас обычно самый ста-
бильный день, и все показатели у 
нас очень положительные. И так 
до окончания новогодних празд-
ников. Так что, пользуясь случа-

ем, хотел бы обратиться к читате-
лям «Российской газеты», чтобы 
внимательно посмотрели про-
гноз погоды и изучили особенно-
сти того региона, куда поедут от-
мечать Новый год.

А жителям ДНР и ЛНР праздник 
устроите? Повезете елки и иг-
рушки на Донбасс?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: И елки, и ново-
годние подарки, и все, что нужно 
для детишек и для наших ветера-
нов на территории Донецкой и 
Луганской областей Украины 
обязательно доставим.

У вас есть планы и понимание 
того, как долго МЧС будет отправ-
лять гуманитарные колонны?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Все планы у нас 
утверждены, мы неукоснительно 
выполняем Минские договорен-
ности. Мы ратуем за то, чтобы 
была снята блокада с Донецкой и 
Луганской областей со стороны 
официального Киева. Чтобы пен-
сионеры наконец-то стали полу-
чать пенсии, как и другие гражда-
не Украины. Чтобы люди получа-
ли необходимую социальную по-
мощь, поддержку от официаль-
ных властей. Но пока этого нет, 
мы так и будем осуществлять гу-
манитарную помощь, потому что 
наши соседи в беде.

МЧС разработало какие-то нор-
мы того, что и в каких объемах 
надо завозить? Вы соотносите 
реальное количество проживаю-
щих сейчас на Донбассе с объе-
мами помощи? Или просто по 
возможности отправляете столь-
ко, сколько сможете?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Мы все вопросы, 
и прежде всего перечень грузов, 
согласовываем с нашими колле-
гами из Донецкой и Луганской 
областей. Ассортимент постоян-
но меняется. Конечно, некоторые 
позиции остаются неизменны-
ми, как, например, сахар, консер-
вы, крупы, инсулин, некоторые 
другие медикаменты. Но кое-что 
добавляется сезонным образом. 
Например, накануне весенне-по-
левых работ мы доставили на 
Донбасс удобрения, химикаты, 
топливо. А перед началом нового 
учебного года отправляли много 
учебников для школ. По инициа-
тиве МГУ доставили книги в 
вузы, учебно-материальную 
базу,  пособия,  даже целые 
компьютерные классы. Также 
оказали практическую помощь и 
поддержку нашим коллегами — 
пожарно-спасательным и пиро-
техническим подразделениям. 
Недавно мы еще раз подкоррек-
тировали планы и совместно с 
энергетиками доставим туда все 
расходники, чтобы устойчиво ра-
ботало энергоснабжение, тран-
спортные коммуникации. Так 
что мы постоянно корректируем 
перечень груза. Каждый конвой 
имеет свои особенности.

МЧС продолжает согласовывать 
вопросы доставки и разгрузки с 
Красным крестом и ОБСЕ?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: МЧС взаимодей-
ствует и с украинскими коллега-
ми, пограничниками и таможен-
никами. По их требованию на 
границе открываем борта, пока-
зываем, рассказываем. 

Это пограничники ДНР или 
именно украинские погранич-
ники?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Украинские. Они 
подчиняются Киеву. Но мы их 
кормим, поим. Они живут и рабо-
тают на нашей стороне границы, 
поскольку военные ДНР и ЛНР их 
на свою территорию не пускают.

Кому помимо Донбасса МЧС в 
этом году отправляло гумани-
тарную помощь?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Продолжаем осу-
ществлять гуманитарную опера-
цию помощи и поддержки Сирии. 
Доставляем самолетами в Лата-
кию грузы с продуктами, медика-
ментами и предметами первой 
необходимости. Попутными рей-
сами оттуда осуществляем эва-
куацию граждан России, СНГ и 
зарубежных стран. 

Также в этом году мы помога-
ли Йемену, Ираку, Афганистану, 
Иордании, Палестине.

А вы не думали над тем, чтобы 
гуманитарный конвой отпра-
вить, скажем, в Тверскую об-
ласть, в село, которое зарастает 
борщевиком, и где электричест-
ва никогда не было? Или, напри-
мер, в наши районы, пострадав-
шие от пожаров и наводнений? 
Люди, к слову, задают такие во-

просы, мол, другим помогаем 
так, словно у нас все благополуч-
но и никому помощь не нужна.
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: И я их понимаю. 
Об этом нужно сказать. Потому 
что периодически и к нам на сайт 
МЧС такие обращения поступа-
ют. Бабушка из Рязани, напри-
мер, писала: лучше бы мне ме-
шок картошки привезли. Она 
права и, несомненно, нуждается 
в помощи. 

Но надо также понимать и 
другое. Во-первых, оказывая гум-
помощь на месте проживания, 
мы минимизировали потоки лю-
дей, которые могли бы хлынуть в 
Россию, также как в Европу. 

Во-вторых, при всех крупно-
масштабных бедах и нам помога-
ют зарубежные страны. И об 
этом все должны знать. Так было 
на Дальнем Востоке, так было в 
Сибири, в центре России. Нам по-
могают на государственном 
уровне, нам помогают междуна-
родные общественные организа-
ции, нам помогают простые гра-
ждане. Присылают евро, фунты, 
доллары, песо. Не все в Россий-
ской Федерации знают об этом, 
но это так.

Например, осенью в Бурятию 
тушить пожары приезжали по-
жарные из Монголии. Выполнив 
работу, они пожали нам руки и 

уехали. Нам оказывают помощь 
скандинавы — Финляндия, Шве-
ция, Норвегия. Если что-то заго-
рается у нас, то они по упрощен-
ному протоколу приходят к нам 
на помощь и тушат пожары со 
своим оборудованием на нашей 
территории. Так же и на юге. В 
этом году нам при задымлении в 
Астраханской и Волгоградской 
областях пришли на помощь спа-
сатели Казахстана. А если загора-
ется у них, то и мы также действу-
ем у них по упрощенному прото-
колу.

Самая масштабная ЧС этого 
года в России — пожары в Сиби-
ри. Сейчас выясняется, что нам 
кто-то помогал, а мы этого не 
знали.
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Природные по-
жары происходят во всех уголках 
земного шара. Несколько дней 
назад два борта МЧС вернулись 
из Индонезии, где больше месяца 
тушили масштабные природные 
пожары. Горит Северная и Юж-
ная Америка, говорит Европа, 
Евразия, горит юго-восток зем-
ного шара. Сейчас горит Австра-
лия, которой мы также предлага-
ли свою помощь.

Главное — из каждой беды из-
влекать уроки. В том числе и из 
тяжелейших пожаров в Сибири. 
Даже в той ситуации отстояли не-
сколько сотен населенных пун-
ктов, отстояли социальную ин-
фраструктуру, в кратчайшие сро-
ки организовали оказание помо-
щи и поддержки людям. По реше-
нию президента РФ было постро-
ено жилье, и к 1 сентября зарабо-
тали все школы, люди получили 
дома, квартиры. 

Еще важные факты: не постра-
дал ни один социально-значимый 
объект, устойчиво работала 
энергетика, были сохранены все 
линии ЛЭП в тайге, во всех труд-
нодоступных местах.

Почему в советские времена 
леса не горели?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Горело во все вре-
мена. В 1972—73 годах вся Мо-
сква была в дыму. Потери были 
колоссальные. Каждый год горе-
ли Сибирь, Дальний Восток. Но, 
учитывая специфику того време-
ни, об этом писали мало.

Сейчас пишут много, но воз и 
ныне там. В чем, по-вашему, ре-
шение, чтобы не повторялись по-
добные масштабные пожары, 
как в Сибири?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Моя позиция в 
том, что нужен общественный 
контроль со стороны жителей, 
которые там живут, которые 
должны иметь права и полномо-
чия жесткого контроля за теми 
организациями, учреждениями, 
которые занимаются лесозагото-
вительной деятельностью, а так-
же за всеми арендаторами и соб-
ственниками…

Вопрос по Арктике. На днях вы 
сказали, что будет построен 
большой спасательный центр в 
Анадыре. Но в планах МЧС на 
2016 год такой стройки нет. Мо-
жет, на планы строительства 
повлияли санкции и кризис или 
все же запланированные для 
ввода 11 арктических центров 
построят, и они финансируют-
ся по каким-то другим кана-
лам?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: МЧС России реа-
лизует целый комплекс меро-
приятий для повышения готов-
ности органов управления, и по-
дразделений, которые прикры-
вают российское Заполярье. У 
нас там работают на постоянной 
основе больше 18 тысяч чело-
век.

Мы будем усиливать эту 
группировку новой техникой, 
экипировкой и оснащением. Из 
специализированных комплек-
сных арктических спасатель-
ных центров четыре уже постро-
ено и поставлено на боевое де-
журство. Всего в планах у нас их 
десять. Одиннадцатый центр — 
учебно-научный в Вытегре, в ко-
тором уже в этом году открыли 
реабилитационный центр, — 
осуществляем адаптацию тех, 
кто будет работать в северных 
широтах, и тех, кто оттуда воз-
вращается.

В Анадыре в этом году мы под-
готовили все предпроектные ре-
шения, в следующем году начнем 
первый этап строительства. Там 
будет развернута мощная систе-
ма космического мониторинга.

Может, в заключение новогод-
ние пожелания от министра?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Желаю читате-
лям «Российской газеты» удачи, 
добра, спокойствия и благополу-
чия. Мы первыми приходим на 
помощь, и спасатели всегда ря-
дом, однако прошу всех быть 
внимательными, аккуратными и 
вежливыми друг к другу. 

Продолжение разговора с 
чрезвычайным министром — в 
очередном выпуске «РГ-Неделя»

Не раз и не два в этом году мини-
стру приходилось всматриваться в 
горящие сибирские леса.

Акцент

  Ожидается, что на 2015—2016 
год зима в России будет в рам-
ках среднемноголетних пара-
метров

Акцент

 В час ночи нового года 
министр всегда проводит опе-
ративное селекторное сове-
щание, оценивая случившие-
ся ЧП 

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1192637

По итогам прошедшего на днях конкурса МЧС «Созвездие мужества» лучшим пожарным страны объявлен Сергей Крюков (слева), а лучшим пиротехни-
ком — Максим Черненков. Также спецприз в номинации «дети-герои» получила 10-летняя Вика Иванова из Карелии за спасение утопающих. 
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ Russia Today 
исполняется 10 лет

Мастер — 
Маргарита

Сусанна Альперина

ПОЖАЛУЙ, нет среди российских каналов более ре-
зонансного, чем Russia Today. Каждую неделю RT дает 
какой-то информационный повод (и не один), после 
которого все принимаются его  обсуждать. То против 
него якобы выступают с пикетами, то по его поводу 
проводят слушания в парламенте,  то RT показывает 
взрывные цифры просмотров, в том числе и в Интер-
нете, то побеждает на самых престижных международ-
ных телевизионных и киноконкурсах. Российская ин-
тернет-аудитория весьма активно следит за блогом 
главного редактора канала Маргариты Симоньян, 
где та дает довольно острые оценки всему происходя-
щему.

Собственно говоря, сегодня RT нельзя назвать 
просто каналом. На самом деле это телевизионная сеть, 
включающая три круглосуточных информационных те-
леканала, вещающих из Москвы на английском, араб-
ском и испанском языках. А также — телеканалы RT 
America и RT UK, выходящие в эфир из собственных 
студий в Вашингтоне и Лондоне, документальный ка-
нал RTД, а также глобальное новостное видеоагентство 
RUPTLY, предлагающее эксклюзивные материалы теле-
каналам и онлайн-платформам всего мира. Если опять 
же обратиться к цифрам — RT круглосуточно доступен 
уже 700 миллионам зрителей в 100 странах мира на 
пяти континентах, или для более четверти всех миро-
вых кабельных подписчиков. Еженедельная аудитория 
RT — 68 миллионов зрителей (опрос глобальной иссле-
довательской компании Ipsos*, проводился в этом году 
в 37 странах мира). 

А ведь, казалось бы — канал начал вещать совсем не-
давно — в 2005 году перед командой во главе с Маргари-
той Симоньян была поставлена задача формирования 
образа России за рубежом. Тогда в 2005-м RT представил 
российскую позицию по поводу войны в Южной Осетии, 
рассказал о первых протестах в Киеве, о секретных про-
граммах и шпионаже АНБ США за гражданами и лидера-
ми многих государств. О ситуации в Ливии и Сирии кор-
респонденты RT рассказывали из самого центра собы-
тий. Миллионы людей увидели на RT эксклюзивный про-
ект Джулиана Ассанжа.

В 2007 году состоялся запуск RT на арабском языке. 
Журналисты рассказывали о событиях «арабской ве-
сны», о деятельности радикальной оппозиции, о проте-
стах в Тунисе, Ливии, Йемене, Египте, Сирии и других 
странах Ближнего Востока. 

В 2009 году запустили RT на испанском языке, и он 
стал первым зарубежным новостным телеканалом, на-
чавшим вещание в государственных телесетях Аргенти-
ны и Венесуэлы, а также на государственной спутнико-
вой платформе Боливии. За годы вещания лидеры стран 
Латинской Америки дали телеканалу более 50 интервью, 
а некоторые из них — Эво Моралес, Рафаэль Корреа и 
Хосе Мухика — стали героями эксклюзивного проекта 
«Один день с…». 

В 2010 году — через пять лет вещания RT открыл 
собственную студию в Вашингтоне. Телеканал, создан-
ный специально для американской аудитории, назы-
вается RT America. Движение Occupy Wall Street  анти-
правительственные протесты в Фергюсоне и Балтимо-
ре,  эксклюзивные кадры, снятые внутри скандально 
известной тюрьмы Гуантанамо, — все это было в эфире 
канала. Ну а когда собственные программы на RT 
America запускали легенда тележурналистики Ларри 
Кинг, политик и актер Джесси Вентура, а также один из 
признанных интеллектуалов США Том Хартманн, — 
это каждый раз производило в мире СМИ эффект разо-
рвавшейся бомбы. 

ПАМЯТЬ  В Петербурге умер Николай Беляев — последний остававшийся в живых 
участник штурма Рейхстага

Ушел последним
Алексей Дуэль

Н
иколай Михайлович Беля-
ев скончался в возрасте 93 
лет. Последние годы он 

жил в небольшой квартире на 
окраине Петербурга, в меру сил и 
возможностей занимался исто-
рико-патриотической работой.

Весной 1945 года он оказался 
в Берлине. Был комсоргом 756-го 
полка, солдаты которого водрузи-
ли Знамя Победы над Рейхстагом. 
Сам непосредственно в знамено-
сную группу не попал, но участ-
вовал в штурме здания, выбивал 
оттуда засевших фашистов. 

Николаю Беляеву невероятно 
повезло: он прошел всю войну и 
выжил. 29 июня 1941 года уже 
был призван и прибыл в учебную 
часть, а через месяц попал в Мур-

манск, на Карельский, тогда Се-
верный, фронт. Служил сначала 
минометчиком, потом попал в 
стрелковые части, прошел страш-
ные бои под Старой Руссой, там 
был впервые ранен. Оправился, 
вернулся на фронт. Стал офице-
ром.  Потом снова ранение. В 1944 
году стал комсоргом в 756-м пол-
ку, с которым и дошел до Берлина. 

В последние годы Николая 
Михайловича часто приглашали 
на День Победы в Берлин: он воз-
лагал цветы к Рейхстагу, к памят-
никам советским войнам. Расска-
зывал, как немцы подходили к 
нему, говорили «спасибо», пока-
зывали детям: смотрите, этот де-
душка спас нас всех от фашизма.

После ухода Николая Беляев 
никого из участников штурма 
Рейхстага в живых не осталось.

Алексей Васильев, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Г
ород приводят в поря-
док. Стихия его в ми-
нувшие дни изрядно по-
трепала. С особой бла-
годарностью люди от-

зываются о петербургской дам-
бе. Комплекс защитных соору-
жений, призванный ограждать 
Северную столицу от наводне-
ний, поставил своеобразный ре-
корд — впервые за время своего 
существования он был непре-
рывно задействован более 40 
часов. В итоге город удалось от-
стоять — буквально сантиметра 
не хватило, чтобы Нева вышла 
из берегов. И готова это сделать 
снова: синоптики уже предрека-
ют новый катаклизм, причем до 
конца этой недели.

О том, что город на Неве ждет 
нечто экстраординарное, было 
известно еще в пятницу. 

— Три наводнения подряд — в 
день по наводнению — это много 
даже для Питера. Такого еще в 
истории не было, — заявил заме-
ститель начальника Гидромет-
центра Александр Колесов. — Два 
в одни сутки (по нескольку раз), 
четыре подряд, но с перерывами 
в 1—3 дня — было. Но три подряд в 
три дня! 

По словам синоптика, в дан-
ном случае сыграли свою роль 
несколько факторов. Как из-
вестно, петербургские наводне-
ния всегда вызваны сильным за-
падным ветром. Он нагоняет 
воду из Балтийского моря в 
Финский залив, а оттуда — в 
Неву. В результате уровень од-
ной из самых полноводных рек 
Европы стремительно поднима-
ется — ведь ветер дует против те-
чения. А в данном случае на го-
род надвинулся крайне слож-
ный и обширный циклон, на-
крывший всю Скандинавию. За-
тем последовала вторая волна 
циклонов со стороны Норвегии 
— уже поменьше. 

Стихия ударила сразу и до-
вольно ощутимо — это стало по-
нятно уже в субботу утром, когда 
штормовой ветер буквально снес 
палаточный рынок в Невском 
районе. Павильоны обрушились, 
три человека пострадали, одного 
из них даже пришлось госпитали-

зировать в Александровскую 
больницу.

Все выходные порывы ветра 
над Финским заливом достигали 
25—27 метров в секунду. В самом 
городе тем временем свалило па-
мятник и металлический глобус 
возле гостиницы «Санкт-Петер-
бург», в Большой Петровский 
мост на Малой Невке врезалась 
плавучая заправка, у нескольких 
домов чуть не сорвало крыши 
(спасателям МЧС пришлось 
срочно выезжать для их закре-
пления), как минимум три ма-
шины были раздавлены деревья-
ми — и это не считая поваленных 
дорожных знаков и светофоров, 
а также порванных проводов.

К понедельнику буря, каза-
лось, чуть стихла, но вода прибы-

вала по-прежнему. Все сходы с 
набережных к рекам и каналам 
буквально утонули — и то же са-
мое едва не случилось с машина-
ми. Так, на набережной лейте-
нанта Шмидта пришлось прово-
дить настоящую спасательную 
операцию.

— Уровень воды зафиксиро-
вался, но все же было принято 
решение эвакуировать автомо-
били, — рассказал заместитель 
начальника ГУ МЧС России по 
Санкт-Петербургу Андрей Плы-
гун. — В общей сложности в непо-
средственной опасности было 
восемь машин, они стояли ближе 
к краю, и вода уже поднялась — 
если бы пошла волна, они могли 
бы свалиться в реку.

Все это время сотрудники 

КЗС работали не покладая рук. 
Дамбу то полностью запирали, 
то на время открывали створы, 
чтобы впустить десятки кора-
блей, застрявших из-за шторма 
в Финском заливе — порой их чи-
сло доходило до двух дюжин. 
Уровень воды неумолимо под-
нимался, и в самый критиче-
ский момент достиг +160 санти-
метров в устье Невы. Еще один 
сантиметр — и в городе было бы 
официально объявлено навод-
нение. Однако дамба справи-
лась.

За это время ветер повалил 84 

дерева, десятки столбов и ре-
кламных конструкций. Удиви-
тельно, но за три дня стихии обо-
шлось без жертв. Впрочем, петер-
буржцам рано успокаиваться: 
среда и четверг обещают горожа-
нам новый циклон, пусть и не та-
кой сильный — с ветром до 17 ме-
тров в секунду. И только ближе к 
выходным синоптики рассчиты-
вают на более тихую погоду и по-
холодание.

Акцент

 Еще один сантиметр — 
и в городе было бы объявлено 
наводнение. Однако дамба 
справилась

 Историю  RT, что такое RUPTLY,  цифры просмотров 
RT на You Tube   и многое другое читайте на нашем 
сайте
 www@rg.ru

Маргарита Симоньян  — главный редактор RT — известна 
своим умением расставить точки над i.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Маргарита Симоньян 
Главный редактор RT

 «10 лет — совсем небольшой срок для международного информа-

ционного телеканала. Большинство наших конкурентов вещают 

десятилетиями, но, несмотря на эту «разницу в возрасте», нам до-

вольно быстро удалось их обойти на ключевых рынках вещания, а 

также выбиться в лидеры интернет-пространства, где сегодня раз-

вернулась самая жесткая борьба за аудиторию. Успех RT показал, 

насколько мир устал от однобокой подачи информации и насколь-

ко востребована альтернативная точка зрения»

Недавно получивший гражданство РФ известный боксер Рой Джонс-младший провел вчера для столичных полицейских мастер-класс. Начальник московского главка МВД 
Анатолий Якунин выразил надежду, что с его помощью число боксеров в рядах московской полиции возрастет в разы, и это поможет им задерживать преступников 
без оружия. 

Стихия Защитные сооружения 40 часов подряд спасали Петербург от 
наводнения

Пиковая дамба

КСТАТИ
В честь своего 10�летия RT проводит в Москве междуна�
родную конференцию «Информация, политика, СМИ: 
формирование нового миропорядка». На ней будут обсу�
ждаться актуальные темы международной политики, 
среди которых ситуация на Ближнем Востоке, геополи�
тический расклад сил в мире, противостояние различ�
ных точек зрения в информационном пространстве, 
роль России на международной арене, изменения в мире 
информационного вещания за последнее десятилетие, а 
также роль, которую играют СМИ в поиске решений 
острых проблем современности. 
На конференции выступят Кен Ливингстон, бывший 
мэр Лондона, недавно назначенный сопредседателем 
оборонной комиссии Великобритании; Кирилл Свобода, 
бывший министр иностранных дел и вице�премьер Че�
хии; Патрисия Вильегас, президент латиноамерикан�
ского информационного телеканала TeleSur; Майкл 
Флинн, глава разведывательного управления Миноборо�
ны США (2012–2014 гг.), Джулиан Ассанж — основатель 
и главный редактор сайта WikiLeaks и другие.
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В Ленинградской области шторм традиционно ударил по электро�
снабжению. Без света остались 122 населенных пункта и семь с лиш�
ним тысяч человек. Не успели ремонтники подключить пострадав�
шие районы, как новые сильные порывы обесточили еще 11 тысяч жи�
телей региона. В результате энергетикам пришлось перейти на уси�
ленный режим работы, выпустив на линии 94 бригады. В большин�
ство домов свет уже вернулся.
Похожая обстановка сложилась и в Псковской области — там без 
электричества оказались 296 населенных пунктов в 17 районах с на�
селением почти в семь тысяч человек. Впрочем, в «Псковэнерго» уве�
ряют, что работа основной сети восстановлена — силами 150 ре�
монтных бригад.

На набережной лейтенанта Шмидта 
пришлось проводить настоящую 
спасательную операцию — машины 
едва не смыло в Неву.

СОЦЗАЩИТА 

Минимальная 
пенсия 
москвича 
увеличится 
на 2,5 тыс. руб

БЮДЖЕТ
ДОБАВИТ 

Любовь Проценко 

МЭР Москвы Сергей Собянин 
сдержал свое слово. Отчитыва-
ясь в октябре перед депутатами 
Мосгордумы за пять лет своей 
работы в столице на посту мэра, 
он сообщил о намерении вслед 
за индексацией федеральных 
пенсий, которая планируется в 
феврале будущего года, увели-
чить столичные надбавки к пен-
сиям, чтобы поднять городской 
социальный стандарт неработа-
ющих пенсионеров.

И вот вчера  на заседании пре-
зидиума правительства Москвы 
решение на этот счет принято. 
Сейчас московские неработаю-
щие пенсионеры имеют мини-
мальную пенсию в размере 12 
000 рублей, а с 1 марта 2016 года 
будут получать 14 500 рублей. То 
есть всем тем, у кого пенсия ока-
жется меньше этой суммы, будет 
доплачивать до нее столичный 
бюджет. «Это для него серьезные 
расходы, но нам необходимо пой-
ти на эти траты», — объяснил мэр. 

Как сообщили «РГ» в департа-
менте труда и социальной защи-
ты населения, сейчас городские 
надбавки в Москве получают бо-
лее 2 миллионов пенсионеров. 
Средний размер выплат — 4 100 
рублей в месяц. Но право на них 
по закону города Москвы имеют 
только те, кто прожил в столице 
не менее 10 лет. Тем, у кого стаж 
жизни в столице меньше, пен-
сию московский бюджет тоже 
повысит, но лишь до прожиточ-
ного минимума пенсионера в 
Москве. Сейчас он составляет 
9046, а в 2016 году поднимется 
до 11 428 рублей. 

Вчера же правительство Мо-
сквы приняло решение с 1 янва-
ря 2016 года увеличить ежеме-
сячную компенсационную до-
плату участникам обороны Мо-
сквы в Великой Отечественной 
войны — с 2780 до 4000 рублей. 

УСЛУГИ  Сменить 
фамилию 
в центре 
госуслуг 
можно за один 
визит 

МУЖЧИНЫ 
БУДУТ 
ДОВОЛЬНЫ

Ольга Игнатова

СО ВЧЕРАШНЕГО дня во всех 
110 московских центрах госу-
слуг можно заказать весь пакет 
документов, куда вносятся изме-
нения при смене фамилии.

Раньше, если, например, жен-
щина, выйдя замуж, хотела взять 
фамилию мужа, ей приходилось 
обходить множество инстанций — 
начиная с паспортного стола и за-
канчивая ГИБДД, если у нее есть 
права. Из-за мороки многие дамы 
даже отказывались менять деви-
чью фамилию. Теперь все можно 
сделать за один визит в одном ме-
сте. Как пояснили в пресс-службе 
центров госуслуг «Мои докумен-
ты», первый и самый важный до-
кумент, который необходимо по-
лучить при смене фамилии — это 
паспорт гражданина РФ. Его мож-
но оформить в центрах госуслуг. 
А затем с готовым паспортом 
можно заказать все остальные до-
кументы: загранпаспорт сроком 
на 5 лет, СНИЛС, полис ОМС, со-
циальную карту москвича и дру-
гие документы, в зависимости от 
жизненной ситуации.

Кстати, недавно этот новый 
проект центров «Мои докумен-
ты» пользователи мобильного 
приложения «Активный гражда-
нин» оценили на «отлично». А по 
итогам международного иссле-
дования центры «Мои докумен-
ты» вошли в тройку мировых ли-
деров по доступности, управле-
нию очередями, комфортности 
предоставления госуслуг. Ведь 
только в Москве они работают 
без выходных — с 08.00 до 20.00, 
а получить 97% государствен-
ных услуг можно в любом цен-
тре, независимо от места жи-
тельства. Из последних нов-
шеств: во всех центрах госуслуг 
столицы стало также можно 
оформить одним пакетом доку-
менты на наследство. А в 29 цен-
трах «Мои документы» универ-
сальные специалисты вместо со-
трудников ЗАГСа зарегистриру-
ют и рождение ребенка. «Дошли!» – Николай Беляев (второй слева в первом ряду) с однополчанами у Рейхстага.
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ТЕАТР Гран-при «Золотого витязя»
получил «Тихий Дон» Ростовского театра драмы

Дед Гришака сильнее
Мелехова Гришки
Лариса Ионова

С
пектакль «Тихий Дон» стал 
победителем Международ-
ного театрального форума 

«Золотой витязь». Из более чем 
ста постановок, представленных 
российскими, сербскими, бол-
гарскими театрами на фестивале 
в Москве, спектакль одного из 
старейших в Ростовской области 
академического театра драмы 
имени Максима Горького полу-

чил высшую награду — «золотой» 
диплом.

Над спектаклем, который при-
урочили к 110-летию со дня ро-
ждения Михаила Шолохова, ра-
ботала звездная творческая 
группа: московский драматург 
Владимир Малягин, режиссер, 
художественный руководитель 
Иркутского академического дра-
матического театра Геннадий 
Шапошников, композитор Алек-
сей Шелыгин, главный художник 

«Новой оперы» Виктор Гераси-
менко.

Кроме того, диплом «За луч-
шую мужскую роль» был вручен 
народному артисту РСФСР Иго-
рю Богодуху за исполнение роли 
деда Гришаки. Именно дед Гриша-
ка оказывается в этой версии «Ти-
хого Дона» главным героем — как 
основной хранитель ценностей 
и христианских, и казачьих. «Мне 
он очень важен, — говорит художе-
ственный руководитель театра 

Александр Пудин. — Сорок лет на-
зад в первой театральной поста-
новке «Тихого Дона» деда Гриша-
ки вообще не было в проекте — 
другие времена, другие нравы. 
Это был непонятный и вредный 
образ деда, который рассуждал 
о Боге и гремел цитатами из Би-
блии. Когда рождался замысел но-
вого прочтения романа, именно 
в странном деде мы увидели цен-
тральный образ. И в этом у нас 
было одно видение и с режиссе-
ром, и с труппой. Актер Игорь Бо-
годух прекрасно справился с ро-
лью, его монолог стал квинтэс-
сенцией всей драмы». 

Практически одновременно по 
ТВ прошла премьера киноверсии 

великого романа, которую, в свою 
очередь, ревниво сравнивают 
с фильмом Герасимова. После 
просмотра их понимаешь, что эту 
вечную историю любви и ненави-
сти ты всегда смотришь на одном 
дыхании. А вернувшись домой, от-
крываешь потрепанный том «Ти-
хого Дона»: «Мелеховский двор — 
на самом краю хутора. Воротца со 
скотиньего база ведут на север 
к Дону. Крутой восьмисаженный 
спуск меж замшелых в прозелени 
меловых глыб, и вот берег: перла-
мутровая россыпь ракушек, серая 
изломистая кайма нацелованной 
волнами гальки и дальше — пере-
кипающее под ветром вороненой 
рябью стремя Дона».

Музыка Французский музыкант представил новый диск в Москве,
но мечтает о Байконуре

Электроника 
для Жарра

Андрей Васянин 

В
олшебник звука и све-
та, автор масштабных 
шоу и один из столпов 
электронной музыки 
француз Жан-Мишель 

Жарр выпустил новый альбом 
Electronica 1: The Time Machine, 
работа над которым шла не-
сколько лет.  Проект вполне 
в духе Жарра, привлекшего 
к интерпретации своих вещей 
целую сборную музыкантов от 
Tangerine Dream до Moby. Полу-
чилась живая энциклопедия 
современной музыкальной 
электроники. Представлять ее 
маэстро приехал в Москву. 

Мсье Жарр, вас не было в России 
со времен показа в 2008-м про-
граммы Oxygene в Кремле. Но 
еще дольше не было слышно ни-
какой вашей новой музыки...
Ж А Н - М И Ш Е Л Ь  Ж А Р Р : Журналисты 
часто думают, что если ты не об-
суждаешь с ними каждый шаг, то 
ты ничего не делаешь. Я зани-
мался многим, например, в моей 
компании Jarre мы разрабатыва-
ем новые акустические системы. 
Кроме того, я президент между-
народного авторского общества 
CISAC и занимаюсь проблемами 

интеллектуальной собственно-
сти. Но главным в течение по-
следних пяти лет был, конечно, 
этот проект, Electronica 1. 

Судя по масштабам, это самый 
амбициозный из всех ваших про-
ектов.
ЖАН-МИШЕЛЬ ЖАРР: Я просто думал 
показать, что электронная му-
зыка — это музыка не роботов, 
она чувственная и живая, что 
транс, что эмбиент с техно. Со-
брались музыканты, работаю-
щие в электронике последние 
30 лет, и оказалось, что это все 
люди разные, из разных времен, 
но все слегка … сумасшедшие. 
Вот девушка Виктория из Little 
Boots, с которой мы делали элек-

тро-поп трек — это ведь человек 
помешанный на звуках, ей боль-
ше ничего не важно в жизни. И у 
нас с ней вышел трек, на слух 
простой, но на самом деле очень 
сложный, смешанный из разно-
го. Так вышло и с другими.

А в чем безумие Пита Тауншенда 
из великих The Who? Вы тоже 
привлекли его к Electronica 1. 
ЖАН-МИШЕЛЬ ЖАРР: А Пит когда-то 
одним из первых смешал элек-
тронику с роком, внедрил синте-
заторы с секвенсорами, да и во-
обще The Who активно ломали 
границы своей эпохи. Мои парт-
неры из Massive Attack и Винс 
Кларк из Erasure начали делать 
это в 90-х, Tangerine Dream на 

20 лет раньше, Air в 2000-х, 
M83 вообще несколько лет назад. 
Устраняя границы между звуком 
живым и электронным, они со-
здавали общий фон эпохи, и се-
годня классиков и молодежь 
можно запросто поставить ря-
дом, электронная музыка без 
границ, вне времени. 

Почему вы решили общаться 
с коллегами очно, а не просто об-
мениваться файлами?
ЖАН-МИШЕЛЬ ЖАРР: Работу по Ин-
тернету терпеть не могу, тем бо-
лее творческую, люди, делая 
что-то вместе, должны спорить 
и ругаться. Я слушал музыку, 
ездил по Европе, разговаривал 
с выбранными музыкантами, 
сочинял, скажем, для Армина 
ван Бюрена соответствующую 
ему вещь, привозил, мы колдо-
вали над ней, а потом я дотяги-
вал ее до нужного мне. Элек-
тронщики привыкли работать 
по одному в темной комнате, 
а мы от написания до сведения 
шли вместе.

Жаль, что выходцы из России, 
выступающие в Европе, скажем, 
Zedd, получивший в 2014-м 
Грэмми, не попали в число ва-
ших коллаборантов.

ЖАН-МИШЕЛЬ ЖАРР: У него все еще 
впереди, а я хочу напомнить вам, 
что настоящим пионером элек-
тронной музыки был Лев Термен, 
создавший один из первых синте-
заторов, Муг шел уже за ним. Бла-
годаря Термену электронная му-
зыка растет не из американского 
джаза, блюза и кантри — она ро-
дилась в Европе, в России. Россия 
всегда вдохновляла меня, это ка-
кая-то смесь из эмоций, мас-
штабной эпичности, совершенно 
сумасшедшей искренности, меня 
этот groove однажды потряс во 
время московского концерта 
много лет назад, когда город за-
молчал на песне памяти прин-
цессы Дианы.

Вы, помнится, мечтали еще дать 
концерт на Байконуре.
ЖАН-МИШЕЛЬ ЖАРР: И до сих пор на-
деюсь на то, что эта мечта сбудет-
ся, не зря же я писал песню Hey, 
Gagarin. Электронная музыка, 
как самая технически передовая, 
направлена в космос, где Россия, 
к слову, тоже пионер. А моя осо-
бенно. Космонавтам же нужен 
кислород, тот самый oxygene 
(улыбается).

Жан-Мишель Жарр:
Музыканты,  работающие в элек-
тронике, все немного безумцы.

Постановку «Тихого Дона» Ростовский театр драмы им. Максима Горького приурочил к 110-летию со дня рождения 
Михаила Шолохова.

Акцент

 Благодаря Льву Термену
электронная музыка растет 
не из американского джаза, 
блюза и кантри — она роди-
лась в Европе, в России
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Названы первые лауреаты «Золотой маски-2016».
Стали известны имена первых лауреатов Российской Национальной теа-
тральной премии «Золотая маска-2016». Премии «За выдающийся вклад 
в развитие театрального искусства» будут вручены художественному ру-
ководителю Малого театра народному артисту СССР Юрию Соломину; 
сценографу народному художнику РФ Борису Мессереру; балетмейстеру 
народному артисту РФ Борису Эйфману; художественному руководите-
лю Санкт-Петербургского академического Малого драматического теа-
тра народному артисту РФ Льву Додину. Среди лауреатов «Золотой ма-
ски-2016» также названы народная артистка РФ Клавдия Кисенкова 
( Сахалин), актер Татарского академического театра имени Г. Камала, 
народный артист РФ Ренат Тазетдинов, народная артистка РФ Римма 
Белякова (Саратов). Из зарубежных мастеров такую же награду получит 
народный артист СССР Ростислав Янковский (Белоруссия). 

КИНО В прокат вышел 
приключенческий фильм 
о новом Моби Дике

Кит может быть 
правдивым

Сусанна Альперина

НЕ ИЩИТЕ в новом фильме «В сердце моря», который 
вышел в прокат, философской и библейской составляю-
щей притчи про белого кита Моби Дика. Это совсем дру-
гая история, которую режиссер Рон Ховард, известный 
по фильмам «Игры разума», «Фрост против Никсона», 
«Ангелы и демоны», «Код да Винчи» и другим снял по мо-
тивам бестселлера Натаниэля Филбрика.

Книга «В сердце моря: Трагедия китобойного судна 
«Эссекс», получила Национальную книжную премию 
еще в 2000 году. И рассказывается в ней о катастрофе, ко-
торая произошла с китобойным судном «Эссекс» — она 
вдохновила Германа Мелвилла на написание самой из-
вестной его книги «Моби Дик». В его книгу вошла лишь 
часть истории. С первых кадров картины словно перено-
сишься в собственное детство — редко какой ребенок не 
зачитывался приключенческими книгами о парусниках 
и путешествиях, юнгах и капитанах, а также диковинных 
обитателях подводного мира. Ведь море — это то, что 
больше всего волнует воображение. Но что разбудило 
воображение режиссера картины Рона Ховарда? Об этом 
его расспросила обозреватель «РГ».

Почему вы не взя-
лись за экранизацию 
классического рома-
на «Моби Дик, или 
Белый кит» Германа 
Мелвилла?
РОН ХОВАРД: Никогда я 
не хотел сделать но-
вую версию «Моби 
Дика», хотя у меня в 
прошлом даже была 
такая возможность. 
Что заинтересовало 
меня в этой книге, 
так это реальные со-

бытия. Меня вдохновила история, которая более совре-
менна, интересна и удивительна.

Вам не кажется, что вы увлеклись подводными съемками 
и спецэффектами и потеряли при этом философскую со-
ставляющую истории про белого кита?
РОН ХОВАРД: Я видел философские элементы в этой истории 
и старался включить некоторые из них в фильм. Но меня 
увлекла также и правдивая история китобойного судна 
«Эссекса», и то, как она была написана. И я решил, что 
будет интересным задействовать в фильме Мелвилла как 
писателя и предложил свой взгляд на его творческий 
процесс, в котором были и страхи, и сомнения. Мне было 
интересно понять, какие идеи вдохновили его как на зре-
лищном, так и на философском уровне. 

Как вы снимали сцену, когда юнга залезает в голову кита?
РОН ХОВАРД: Это было очень реалистично и, кстати, омер-
зительно для актера. Даже при том что он понимал: это 
не голова настоящего кита, а бутафория. Так что мы по-
старались, и я знаю, что Том Холланд, сыгравший юнгу, 
не получил удовольствия от этой сцены. 

Вашим актерам пришлось нелегко — для сцен после кора-
блекрушения они, кажется, худели на глазах. Я читала, 
что их питание в этот съемочный период составляло 750 
калорий в сутки…
РОН ХОВАРД: У нас на площадке были эксперты: диетолог, 
повар, который готовил для них здоровую пищу. И с нами 
работали спортивные тренеры. Вначале они занимались 
с актерами, чтобы сделать их тела мускулистыми и под-

жарыми — такими, какие были у китобоев в те времена. 
И, конечно, мы сжигали калории по специальной систе-
ме, что было очень нелегко. Но все актеры стремились к 
этому, чтобы добиться правдивого эффекта.

Почему вы выбрали на главные роли Криса Хемсворта, 
Киллиана Мерфи и Бена Уишоу?
РОН ХОВАРД: Я не особо беспокоился по поводу кастинга. 
Крис принес мне сценарий, и, когда я его прочитал, то по-
нял, что Крис — идеальный кандидат на роль старпома, ко-
торый бился с белым китом. Хемсворт был рожден для 
этой роли. Я очень уважаю этого артиста еще со времени, 
когда снимал фильм «Гонка» с ним в главной роли, и поэ-
тому был очень рад работать с ним снова. Что касается ис-
полнителей других ролей — все это актеры, которые мне 
очень нравятся. Я всегда высоко ценил работу Киллиана 
Мерфи, и я был уверен, что Бен Уишоу будет идеальным 
Mелвиллом. Всех этих артистов, как и Брендана Глисона, 
который сыграл того же юнгу, но 30 лет спустя, я взял без 
проб. На другие роли я проводил пробы, во время которых 
разговаривал с актерами. И то, сколько каждый из них по-
святил картине, меня тронуло. Похудение, тренировки, 
изучение инструментов того времени… Они научились 
забираться на мачты, пользоваться гарпунами и управ-
лять вильботами. Я признателен им за те силы, которые 
они отдали фильму, и за то, что они в него привнесли. 

Расскажите о ваших новых проектах  - фильмах «Мена» и 
«Темная башня».
РОН ХОВАРД:  «Мена» -  очень интересный проект. Я один из 
продюсеров картины, в главной роли Том Круз. Режиссер 
– Даг Лайман. Киногруппе осталось несколько съемоч-
ных дней.  «Тёмная башня» по Стивену Кингу близка к 
началу съемок. Еще я  закончил съемки  «Инферно» с То-
мом Хэнксом и Фелисити Джонс в главных ролях. Это 
третья часть франшизы, снятой  по книгам Дэна Брауна – 
той самой, что началась с «Кода да Винчи». Работать  
было интересно, и, я надеюсь, зрителям понравится этот 
фильм, который должен выйти в  следующем году.

Актеры сжигали 
калории по специ-
альной системе — 
чтобы стать похожи-
ми на реальных 
китобоев

Новый фильм Рона Ховарда хоть и не является экранизацией 
«Моби Дика», но рассказывает ту же самую историю о белом 
ките.

Кадры из фильма и трейлер смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1195506
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Наталия 
Солженицына 
представила
конкурсы для 
юных — в честь 
писателя

ВСЛУХ И ПО 
«КРОХОТКАМ»

Наталья Соколова

ДВА КОНКУРСА — «Солжени-
цын вслух» и «Крохотки» в объ-
ективе», — приуроченные ко дню 
рождения Александра Солжени-
цына, стартуют 11 декабря. Об 
этом рассказала вдова писателя 
Наталия Солженицына на пре-
зентации проекта в ТАСС. Фото-
конкурс «Крохотки» в объекти-
ве» проведут среди детей (9—13 
лет) и подростков (14—17 лет). 
Ребята должны будут сделать фо-
тографии по мотивам притч, 
«крохоток» Александра Исаеви-
ча. А в рамках конкурса «Солже-
ницын вслух» участникам необ-
ходимо прочитать вслух одну 
«крохотку», записать ее и отпра-
вить жюри. 

«Наш конкурс появился не 
случайно, — рассказала о проекте 
вдова писателя Наталия Солже-
ницына. — В последние два десяти-
летия наша страна попала в двой-
ное торнадо. С одной стороны, 
резко изменились способы полу-
чения информации, и мы должны 
также резко приспосабливаться к 
ним. С другой стороны, нас захва-
тил водоворот колоссальных пе-
ремен, в результате которых мы 
получили несколько поколений 
детей, которые не читают книги 
совсем. Детям нужно заново при-
вивать вкус к чтению, но делать 
это старыми традиционными 
способами не получается. В Рос-
сийской государственной дет-
ской библиотеке придумали гени-
альный способ»…

По словам Наталии Дмитриев-
ны, она хотела предложить кон-
курс рисунков по мотивам произ-
ведений Солженицына, но дирек-
тор РГДБ Мария Веденяпина от-
вергла эту идею. «Конкурс рисун-
ка имеет право на существование, 
но наша библиотека провела за 
последнее время их слишком 
много, — подтвердила Мария 
Александровна. — Сейчас попу-
лярны новые форматы. И здесь 
нужно быть очень осторожными. 
Ведь, как справедливо заметил 
французский писатель Даниэль 
Пеннак, «чтение не терпит пове-
лительного наклонения».

Сотрудникам библиотеки 
предстоит отобрать около 30 фо-
тографий и 30 аудиозаписей — 
своеобразный лонг-лист, чтобы 
представить их на суд жюри.

По словам Наталии Дмитриев-
ны, конкурс не случайно посвя-
щен «крохоткам». «Это предубе-
ждение, что Солженицын — слож-
ный писатель, — говорит она. - 
Масса учителей преподают «кро-
хотки» в 5—6 классе, хотя их нет в 
программе. Маленькие по объе-
му, по своей глубине они не усту-
пают большим произведениям». 

Сам Александр Исаевич много 
фотографировал в поездках по 
средней полосе России в 60-е 
годы. Сейчас эти снимки хранят-
ся в архиве писателя, а в апреле 
следующего года их покажут на 
выставке в РГДБ. И, кстати, акте-
ром Солженицын тоже мечтал 
быть: об этом он много говорил 
когда-то с известным режиссером 
Юрием Завадским. 

Четких критериев оценки фо-
тографий нет. Но, как говорит 
член жюри конкурса, фотограф 
Владимир Мусаэльян, «в «кро-
хотках» заложено столько фо-
тографических возможностей, 
стольклюбви к нашей земле, 
природе». 

Из лучших снимков создадут 
альбом, а лучшие чтения «крохо-
ток» составят аудиокнигу. «В ин-
тервью и монологах Солженицы-
на меня всегда поражали его уни-
кальный голос, его интонация, в 
которой и ирония, и сарказм, глу-
бина, смысл, трагизм, - рассказал 
член жюри конкурса ректор Щеп-
кинского театрального училища 
Борис Любимов. - Все «крохотки» 
Александр Исаевич когда-то запи-
сал сам, тем интереснее узнать, 
станут ли участники конкурса 
подражать этой записи».

Торжественное награждение 
победителей пройдет в декабре 
2016 в Доме русского зарубежья. 

«Крохотки» по 
глубине не уступают 
большим 
произведениям

Подробности условий 
конкурса можно найти 
на сайте РГДБ www.rgdb.ru. 
Адрес, по которому надо 
отправлять работы: 
konkurs@rgdb.ru
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Реплика Приобрести собаку-поводыря  проще, 
чем поставить ее на довольствие

Неужели не прозреют?
Ирина Краснопольская

Н
е раз «РГ»  писала о 
судьбе слепой девоч-
ки Регины Парпие-
вой, живущей в  Ни-
жегородской  обла-

сти. Она страдает очень редким 
— таких больных во всем мире не 
более трехсот — и тяжелейшим 
заболеванием — оптикомиелит 
Девика. 

   В восемь лет Регина внезап-
но потеряла зрение именно из-за 
этого заболевания. Как часто бы-
вает в подобных ситуациях, отец 
из семьи  ушел. Мама Регины  
Гульнара вынуждена была оста-
вить работу. Состояние девочки 
все ухудшалось. Но нашим вра-
чам удалось ее спасти. В Респу-
бликанской детской клиниче-
ской больнице молодой врач Ки-
рилл Киргизов впервые в мире 
при этом заболевании провел пе-
ресадку стволовых клеток. Доно-
ром стал старший брат Регины 
Тимур (сейчас Тимур идет слу-
жить в армию). Первая пересад-
ка не дала должного эффекта. 
Зато вторая вернула девочку к 
жизни. Но, к сожалению, не вер-
нула зрение. Надеемся, что пока. 

  У меня дома на столе в вазе 
стоят удивительной красоты 
тюльпаны. И сейчас, зимой, каж-
дый, кто видит их, спрашивает:  
«Откуда такие тюльпаны  в эту 
пору?» Цветы сделаны  слепой 
Региной из бумаги. В  13 лет  де-
вочка написала повесть «Слу-
чайная встреча». Повесть опу-
бликована в журнале «Лучик». 
Регина участвует в конкурсах 
юных музыкантов, она хорошо 
плавает, лепит из пластилина  
удивительные  фигурки  живот-
ных,  растений.  Катается на ро-
ликах.  Но только с помощью по-
водыря. 

Накануне 14-летия девочки я 
спросила: «Регина, чего тебе  
больше всего хотелось бы полу-
чить в  подарок  на  день рожде-
ния?» В ответ был глубокий 
вздох и почти шепотом: «Собаку 
хочу. Я бы ее гладила, кормила. Я 
бы ее выгуливала, а она бы выгу-
ливала меня».

 О  мечте Регины рассказала 

Наташе Стешиной из фонда «На-
родное Единство». Не стану 
утомлять подробностями, как 
Наташа раздобыла чудесного  ла-
брадора  по  имени Арвин.  Удиви-
тельное совпадение:  Арвин ро-
дился в тот самый день, когда Ре-
гине успешно пересадили ство-
ловые клетки.  Когда в день ро-
ждения Регины, который  отме-
чался  у нас в  «Российской газе-
те», в зал  ввели Арвина, то пес, 
проигнорировав всех, направил-
ся прямо к девочке, уткнулся 
мордой в ее лицо.  Такое впечат-
ление, что счастливы были оба: и 
Регина, и Арвин. 

Хеппи-энд? Содержание ла-
брадора, да еще поводыря, стоит 
больших денег, которых у Регины 
и ее мамы Гульнары нет. Извест-
но, что когда незрячему челове-
ку вручается собака-поводырь, 
то органы социальной защиты 
берут на себя оплату поводыря — 
19 тысяч рублей в год  на пита-
ние и бесплатную ветеринарную 
помощь. В нашем случае этого не 
произошло. Арвина соцзащита 
на  содержание не  приняла.  По-
чему? Мы, похоже, сами винова-
ты.  Не ставили Регину в очередь 
в собес, где подобного поводыря 
надо ждать даже не месяцы — 
годы. В нашем конкретном слу-
чае,  случае с Региной,  Арвин — 
это подарок фонда «Народное 
Единство» и «Российской газе-
ты». А потому … 

 Гульнара обратилась в отдел 
обеспечения техническими 
средствами незрячих и слабови-
дящих социальной защиты Ни-
жегородской области.  И там 
Гульнаре объяснили: «Так как 
собака была приобретена само-
стоятельно, а не по государст-
венной программе, государство 
не должно обеспечивать ее ни 

питанием, ни ветеринарным об-
служиванием». 

 Конечно, уж если мы собаку 
подарили, то  сможем помочь и 
содержать ее. Но… Почему  такие 
злые,  несправедливые порядки в 
органах, которые по сути просто 
обязаны быть добрыми, внима-
тельными, справедливыми  и 
действительно помогающими?  
Наверняка история с поводы-
рем Арвином не единичная. 
Ведь не все слепые способ-
ны годами ждать собаку-
поводыря. И что? Если они 
приобретут такую сами, (но 
такого практически не быва-
ет, как правило, помогают спон-
соры), то тоже сами должны ее 
содержать? На пенсию по инва-
лидности?..

Наталья Стешина побывала в 
Общественной палате России.  И 
там на встрече с секретарем  па-
латы Алексан-
дром Бре-
ч а л о -
в ы м 
расска-
з а л а 
и с т о -
рию Ре-
гины и по-
водыря Ар-
вина.   Алек-
сандр  Влади-
мирович был 
немало удив-
лен. Попросил 
передать ему всю 
документацию, ка-
сающуюся приобре-
тения лабрадора . 
Эти документы уже у 

него. Хочется верить, что все-та-
ки в законодательстве о собаках-
поводырях появятся необходи-
мые изменения.

Вот, собственно, и все. Только 
хотим добавить. О судьбе Реги-
ны, о ее пристрастии к музыке 
узнал главный режиссер и худо-
жественный руководитель опе-
ры Московского академического 
музыкального театра имени Ста-
ниславского и Немировича-Дан-
ченко, народный артист России 
Александр Титель. На прошлой 
неделе  Александр Борисович 
предложил воспользоваться пре-
быванием Регины на плановом 
обследовании в московской 
больнице — прийти в театр Ста-
ниславского и послушать оперу.

 Сказала об этом  Регине.  Ее  
первая  реакция:  «Не может 

быть такого счастья!» А 
потом пообещала мне 
быть в этот день особен-
но красивой. 

Акцент

 «Собаку хочу. Я бы ее гладила, 
кормила. Я бы ее выгуливала, 
а она бы выгуливала меня»

ОФИЦИАЛЬНОЕ СООБЩЕНИЕ О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В КОНКУРСНУЮ ДОКУМЕНТАЦИЮ 

К ОТКРЫТОМУ КОНКУРСУ
на право заключения Концессионного Соглашения 

о финансировании, строительстве и эксплуатации  
на платной основе «Центральной кольцевой автомобильной 

дороги Московской области. Пусковой комплекс  
(этап строительства) № 4»

В соответствии с решением о заключении концессионного согла-
шения в отношении «Центральной кольцевой автомобильной дороги 
Московской области. Пусковой комплекс (этап строительства) № 4», 
принятым распоряжением Правительства Российской Федерации от 
22.05.2014 г. № 875-р (в ред. распоряжения Правительства Россий-
ской Федерации от 14.11.2015 г. № 2320-р) (далее — «Концессионное 
Соглашение»), решением Государственной компании «Российские 
автомобильные дороги» (далее — «Государственная Компания») об 
утверждении конкурсной документации к открытому конкурсу на 
право заключения концессионного соглашения о финансировании, 
строительстве и эксплуатации на платной основе «Центральной коль-
цевой автомобильной дороги Московской области. Пусковой ком-
плекс (этап строительства) № 4» (далее — «Конкурсная Документа-
ция») (Протокол № 149 от 28.08.2014 г., с изм., оформленными Про-
токолом № 173 от 25.03.2015 г., Протоколом № 190 от 28.08.2015 г., 
Протоколом № 193 от 05.10.2015 г., Протоколом № 197 
от 18.11.2015 г.) Государственной Компанией объявлен открытый 
конкурс на право заключения концессионного соглашения о финан-
сировании, строительстве и эксплуатации на платной основе «Цен-
тральной кольцевой автомобильной дороги Московской области. Пу-
сковой комплекс (этап строительства) № 4» (далее — «Конкурс»).

Настоящим Государственная Компания сообщает о внесении из-
менений в Конкурсную Документацию (Конкурсная Документация 
изложена в новой редакции), утвержденных решением правления Го-
сударственной Компании (Протокол № 199 от 04.12.2015 г.). 

Конкурсная Документация может быть получена любым заинтере-
сованным лицом на официальном сайте Российской Федерации для раз-
мещения информации о проведении торгов: www.torgi.gov.ru и на сайте 
Государственной Компании www.russianhighways.ru , либо на основа-
нии запроса, адресованного Государственной Компании. Конкурсная 
Документация предоставляется в электронном виде бесплатно.

Для получения Конкурсной Документации заинтересованному 
лицу необходимо направить письменное заявление в адрес Государ-
ственной Компании с просьбой о предоставлении Конкурсной Доку-
ментации с указанием своего официального представителя.

В течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения Государственной 
Компанией запроса о предоставлении Конкурсной Документации она 
направляется бесплатно в форме электронного документа на указан-
ный в запросе электронный адрес заинтересованного лица, либо на-
правляется почтовым отправлением по местонахождению такого 
лица в рабочее время Государственной Компании (с понедельника по 
четверг: с 9.00 до 12.30 (время московское) и с 14.15 до 18.00 (время 
московское), в пятницу: с 9.00 до 12.30 (время московское) и с 14.15  
до 16.45 (время московское).

Заинтересованные лица, Участники Конкурса, получившие Кон-
курсную Документацию любым из вышеперечисленных способов, са-
мостоятельно несут ответственность за отслеживание всех вносимых 
изменений в Конкурсную Документацию.

 Соответствующие сообщения о внесении изменений в Конкурс-
ную Документацию подлежат опубликованию Государственной Ком-
панией в установленном порядке.

ОФИЦИАЛЬНОЕ СООБЩЕНИЕ О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В КОНКУРСНУЮ ДОКУМЕНТАЦИЮ 

К ОТКРЫТОМУ КОНКУРСУ
на право заключения Концессионного Соглашения 

о финансировании, строительстве и эксплуатации на платной 
основе «Центральной кольцевой автомобильной дороги 

Московской области. Пусковой комплекс  
(этап строительства) № 3»

В соответствии с решением о заключении концессионного соглаше-
ния в отношении «Центральной кольцевой автомобильной дороги Мо-
сковской области. Пусковой комплекс (этап строительства) № 3», при-
нятым распоряжением Правительства Российской Федерации от 
22.05.2014 г. № 874-р (в ред. распоряжения Правительства Российской 
Федерации от 14.11.2015 г. № 2319-р) (далее — «Концессионное Со-
глашение»), решением Государственной компании «Российские авто-
мобильные дороги» (далее — «Государственная Компания») об утверж-
дении конкурсной документации к открытому конкурсу на право за-
ключения концессионного соглашения о финансировании, строитель-
стве и эксплуатации на платной основе «Центральной кольцевой авто-
мобильной дороги Московской области. Пусковой комплекс (этап 
строительства) № 3» (далее — «Конкурсная Документация») (Прото-
кол № 149 от 28.08.2014 г., с изм., оформленными Протоколом № 173 
от 25.03.2015 г., Протоколом № 190 от 28.08.2015 г., Протоколом 
№ 193 от 05.10.2015 г., Протоколом № 197 от 18.11.2015 г., Протоколом 
№ 198 от 23.11.2015 г.) Государственной Компанией объявлен откры-
тый конкурс на право заключения концессионного соглашения о фи-
нансировании, строительстве и эксплуатации на платной основе «Цен-
тральной кольцевой автомобильной дороги Московской области. Пу-
сковой комплекс (этап строительства) № 3» (далее — «Конкурс»).

Настоящим Государственная Компания сообщает о внесении из-
менений в Конкурсную Документацию (Конкурсная Документация 
изложена в новой редакции), утвержденных решением правления Го-
сударственной Компании (Протокол № 199 от 04.12.2015 г.). 

Конкурсная Документация может быть получена любым заинтере-
сованным лицом на официальном сайте Российской Федерации для раз-
мещения информации о проведении торгов: www.torgi.gov.ru и на сайте 
Государственной Компании: www.russianhighways.ru , либо на основа-
нии запроса, адресованного Государственной Компании. Конкурсная 
Документация предоставляется в электронном виде бесплатно.

Для получения Конкурсной Документации заинтересованному 
лицу необходимо направить письменное заявление в адрес Государ-
ственной Компании с просьбой о предоставлении Конкурсной Доку-
ментации с указанием своего официального представителя.

В течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения Государственной 
Компанией запроса о предоставлении Конкурсной Документации она 
направляется бесплатно в форме электронного документа на указан-
ный в запросе электронный адрес заинтересованного лица либо на-
правляется почтовым отправлением по местонахождению такого 
лица в рабочее время Государственной Компании (с понедельника по 
четверг: с 9.00 до 12.30 (время московское) и с 14.15 до 18.00 (время 
московское), в пятницу: с 9.00 до 12.30 (время московское) и с 14.15 до 
16.45 (время московское).

Заинтересованные лица, Участники Конкурса, получившие Кон-
курсную Документацию любым из вышеперечисленных способов, 
самостоятельно несут ответственность за отслеживание всех вноси-
мых изменений в Конкурсную Документацию.

Соответствующие сообщения о внесении изменений в Конкурсную 
Документацию подлежат опубликованию Государственной Компани-
ей в установленном порядке.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), в соответствии с п. 4.8 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372, Положением о порядке организации и 
проведения общественных слушаний по оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду на территории муниципального образования «Рославльский 
район» Смоленской области, утвержденным решением 
Рославльской районной Думы от 29.04.2013 № 35, ОАО «Концерн 
Росэнергоатом» (Заказчик), юридический и почтовый адрес: 
109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827, 
КПП 772101001, сообщает следующее.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по 
предварительному варианту материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду деятельности по сооружению и эксплуатации 
объекта: «Смоленская АЭС. Полигон по захоронению 
нерадиоактивных промышленных отходов и строительного 
мусора. Дополнительные карты для захоронения» состоятся 
14 января 2016 года в 17 часов 30 минут в здании городского Дома 
культуры по адресу: Смоленская область, г. Рославль, пл. Ленина, 
д. 1 «А», в соответствии с постановлением Главы муниципального 
образовании «Рославльский район» Смоленской области № 1 
от 03.12.2015.

Органом, ответственным за организацию общественных 
слушаний, является Администрация муниципального 
образования «Рославльский район» Смоленской области (при 
содействии ОАО «Концерн Росэнергоатом»).

Начало срока проведения процедуры ОВОС намечаемой 
хозяйственной деятельности — январь 2015 г. Месторасположение 
намечаемой хозяйственной деятельности — муниципальное 
образование «Рославльский район» Смоленской области. Цель 
намечаемой деятельности — сооружение и эксплуатация объекта 
«Смоленская АЭС. Полигон по захоронению нерадиоактивных 
промышленных отходов и строительного мусора. Дополнительные 
карты для захоронения».

По итогам рассмотрения общественностью и всеми 
заинтересованными лицами проекта технического задания 
на выполнение работ по ОВОС намечаемой хозяйственной 
деятельности в период с 29 января 2015 г. по 28 февраля 2015 г. 
названное техническое задание было утверждено Заказчиком. 
На основании утвержденного технического задания Заказчиком 
был разработан предварительный вариант материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду деятельности по 
сооружению и эксплуатации объекта: «Смоленская АЭС. 
Полигон по захоронению нерадиоактивных промышленных 
отходов и строительного мусора. Дополнительные карты для 
захоронения».

Текст утвержденного технического задания и предварительный 
вариант материалов по ОВОС намечаемой хозяйственной 
деятельности доступны для ознакомления с 14 декабря 2015 г. 
по 15 февраля 2016 г. в здании Администрации муниципального 
образования «Рославльский район» Смоленской области 
(Смоленская область, г. Рославль, пл. Ленина, д. 1) и в здании 
Центральной библиотеки им. Н.И. Рыленкова — Центр деловой 
информации (Смоленская область, г. Рославль, ул. Пролетарская, 
д. 66). Также названные материалы будут размещены на 
официальном сайте Администрации муниципального образования 
«Рославльский район» Смоленской области в сети «Интернет» 
по адресу: http://www.roslavl.ru в разделе «Росэнергоатом».

Замечания и предложения на предварительный вариант 
материалов по ОВОС намечаемой хозяйственной деятельности 
принимаются с 14 декабря 2015 г. по 15 февраля 2016 г. в 
свободной письменной форме в местах ознакомления, а 
также могут быть направлены по адресу: 115191, г. Москва, 
Холодильный пер., д. 3А, ОАО «Концерн Росэнергоатом», 
e-mail: info@pkf.rosenergoatom.ru.

ОАО «Концерн Росэнергоатом»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В целях информирования общественности ОАО «Концерн 

Росэнергоатом» (Заказчик), юридический и почтовый адрес: 
109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827, КПП 
772101001, сообщает следующее.

В соответствии со ст. ст. 11, 14 Федерального закона от 23 ноября 
1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» Заказчиком 
сформирована проектная документация «Смоленская АЭС. Полигон 
по захоронению нерадиоактивных промышленных отходов и 
строительного мусора. Дополнительные карты для захоронения».

Общественные обсуждения (в форме «круглого стола») 
объекта государственной экологической экспертизы — проектной 
документации «Смоленская АЭС. Полигон по захоронению 
нерадиоактивных промышленных отходов и строительного 
мусора. Дополнительные карты для захоронения», в соответствии с 
постановлением Главы муниципального образования «Рославльский 
район» Смоленской области № 2 от 03.12.2015, на основании 
Положения о порядке организации и проведения общественных 
обсуждений объекта государственной экологической экспертизы на 
территории муниципального образования «Рославльский район» 
Смоленской области, утвержденного решением Рославльской 
районной Думы № 20 от 27.03.2014, состоятся 14 января 2016 г. в 
19.30 в здании Городского Дома культуры по адресу: Смоленская 
область, г. Рославль, пл. Ленина, д. 1 «А». 

Органом, ответственным за организацию и проведение 
общественных обсуждений, является Администрация 
муниципального образования «Рославльский район» Смоленской 
области (при содействии ОАО «Концерн Росэнергоатом»).

Месторасположение намечаемой деятельности — муниципальное 
образование «Рославльский район» Смоленской области. Цель 
намечаемой деятельности — сооружение и эксплуатация объекта 
«Смоленская АЭС. Полигон по захоронению нерадиоактивных 
промышленных отходов и строительного мусора. Дополнительные 
карты для захоронения».

Проектная документация доступна для ознакомления с 
14 декабря 2015 г. по 14 января 2016 г. в здании Администрации 
муниципального образования «Рославльский район» Смоленской 
области (Смоленская область, г. Рославль, пл. Ленина, д. 1) и в здании 
Центральной библиотеки им.Н.И.Рыленкова — Центр деловой 
информации (Смоленская область, г. Рославль, ул. Пролетарская, 
д. 66). Также названные материалы будут размещены на 
официальном сайте Администрации муниципального образования 
«Рославльский район» Смоленской области в сети «Интернет» по 
адресу: http://www.roslavl.ru в разделе «Росэнергоатом».

Замечания и предложения к проектной документации по 
намечаемой хозяйственной деятельности принимаются с 14 декабря 
2015 г. по 14 января 2016 г. в свободной письменной форме в местах 
ознакомления, а также могут быть направлены по адресу: 115191, 
г. Москва, Холодильный пер., д. 3А, ОАО «Концерн Росэнергоатом», 
e-mail: info@pkf.rosenergoatom.ru.

Все граждане и представители организаций (юридических лиц), 
желающие принять участие в «круглом столе», должны не позднее 
19.30 12 января 2016 г. письменно зарегистрироваться лично в 
Администрации муниципального образования «Рославльский район» 
Смоленской области (216500, Смоленская область, г. Рославль, 
пл. Ленина, д. 1) или направив письменную заявку в оргкомитет по 
проведению общественных обсуждений по указанному почтовому 
адресу или по электронной почте (е-mail: zayavka-orgkomitet@
mail.ru).

В заявке на участие физического лица в «круглом столе» должны 
быть указаны: фамилия, имя, отчество заявителя; адрес заявителя; 
тема выступления и (или) вопросы, в случае если заявитель желает 
выступить на «круглом столе» или у него есть вопрос по теме 
«круглого стола». В заявке на участие представителя организации 
в «круглом столе» должны быть указаны: наименование и место 
нахождения организации; список лиц от организации, желающих 
принять участие в «круглом столе»; темы выступлений и (или) 
вопросы, в случае если представители организации, указанные в 
заявке, желают выступить на «круглом столе» и (или) у них есть 
вопросы по теме «круглого стола».

Лица, желающие выступить на «круглом столе», могут 
приложить к заявке на участие презентационные материалы 
для их воспроизведения во время работы «круглого стола». 
Презентационные материалы, не полученные до 19.30 12 января 
2016 г. не будут допущены оргкомитетом к воспроизведению во время 
работы «круглого стола».

ОАО «Концерн Росэнергоатом»

СВЕДЕНИЯ о наличии земельных участков, находящихся 
в государственной и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах особой экономической зоны 

промышленно-производственного типа в муниципальном районе 
Ставропольский Самарской области и не сданных в аренду

№ п/п Наименование особой экономической зоны
1 Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь (га)
Особая экономическая зона промышленно-

производственного типа на территории 
муниципального района Ставропольский  

Самарской области 
Контактная информация:  

Открытое акционерное общество  
«Особая экономическая зона промышленно-

производственного типа «Тольятти»  
(ОАО «ОЭЗ ППТ «Тольятти»)  

+ 7 (8482) 555-178  
сайт ОАО «ОЭЗ ППТ «Тольятти» http://www.oeztogliatti.ru

63:32:1702003:19 5,4000
63:32:1702003:33 7,5087
63:32:1702003:37 10,4783
63:32:1702003:38 1,9065
63:32:1702003:39 0,4507
63:32:1702003:40 63,8228
63:32:1702003:41 1,3703
63:32:1702003:42 37,9233
63:32:1702003:43 0,1363
63:32:1702003:45 2,0620
63:32:1702003:47 2,8887
63:32:1702003:48 0,0202

63:32:1702007:1504 11,3774
63:32:0000000:10352 54,1150
63:32:0000000:10358 1,0857
63:32:0000000:10359 65,5805
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:10362 11,0645
63:32:0000000:10369 65,5857
63:32:0000000:10862 3,0793
63:32:0000000:10910 8,7624

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Регина Парпиева   и ее 
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Внеочередное Общее собрание акционеров ПАО «МДМ Банк» 
проводилось 3 декабря 2015 года в форме собрания (совместного 
присутствия акционеров и их представителей) в помещении Банка 
по адресу: 115172, г. Москва, ул. Котельническая набережная, 
33, стр. 1. 

Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном Об-
щем собрании акционеров, составлен по состоянию на 20 октября 
2015 года. 

Повестка дня внеочередного Общего собрания акционеров:
1. О досрочном прекращении полномочий всех членов Совета 

директоров ПАО «МДМ Банк». 
2. Об избрании членов Совета директоров ПАО «МДМ Банк».
3. Об утверждении Положения о вознаграждениях членов Со-

вета директоров ПАО «МДМ Банк» в новой редакции.

Общее число голосов по всем вопросам повестки дня собрания, 
которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 
право на участие в Общем собрании акционеров, составляет 
3 866 737 927.

Общее число кумулятивных голосов по вопросу № 2 повестки 
дня собрания, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в Общем собрании акционеров, 
составляет 27 067 165 489.

Общее число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Банка по всем вопросам повестки дня собрания, определенное 
с учетом положений п.4.20 Положения о дополнительных требо-
ваниях к порядку подготовки, созыва и проведения Общего собра-
ния акционеров, составляет 3 866 737 927.

Общее число кумулятивных голосов, приходившихся на голо-
сующие акции Банка по вопросу № 2 повестки дня собрания, опре-
деленное с учетом положений п.4.20 Положения о дополнитель-
ных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения Об-
щего собрания акционеров, составляет 27 067 165 489.

Общее число голосов по всем вопросам повестки дня собрания, 
которыми обладали лица, принимавшие участие в Общем собра-
нии акционеров, составляет 2 256 079 926 (58,3458% от общего ко-
личества голосов, представленных голосующими акциями).

Общее число кумулятивных голосов по вопросу № 2 повестки 
дня собрания, которыми обладали лица, принимавшие участие 
в Общем собрании акционеров, составляет 15 792 559 482 
(58.3458% от общего числа голосов, представленных кумулятив-
ными голосующими акциями по этому вопросу).

Согласно статье 13.17 Устава ПАО «МДМ Банк», по всем воп-
росам повестки дня Общего собрания кворум имелся. Общее соб-
рание акционеров ПАО «МДМ Банк» было признано правомоч-
ным.

 
1. Итоги голосования по первому вопросу:
«за» — 2 256 075 612 или 99,9998%;
«против» — 583 или 0,0000 %;
«воздержались» — 2454 или 0,0001 %.
По первому вопросу повестки дня 4 бюллетеня с 1277 голосами, 

или 0,0001 % признаны недействительными.
2. Итоги голосования по второму вопросу:

1) Аншакова Анжелика Валентиновна
«за» 2 255 646 058;
2) Вьюгин Олег Вячеславович
«за» 2 255 656 200;

3) Данилова Галина Владимировна
«за» 2 255 647 838;
4) Любенцов Кирилл Вячеславович
«за» 2 255 645 737;
5) Марьин Сергей Егорович
«за» 2 255 645 736;
6) Филатов Александр Александрович
«за» 2 255 645 993;
7) Шишханов Микаил Османович
«за» 2 255 651 762.

По второму вопросу «против» всех кандидатов отдано 4081 го-
лос.

За вариант голосования «воздержался» отдано 43 267 голосов.
По второму вопросу 8 бюллетеней с 2 956 548 голосами призна-

ны недействительными, 16 262 голоса не распределены по канди-
датам.

3. Итоги голосования по третьему вопросу:
«за» — 2 256 064 524 или 99,9993 %;
«против» — 3058 или 0,0001 %;
«воздержались» — 11 067 или 0,0005 %.
По третьему вопросу повестки дня 4 бюллетеня с 1277 голоса-

ми, или 0,0001 % признаны недействительными.

Формулировки решений, принятых Общим собранием акцио-
неров:

1. Досрочно прекратить полномочия членов Совета директоров 
ПАО «МДМ Банк», избранных 24 июня 2015 года.

2. Избрать Совет директоров ПАО «МДМ Банк» в следующем 
составе:

1) Аншакова Анжелика Валентиновна ;
2) Вьюгин Олег Вячеславович;
3) Данилова Галина Владимировна;
4) Любенцов Кирилл Вячеславович;
5) Марьин Сергей Егорович;
6) Филатов Александр Александрович;
7) Шишханов Микаил Османович.
3. Утвердить Положение о вознаграждениях членов Совета ди-

ректоров ПАО «МДМ Банк» в новой редакции (приложение 1).

Функции счетной комиссии выполнял Регистратор ПАО «МДМ 
Банк».

Регистратор: Новосибирский региональный филиал Открыто-
го акционерного общества «Республиканский специализирован-
ный регистратор «Якутский Фондовый Центр». 

Место нахождения Регистратора: 630099, г. Новосибирск, 
пр. Димитрова, 16, офис 100.

Уполномоченные представители Регистратора:  А.Г. Кутазов, 
О.С. Данилова

 
Председатель 
внеочередного Общего собрания акционеров 
ПАО «МДМ Банк»  О.В. Вьюгин

Секретарь 
внеочередного Общего собрания акционеров 
ПАО «МДМ Банк» О.Г. Шалгачева

 Публичное акционерное общество «МДМ Банк» 
Российская Федерация, г. Москва

ОТЧЕТ 
об итогах голосования на внеочередном  

Общем собрании акционеров 
Публичного акционерного общества «МДМ Банк» 

Российская Федерация, г. Москва
г. Москва  3 декабря 2015 года
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Полное фирменное 
наименование Общества:

Открытое акционерное общество 
«Кировский завод»

Место нахождения 
Общества:

Российская Федерация, 198097, 
город Санкт-Петербург, проспект 
Стачек, дом 47

Вид общего собрания 
акционеров: внеочередное
Форма проведения общего 
собрания акционеров: заочное голосование
Дата составления списка 
лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании 
акционеров: 31 октября 2015 года
Дата проведения общего 
собрания акционеров: 4 декабря 2015 года
Председатель общего собрания 
акционеров:

Носков Егор Александрович

Секретарь общего собрания 
акционеров:

Афанасьева Наталия Николаевна

Полное фирменное 
наименование регистратора:

Закрытое акционерное общество 
«Петербургская центральная 
регистрационная компания»

Место нахождения 
регистратора:

Российская Федерация, 197110, 
город Санкт-Петербург, улица 
Большая Зеленина, дом 8, 
корпус 2, литера А, Бизнес-центр 
«Чкаловский», 10-й этаж

Уполномоченные лица 
регистратора:

Председатель счетной комиссии:
Сальникова Марина Валерьевна
(доверенность № 135 от 31.12.2014)
Члены счетной комиссии:
Малова Александра Юрьевна
(доверенность № 20 от 11.03.2015)
Волосов Илья Дмитриевич
(доверенность № 34 от 01.05.2015)

Повестка дня:
1. Образование единоличного исполнительного органа (избра-

ние генерального директора) Общества.
2. Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский 

завод» и ОАО Банк ВТБ, составляющих крупную сделку.
3. Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский 

завод» и ОАО Банк ВТБ, составляющих крупную сделку.
4. Одобрение сделок с заинтересованностью между ОАО 

«Кировский завод» и ОАО «АБ «РОССИЯ».
5. Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский 

завод» и ОАО «АБ «РОССИЯ», составляющих крупную сделку, 
в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального 
закона «Об акционерных обществах».

Кворум общего собрания акционеров:

№
 п

/п Вопрос, 
поставленный
на голосование

Число 
голосов, 

которыми 
обладали 

лица, вклю-
ченные в 

список лиц, 
имевших 
право на 
участие в 
общем со-
брании ак-
ционеров, 
по вопросу 
повестки 

дня

Число го-
лосов, при-
ходившихся 
на голосую-
щие акции 

Общества по 
вопросу по-
вестки дня, 

определенное 
с учетом 

положений 
пункта 4.20 

Положения*

Число голосов, 
которыми  

обладали лица, 
принявшие уча-

стие в общем 
собрании акцио-

неров,  
по вопросу  

повестки дня

Ч
ис

ло
 г

ол
ос

ов

П
ро

це
нт

1

Образование едино-
личного исполнитель-
ного органа (избрание 
генерального дирек-
тора) Общества

10 865 340 10 865 340 9 957 348 91,64

2

Одобрение взаимос-
вязанных сделок меж-
ду ОАО «Кировский 
завод» и ОАО Банк 
ВТБ, составляющих 
крупную сделку

10 865 340 10 865 340 9 957 348 91,64

3

Одобрение взаимос-
вязанных сделок меж-
ду ОАО «Кировский 
завод» и ОАО Банк 
ВТБ, составляющих 
крупную сделку

10 865 340 10 865 340 9 957 348 91,64

4

Одобрение сделок 
с заинтересованно-
стью между ОАО 
«Кировский завод» и 
ОАО «АБ «РОССИЯ»

8 249 366** 8 249 366*** 7 341 374**** 88,99

5

Одобрение взаи-
мосвязанных сде-
лок между ОАО 
«Кировский завод» и 
ОАО «АБ «РОССИЯ», 
составляющих круп-
ную сделку, в поряд-
ке, предусмотренном 
пунктом 2 статьи 79 
Федерального зако-
на «Об акционерных 
обществах»

10 865 340 10 865 340 9 957 348 91,64

* Приказ ФСФР России от 02.02.2012 №12-6/пз-н «Об утверж-
дении Положения о дополнительных требованиях к порядку под-
готовки, созыва и проведения общего собрания акционеров».

** Число голосов, которыми по указанному вопросу обладали 
все лица, включенные в список лиц, имеющих право на участие в 
общем собрании, не заинтересованные в совершении Обществом 
сделки (п. 4.3.5 Приказа ФСФР России от 02.02.2012 №12-6/пз-н 
«Об утверждении Положения о дополнительных требованиях к 
порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акцио-
неров»).

*** Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, владельцами которых являлись лица, не заинтересован-
ные в совершении Обществом сделки, определенное с учетом по-
ложений пункта 4.20 Положения (п. 4.3.5 Приказа ФСФР России от 
02.02.2012 №12-6/пз-н «Об утверждении Положения о дополни-
тельных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения 
общего собрания акционеров»).

**** Число голосов, которыми по указанному вопросу обладали 
лица, не заинтересованные в совершении Обществом сделки, при-
нявшие участие в общем собрании (п. 4.3.5 Приказа ФСФР России 
от 02.02.2012 №12-6/пз-н «Об утверждении Положения о допол-
нительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведе-
ния общего собрания акционеров»).

Кворум по всем вопросам повестки дня имеется.

Вопрос №1 повестки дня:
Образование единоличного исполнительного органа (избрание 

генерального директора) Общества.
Итоги голосования по вопросу № 1 повестки дня общего 

собрания акционеров:
«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число 
голосов % Число 

голосов % Число 
голосов %

7 229 946 72,61 2 724 449 27,36 1 606 0,02
По вопросу № 1 повестки дня общего собрания акционеров 

принято следующее решение:
Избрать Семененко Георгия Петровича генеральным директо-

ром Общества с 29.06.2016.

Вопрос № 2 повестки дня:
Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский за-

вод» и ОАО Банк ВТБ, составляющих крупную сделку.
Итоги голосования по вопросу №2 повестки дня общего 

собрания акционеров:
«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число 
голосов % Число 

голосов % Число 
голосов %

7 229 296 72,60 2 724 120 27,36 3 779 0,04
По вопросу № 2 повестки дня общего собрания акционеров 

принято следующее решение:
Одобрить следующие взаимосвязанные сделки, заключенные меж-

ду ОАО «Кировский завод» и ОАО Банк ВТБ, составляющие крупную 
сделку:

1) Дополнительное соглашение №8 от 30.07.2015 к кредитно-
му договору №46/12 от 28.06.2012 между ОАО Банк ВТБ (Банк) и 
ОАО «Кировский завод» (Заемщик) на следующих условиях:

Процентная ставка, начисляемая за пользование кредитами, пре-
доставленными в счет кредитной линии, указанная в п. 1.1 договора, с 
даты подписания настоящего дополнительного соглашения устанав-
ливается в размере 15,8 (пятнадцать целых восемь десятых) процента 
годовых. В течение срока действия кредитной линии Заемщик обязу-
ется возвращать кредиты, полученные в счет кредитной линии, соглас-
но следующему графику погашения: в срок до 31.07.2015 — 3 000 000 
(три миллиона) руб., в срок до 31.08.2015 — 3 000 000 (три миллиона) 
руб., в срок до 30.09.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок до 
30.10.2015 — 5 000 000 (пять миллионов) руб., в срок до 30.11.2015 — 
9 500 000 (девять миллионов пятьсот тысяч) руб., в срок до 30.12.2015 
— 16 000 000 (шестнадцать миллионов) руб., в срок до 29.01.2016 
— 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 29.02.2016 — 
20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 31.03.2016 — 20 000 000 
(двадцать миллионов) руб., в срок до 29.04.2016 — 20 000 000 (двад-
цать миллионов) руб., в срок до 31.05.2016 — 20 000 000 (двадцать 
миллионов) руб., в срок до 30.06.2016 — 20 000 000 (двадцать мил-
лионов) руб., в срок до 29.07.2016 — 20 000 000 (двадцать миллио-
нов) руб., в срок до 31.08.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) 
руб., в срок до 30.09.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., 
в срок до 31.10.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок 
до 30.11.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 
31.12.2016 — 20 000000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 31.01.2017 
— 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 28.02.2017 
— 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 31.03.2017 — 
20 000 000 (двадцать миллионов) руб. Итого — 339 500 000 (триста 
тридцать девять миллионов пятьсот тысяч) руб. Срок окончательно-
го погашения кредитной линии — 31.03.2017. За внесение изменений 
в условия кредитной сделки с Заемщика взимается комиссия за уве-
личение срока кредитной сделки в размере 0,4 (ноль целых четыре 
десятых) процента от суммы задолженности по основному долгу по 
кредитной сделке. Срок уплаты комиссии за увеличение срока кре-
дитной сделки — в день подписания настоящего дополнительного 
соглашения. Остальные условия Договора и Соглашения о переводе 
долга №46/12 от 03.10.2014, заключенного между Банком, Закрытым 
акционерным обществом «Металлургический завод «Петросталь» — 
дочернее общество ОАО «Кировский завод» и Открытым акционер-
ным обществом «Кировский завод», остаются неизменными и обяза-
тельными для сторон.

2) Дополнительное соглашение №6 от 07.08.2015 к договору по-
следующего залога недвижимого имущества №46/1/12 от 28.06.2012 
(Договор), заключенному между ОАО Банк ВТБ (Залогодержатель) 
и ОАО «Кировский завод» (Залогодатель). Предметом настояще-
го соглашения является изменение и дополнение договора после-
дующего залога недвижимого имущества №46/1/12 от 28.06.2012 
между Залогодержателем и Залогодателем в целях обеспечения 
исполнения обязательств ОАО «Кировский завод», являющего-
ся Заемщиком по кредитному договору №46/12, заключенному 
28.06.2012 между Залогодержателем и ЗАО «Металлургический завод 
«Петросталь» (Кредитный договор), в связи с заключением между 
Залогодержателем и Залогодателем 30.07.2015 дополнительного со-
глашения №8 к кредитному договору №46/12 от 28.06.2012, с учетом 
соглашения о переводе долга №46/12, заключенного 03.10.2014 меж-
ду Залогодержателем, ЗАО «Металлургический завод «Петросталь» 
и Залогодателем. Процентная ставка за пользование кредитами, 
предоставляемыми в счет кредитной линии, устанавливается начиная 
с 30.07.2015 в размере 15,8 (пятнадцать целых восемь десятых) про-
цента годовых. Лимит выдачи устанавливается в сумме 450 000 000 
(четыреста пятьдесят миллионов) руб. Срок предоставления креди-
тов в счет кредитной линии — до 23.09.2012 включительно. В тече-
ние срока действия кредитной линии Заемщик обязуется возвращать 
кредиты, полученные в счет кредитной линии, согласно следующему 
графику погашения: в срок до 31.07.2015 — 3 000 000 (три миллиона) 
руб., в срок до 31.08.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок до 
30.09.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок до 30.10.2015 — 
5 000 000 (пять миллионов) руб., в срок до 30.11.2015 — 9 500 000 (де-
вять миллионов пятьсот тысяч) руб., в срок до 30.12.2015 — 16 000 000 
(шестнадцать миллионов) руб., в срок до 29.01.2016 — 20 000 000 
(двадцать миллионов) руб., в срок до 29.02.2016 — 20 000 000 (двад-
цать миллионов) руб., в срок до 31.03.2016 — 20 000 000 (двад-
цать миллионов) руб., в срок до 29.04.2016 — 20 000 000 (двад-
цать миллионов) руб., в срок до 31.05.2016 — 20 000 000 (двад-
цать миллионов) руб., в срок до 30.06.2016 — 20 000 000 (двадцать 
миллионов) руб., в срок до 29.07.2016 — 20 000 000 (двадцать 
миллионов) руб., в срок до 31.08.2016 — 20 000 000 (двадцать мил-
лионов) руб., в срок до 30.09.2016 — 20 000 000 (двадцать мил-
лионов) руб., в срок до 31.10.2016 — 20 000 000 (двадцать миллио-
нов) руб., в срок до 30.11.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) 
руб., в срок до 31.12.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., 
в срок до 31.01.2017 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в 
срок до 28.02.2017 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок 
до 31.03.2017 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб. Итого — 
339 500 000 (триста тридцать девять миллионов пятьсот тысяч) руб. 
Срок окончательного погашения кредитной линии — 31.03.2017. За 
внесение изменений в условия кредитной сделки с Заемщика взима-
ется комиссия за увеличение срока кредитной сделки в размере 0,4 
(ноль целых четыре десятых) процента от суммы задолженности по 
основному долгу по кредитной сделке. Срок уплаты комиссии за уве-
личение срока кредитной сделки — в день подписания настоящего до-
полнительного соглашения. Остальные условия Договора, не затро-
нутые настоящим соглашением, остаются неизменными, и стороны 
подтверждают по ним свои обязательства.

3) Дополнительное соглашение №7 от 07.08.2015 к договору по-
следующего залога недвижимого имущества №46/2/12 от 28.06.2012 
(Договор), заключенному между ОАО Банк ВТБ (Залогодержатель) 
и ОАО «Кировский завод» (Залогодатель). Предметом настояще-
го соглашения является изменение и дополнение договора после-
дующего залога недвижимого имущества №46/2/12, подписанного 
28.06.2012 между Залогодержателем и Залогодателем в целях обе-
спечения исполнения обязательств ОАО «Кировский завод», являю-
щегося Заемщиком по Кредитному договору №46/12, заключенному 
28.06.2012 между Залогодержателем и ЗАО «Металлургический завод 
«Петросталь» (Кредитный договор), в связи с заключением между 
Залогодержателем и Залогодателем 30.07.2015 дополнительного со-
глашения №8 к кредитному договору №46/12 от 28.06.2012, с учетом 
соглашения о переводе долга №46/12, заключенного 03.10.2014 меж-
ду Залогодержателем, ЗАО «Металлургический завод «Петросталь» 
и Залогодателем. Процентная ставка за пользование кредитами, 
предоставляемыми в счет кредитной линии, устанавливается начиная 
с 30.07.2015 в размере 15,8 (пятнадцать целых восемь десятых) про-
цента годовых. Лимит выдачи устанавливается в сумме 450 000 000 
(четыреста пятьдесят миллионов) руб. Срок предоставления креди-
тов в счет кредитной линии — до 23.09.2012 включительно. В тече-
ние срока действия кредитной линии Заемщик обязуется возвращать 
кредиты, полученные в счет кредитной линии, согласно следующему 
графику погашения: в срок до 31.07.2015 — 3 000 000 (три миллиона) 
руб., в срок до 31.08.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок до 
30.09.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок до 30.10.2015 — 
5 000 000 (пять миллионов) руб., в срок до 30.11.2015 — 9 500 000 (де-
вять миллионов пятьсот тысяч) руб., в срок до 30.12.2015 — 16 000 000 
(шестнадцать миллионов) руб., в срок до 29.01.2016 — 20 000 000 
(двадцать миллионов) руб., в срок до 29.02.2016 — 20 000 000 (двад-
цать миллионов) руб., в срок до 31.03.2016 — 20 000 000 (двад-
цать миллионов) руб., в срок до 29.04.2016 — 20 000 000 (двад-
цать миллионов) руб., в срок до 31.05.2016 — 20 000 000 (двад-
цать миллионов) руб., в срок до 30.06.2016 — 20 000 000 (двадцать 
миллионов) руб., в срок до 29.07.2016 — 20 000 000 (двадцать 
миллионов) руб., в срок до 31.08.2016 — 20 000 000 (двадцать мил-
лионов) руб., в срок до 30.09.2016 — 20 000 000 (двадцать мил-
лионов) руб., в срок до 31.10.2016 — 20 000 000 (двадцать миллио-
нов) руб., в срок до 30.11.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) 
руб., в срок до 31.12.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., 
в срок до 31.01.2017 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в 
срок до 28.02.2017 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок 
до 31.03.2017 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб. Итого — 
339 500 000 (триста тридцать девять миллионов пятьсот тысяч) руб. 
Срок окончательного погашения кредитной линии — 31.03.2017. За 
внесение изменений в условия кредитной сделки с Заемщика взи-
мается комиссия за увеличение срока кредитной сделки в размере 
0,4 (ноль целых четыре десятых) процента от суммы задолженности 
по основному долгу по кредитной сделке. Срок уплаты комиссии за 
увеличение срока кредитной сделки — в день подписания настоящего 
дополнительного соглашения. Остальные условия Договора, не за-
тронутые настоящим соглашением, остаются неизменными, и сторо-
ны подтверждают по ним свои обязательства.

4) Дополнительное соглашение №6 от 07.08.2015 к договору по-
следующего залога недвижимого имущества от 04.07.2012 (Договор), 
заключенному между ОАО Банк ВТБ (Залогодержатель) и ОАО 

«Кировский завод» (Залогодатель). Предметом настоящего согла-
шения является изменение и дополнение договора последующего за-
лога недвижимого имущества от 04.07.2012 между Залогодержателем 
и Залогодателем, в связи с заключением между Залогодержателем и 
Залогодателем 30.07.2015 дополнительного соглашения №8 к кредит-
ному договору №46/12 от 28.06.2012, с учетом соглашения о перево-
де долга №46/12, заключенного 03.10.2014 между Залогодержателем, 
ЗАО «Металлургический завод «Петросталь» и Залогодателем. 
Процентная ставка за пользование кредитами, предоставляемыми в 
счет кредитной линии, устанавливается начиная с 30.07.2015 в раз-
мере 15,8 (пятнадцать целых восемь десятых) процента годовых. 
Лимит выдачи устанавливается в сумме 450 000 000 (четыреста пять-
десят миллионов) руб. Срок предоставления кредитов в счет кредит-
ной линии — до 23.09.2012 включительно. В течение срока действия 
кредитной линии Заемщик обязуется возвращать кредиты, получен-
ные в счет кредитной линии, согласно следующему графику погаше-
ния: в срок до 31.07.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок до 
31.08.2015 — 3 000 000 (три миллиона) руб., в срок до 30.09.2015 — 
3 000 000 (три миллиона) руб., в срок до 30.10.2015 — 5 000 000 (пять 
миллионов) руб., в срок до 30.11.2015 — 9 500 000 (девять миллионов 
пятьсот тысяч) руб., в срок до 30.12.2015 — 16 000 000 (шестнадцать 
миллионов) руб., в срок до 29.01.2016 — 20 000 000 (двадцать мил-
лионов) руб., в срок до 29.02.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) 
руб., в срок до 31.03.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в 
срок до 29.04.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 
31.05.2016 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 30.06.2016 
— 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 29.07.2016 — 
20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в срок до 31.08.2016 — 20 000 000 
(двадцать миллионов) руб., в срок до 30.09.2016 — 20 000 000 (двад-
цать миллионов) руб., в срок до 31.10.2016 — 20 000 000 (двадцать 
миллионов) руб., в срок до 30.11.2016 — 20 000 000 (двадцать мил-
лионов) руб., в срок до 31.12.2016 — 20 000 000 (двадцать миллио-
нов) руб., в срок до 31.01.2017 — 20 000 000 (двадцать миллионов) 
руб., в срок до 28.02.2017 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб., в 
срок до 31.03.2017 — 20 000 000 (двадцать миллионов) руб. Итого — 
339 500 000 (триста тридцать девять миллионов пятьсот тысяч) руб. 
Срок окончательного погашения кредитной линии — 31.03.2017. За 
внесение изменений в условия кредитной сделки с Заемщика взима-
ется комиссия за увеличение срока кредитной сделки в размере 0,4 
(ноль целых четыре десятых) процента от суммы задолженности по 
основному долгу по кредитной сделке. Срок уплаты комиссии за уве-
личение срока кредитной сделки — в день подписания настоящего до-
полнительного соглашения. Остальные условия Договора, не затро-
нутые настоящим соглашением, остаются неизменными, и стороны 
подтверждают по ним свои обязательства.

Вопрос №3 повестки дня:
Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский за-

вод» и ОАО Банк ВТБ, составляющих крупную сделку.
Итоги голосования по вопросу №3 повестки дня общего со-

брания акционеров:
«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число 
голосов % Число 

голосов % Число 
голосов %

7 229 545 72,61 2 724 597 27,36 3 068 0,03

По вопросу №3 повестки дня общего собрания акционеров 
принято следующее решение:

Одобрить следующие взаимосвязанные сделки, заключенные меж-
ду ОАО «Кировский завод» и ОАО Банк ВТБ, составляющие крупную 
сделку:

1) Дополнительное соглашение №6 от 30.07.2015 к кредитно-
му договору №101/12 от 18.12.2012 между ОАО Банк ВТБ (Банк) и 
ОАО «Кировский завод» (Заемщик) на следующих условиях:

Процентная ставка, начисляемая за пользование кредитами, пре-
доставленными в счет кредитной линии, указанная в п. 1.1. договора, 
с даты подписания настоящего дополнительного соглашения устанав-
ливается в размере 15,3 (пятнадцать целых три десятых) процента го-
довых. В течение срока действия кредитной линии Заемщик обязуется 
возвращать кредиты, полученные в счет кредитной линии, согласно 
следующему графику погашения: в срок до 31.07.2015 — 10 000 000 
(десять миллионов) руб., в срок до 31.08.2015 — 10 000 000 (десять 
миллионов) руб., в срок до 30.09.2015 — 10 000 000 (десять миллио-
нов) руб., в срок до 31.10.2015 — 10 000 000 (десять миллионов) руб., 
в срок до 30.11.2015 — 5 500 000 (пять миллионов пятьсот тысяч) руб. 
Итого — 45 500 000 (сорок пять миллионов пятьсот тысяч) рублей. 
Срок окончательного погашения кредитной линии — 30.11.2015. За 
внесение изменений в условия кредитной сделки с Заемщика взима-
ется комиссия за увеличение срока кредитной сделки в размере 0,26 
(ноль целых двадцать шесть сотых) процента от суммы задолженно-
сти по основному долгу по кредитной сделке. Срок уплаты комиссии 
за увеличение срока кредитной сделки — в день подписания настоя-
щего дополнительного соглашения. Остальные условия кредитно-
го договора №101/12 от 28.06.2012 и соглашения о переводе долга 
№101/12 от 03.10.2014, заключенного между ОАО Банк ВТБ, ЗАО 
«Металлургический завод «Петросталь» и ОАО «Кировский завод», 
остаются неизменными и обязательными для сторон.

2) Дополнительное соглашение №5 от 07.08.2015 к догово-
ру последующего залога недвижимого имущества №101/1/12 от 
18.12.2012, заключенному между ОАО Банк ВТБ (Залогодержатель) 
и ОАО «Кировский завод» (Залогодатель). Предметом настояще-
го соглашения является изменение и дополнение договора после-
дующего залога недвижимого имущества №101/1/12 от 18.12.2012 
между Залогодержателем и Залогодателем, в связи с заключением 
между Залогодержателем и Залогодателем 30.07.2015 дополнитель-
ного соглашения №6 к кредитному договору №101/12 от 18.12.2012, 
с учетом соглашения о переводе долга №101/12, заключенного 
03.10.2014 между Залогодержателем, ЗАО «Металлургический завод 
«Петросталь» и Залогодателем.

Процентная ставка за пользование кредитами, предоставляемы-
ми в счет кредитной линии, устанавливается начиная с 30.07.2015 
в размере 15,3 (пятнадцать целых три десятых) процента годовых. 
Лимит выдачи устанавливается в сумме 250 000 000 (двести пять-
десят миллионов) руб. Срок предоставления кредитов в счет кре-
дитной линии — до 11.03.2013 включительно. В течение срока дей-
ствия кредитной линии Заемщик обязуется возвращать кредиты, 
полученные в счет кредитной линии, согласно следующему графику 
погашения: в срок до 31.07.2015 — 10 000 000 (десять миллионов) 
руб., в срок до 31.08.2015 — 10 000 000 (десять миллионов) руб., в 
срок до 30.09.2015 — 10 000 000 (десять миллионов) руб., в срок до 
31.10.2015 — 10 000 000 (десять миллионов) руб., в срок до 30.11.2015 
— 5 500 000 (пять миллионов пятьсот тысяч) руб. Итого — 45 500 000 
(сорок пять миллионов пятьсот тысяч) рублей. Срок окончательно-
го погашения кредитной линии — 30.11.2015. По уплате комиссии за 
внесение изменений в условия кредитной сделки, предусмотренных 
дополнительным соглашением №6 от 30.07.2015 к кредитному до-
говору №101/12 от 18.12.2012, за увеличение срока кредитной сдел-
ки — в размере 0,26 (ноль целых двадцать шесть сотых) процента от 
суммы задолженности по основному долгу по кредитной сделке. Срок 
уплаты комиссии за увеличение срока кредитной сделки — в день под-
писания дополнительного соглашения №6 от 30.07.2015 к кредитно-
му договору №101/12 от 18.12.2012. Остальные условия Договора, не 
затронутые настоящим соглашением, остаются неизменными, и сто-
роны подтверждают по ним свои обязательства.

Вопрос №4 повестки дня:
Одобрение сделок с заинтересованностью между ОАО «Кировский 

завод» и ОАО «АБ «РОССИЯ».
Итоги голосования по вопросу №4 повестки дня общего со-

брания акционеров:
«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число 
голосов % Число 

голосов % Число 
голосов %

4 613 379 55,92 2 722 852 33,01 3 424 0,04

По вопросу №4 повестки дня общего собрания акционеров 
принято следующее решение:

Одобрить следующие сделки с заинтересованностью, заключен-
ные между ОАО «Кировский завод» и ОАО «АБ «РОССИЯ»:

1) Договор поручительства №00.02-1-2/02/048/14 от 03.03.2014, 
а также дополнительное соглашение №1 от 23.12.2014, допол-
нительное соглашение №2 от 31.07.2015 к нему о предостав-
лении ОАО «Кировский завод» поручительства за исполнение 
ЗАО «Петербургский тракторный завод» всех обязательств по 
Кредитному договору №00.02-1-2/01/048/14 от 03.03.2014 (далее по 
тексту — «Кредитный договор»), включая уплату процентов, комис-
сий, неустоек (штрафов, пени), возмещение издержек по взысканию 
долга и других убытков Банка, вызванных неисполнением или не-
надлежащим исполнением обязательств заемщиком по Кредитному 
договору. Существо, размер и срок исполнения обязательства, обе-
спечиваемого поручительством в соответствии с Кредитным догово-
ром: заемщику предоставлен кредит в форме возобновляемой кредит-
ной линии с лимитом задолженности в размере 300 000 000 (триста 

миллионов) рублей, сроком окончательного возврата 03.03.2016. 
Процентная ставка за пользование кредитом устанавливается в раз-
мере: на период с 03.03.2014 по 09.12.2014 — 12 (двенадцать) процен-
тов годовых, с 10.12.2014 по 30.06.2015 — 14,5 (четырнадцать целых 
пять десятых) процента годовых, с 01.07.2015 — 15 (пятнадцать) 
процентов годовых. Цель кредитования: финансирование текущей 
деятельности. Предоставление кредита в соответствии с условиями 
Кредитного договора осуществляется в срок по 02.03.2016, по исте-
чении указанной даты кредит не предоставляется. Договор вступает 
в силу с даты выдачи кредита и действует до момента полного испол-
нения обязательств заемщика по Кредитному договору, включая воз-
врат кредита и уплату процентов, комиссий, неустоек.

2) Договор поручительства №00.02-1-2/02/225-1/14 от 25.11.2014, 
а также дополнительное соглашение №1 от 31.07.2015 к нему о пре-
доставлении ОАО «Кировский завод» поручительства за исполнение 
ЗАО «Петербургский тракторный завод» всех обязательств по кредит-
ному договору №00.02-1-2/01/225/14 от 25.11.2014 (далее по тексту 
— «Основной договор»), включая возврат основного долга, уплату 
процентов за пользование кредитом, комиссий, неустоек (штрафов, 
пени), возмещение издержек по взысканию долга и других убытков, 
вызванных неисполнением или ненадлежащим исполнением обя-
зательств должником по Основному договору. Существо, размер и 
срок исполнения обязательства, обеспечиваемого поручительством 
в соответствии с Основным договором: должнику предоставлен кре-
дит (невозобновляемая кредитная линия) в пределах установленного 
размера 700 000 000 (семьсот миллионов) рублей на цели: пополне-
ние оборотных средств, сроком окончательного возврата 25.11.2017. 
Процентная ставка за пользование кредитом устанавливается в раз-
мере: на период с 25.11.2014 по 30.06.2015 — 14,5 (четырнадцать це-
лых пять десятых) процента годовых, с 01.07.2015 — 15 (пятнадцать) 
процентов годовых. Договор вступает в силу с даты заключения и дей-
ствует по 25.11.2020.

3) Договор поручительства №00.02-1-2/02/104/15 от 09.09.2015 
о предоставлении ОАО «Кировский завод» поручительства за испол-
нение ЗАО «Петербургский тракторный завод» всех обязательств по 
кредитному договору №00.02-1-2/01/104/15 от 09.09.2015 (далее 
по тексту — «Основной договор»), включая возврат основного дол-
га, уплату процентов за пользование кредитом, комиссий, неустоек 
(штрафов, пени), возмещение издержек по взысканию долга и других 
убытков, вызванных неисполнением или ненадлежащим исполнени-
ем обязательств должником по Основному договору. Существо, раз-
мер и срок исполнения обязательства, обеспечиваемого поручитель-
ством в соответствии с Основным договором: должнику предоставлен 
кредит (возобновляемая кредитная линия) в размере 150 000 000 
(сто пятьдесят миллионов) рублей на срок по 31.12.2015 с начисле-
нием 14,5 (четырнадцать целых пять десятых) процента годовых за 
пользование кредитом. Договор вступает в силу с даты заключения и 
действует по 31.12.2018.

Вопрос №5 повестки дня:
Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский за-

вод» и ОАО «АБ «РОССИЯ», составляющих крупную сделку, в поряд-
ке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об 
акционерных обществах».

Итоги голосования по вопросу №5 повестки дня общего со-
брания акционеров:

 «ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число 

голосов % Число 
голосов % Число 

голосов %

7 227 848 72,59 2 724 155 27,36 3 069 0,03

По вопросу №5 повестки дня общего собрания акционеров 
принято следующее решение:

Одобрить следующие взаимосвязанные сделки между ОАО 
«Кировский завод» и ОАО «АБ «РОССИЯ», составляющие круп-
ную сделку, в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 
Федерального закона «Об акционерных обществах»:

1) Договор поручительства №00.02-1-2/02/226-1/14 от 
21.10.2014, а также дополнительное соглашение №1 от 18.12.2014 
к нему, о предоставлении ОАО «Кировский завод» поручительства 
за исполнение ООО «Кассиопея» всех обязательств по кредитно-
му договору №00.02-1-2/01/226/14 от 20.10.2014 (далее по тексту 
— «Основной договор»), включая возврат основного долга, уплату 
процентов за пользование кредитом, комиссий, неустоек (штрафов, 
пени), возмещение издержек по взысканию долга и других убытков, 
вызванных неисполнением или ненадлежащим исполнением обя-
зательств должником по Основному договору. Существо, размер и 
срок исполнения обязательства, обеспечиваемого поручительством 
в соответствии с Основным договором: должнику предоставлен кре-
дит (невозобновляемая кредитная линия) в пределах установленного 
размера 600 000 000 (шестьсот миллионов) рублей на цели: пополне-
ние оборотных средств, сроком окончательного возврата 20.10.2017. 
Процентная ставка за пользование кредитом устанавливается в разме-
ре: на период с 20.10.2014 по 18.12.2014 — 11,8 (одиннадцать целых 
восемь десятых) процента годовых, с 19.12.2014 — 13,8 (тринадцать 
целых восемь десятых) процента годовых. Договор вступает в силу с 
даты его заключения и действует по 31.10.2020.

2) Договор поручительства №00.02-1-2/02/227-1/14 от 
21.10.2014, а также дополнительное соглашение №1 от 18.12.2014 
к нему, о предоставлении ОАО «Кировский завод» поручительства 
за исполнение ООО «Кассиопея» всех обязательств по кредитно-
му договору №00.02-1-2/01/227/14 от 20.10.2014 (далее по тексту 
— «Основной договор»), включая возврат основного долга, уплату 
процентов за пользование кредитом, комиссий, неустоек (штрафов, 
пени), возмещение издержек по взысканию долга и других убытков, 
вызванных неисполнением или ненадлежащим исполнением обя-
зательств должником по Основному договору. Существо, размер и 
срок исполнения обязательства, обеспечиваемого поручительством 
в соответствии с Основным договором: должнику предоставлен кре-
дит (невозобновляемая кредитная линия) в пределах установленно-
го размера 989 598 856,45 (девятьсот восемьдесят девять миллионов 
пятьсот девяносто восемь тысяч восемьсот пятьдесят шесть) рублей 
45 копеек, сроком окончательного возврата 31.10.2022. Процентная 
ставка за пользование кредитом устанавливается в размере: на пе-
риод с 20.10.2014 по 18.12.2014 — 11,8 (одиннадцать целых восемь 
десятых) процента годовых, с 19.12.2014 — 13,8 (тринадцать целых 
восемь десятых) процента годовых. Договор вступает в силу с даты 
заключения и действует по 31.10.2025. Обязательства по исполнению 
графика погашения вступают в силу с даты выдачи транша и действу-
ют в части платежей, срок которых наступает позднее даты предостав-
ления транша.

3) Договор поручительства №00.2-1-2/02/042-1/15 от 29.04.2015 
о предоставлении ОАО «Кировский завод» поручительства за испол-
нение ЗАО «Завод «Универсалмаш» всех его обязательств по кредит-
ному договору №00.02-1-2/01/042/15 от 29.04.2015 (далее по тексту 
— «Основной договор»), включая возврат основного долга, уплату 
процентов за пользование кредитом, комиссий, неустоек (штрафов, 
пени), возмещение издержек по взысканию долга и других убытков, 
вызванных неисполнением или ненадлежащим исполнением обя-
зательств должником по Основному договору. Существо, размер и 
срок исполнения обязательства, обеспечиваемого поручительством 
в соответствии с Основным договором: должнику предоставлен кре-
дит (невозобновляемая кредитная линия) в пределах установленного 
размера 400 000 000 (четыреста миллионов) рублей на цели: пополне-
ние оборотных средств, сроком окончательного возврата 29.09.2015. 
Процентная ставка за пользование кредитом устанавливается в раз-
мере 18 (восемнадцать) процентов годовых. Договор вступает в силу с 
даты заключения и действует по 29.09.2018.

4) Договор поручительства №00.02-1-2/02/224-3/14 от 25.11.2014 
о предоставлении ОАО «Кировский завод» поручительства за ис-
полнение ЗАО «Энергосбытовая компания Кировского завода» всех 
его обязательств по кредитному договору №00.02-1-2/01/224/14 от 
25.11.2014 (далее по тексту — «Основной договор»), включая возврат 
основного долга, уплату процентов за пользование кредитом, комис-
сий, неустоек (штрафов, пени), возмещение издержек по взысканию 
долга и других убытков, вызванных неисполнением или ненадлежа-
щим исполнением обязательств должником по Основному договору. 
Существо, размер и срок исполнения обязательства, обеспечиваемого 
поручительством в соответствии с Основным договором: должнику 
предоставлен кредит (невозобновляемая кредитная линия) в преде-
лах установленного размера 600 000 000 (шестьсот миллионов) ру-
блей на цели: пополнение оборотных средств, сроком окончательно-
го возврата 25.11.2017. Процентная ставка за пользование кредитом 
устанавливается в размере 14,5 (четырнадцать целых пять десятых) 
процента годовых. Договор вступает в силу с даты заключения и дей-
ствует по 25.11.2020.

Председатель собрания  Е.А. Носков

Секретарь собрания  Н.Н. Афанасьева

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ  
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ПОИСК Ученые готовы 
победить болезнь 
царевича Алексея

Исправить ген 

Аркадий Симонов

АМЕРИКАНСКИЕ ученые заявили, что намерены вы-
лечить гемофилию — тяжелое наследственное заболе-
вание, из-за которого кровь перестает свертываться. 
Как известно, гемофилией страдал царевич Алексей. 
Он унаследовал ее от матери, которая была внучкой 
английской королевы Виктории. Носительницами бо-
лезни были и другие дочери и внучки королевы. Причи-
на болезни — генная мутация, из-за которой организм в 
нужном количестве не вырабатывает белок свертывае-
мости крови.

Американские ученые уже научились устранять 
опасную мутацию в экспериментах на животных. Вна-
чале они сконструировали правильный ген фактора 

свертываемости. А 
дальше надо было 
решить, в какой 
участок генома и 
как его вставлять. 
Ученые выбрали 
участок рядом с так 
называемым промо-
тором одного из ге-
нов, который участ-
вует в формирова-
нии состава крови. 
Задача промотора — 
регулировать ак-
тивность всех со-
седних с ним генов. 
Дело в том, что бе-
лок свертываемости 
должен поступать в 

организм в строго дозированном количестве и когда 
это требуется. Если его будет слишком много, то это 
грозит серьезными неприятностями, например, обра-
зованием тромбов. И именно в промоторе записана вся 
программа включения и выключения находящихся ря-
дом с ним генов. Под его управление и решили подса-
дить ген свертываемости крови. Такое встраивание — 
настоящая ювелирная операция. Ученые надрезали 
участок генома и вставили исправленный ген с помо-
щью специального фермента, который называется 
«цинковый палец». После генной инженерии свертыва-
емость крови у подопытных животных вернулась к 
нормальным показателям. Ученые уже приступают к 
испытаниям нового метода на больных гемофилией.

ТЕХНОЛОГИИ Физики создали
камеру, которая видит
за углом 

Невидимка, 
я тебя знаю! 

Елена Толина  

ИНЖЕНЕРЫ из Шотландии разработали видеокамеру, 
которая способна видеть то, что спрятано за углом. Точ-
ность до нескольких сантиметров. 

Система состоит из двух элементов: лазера и камеры 
на однофотонных лавинных диодах, которая отличает-
ся высокой чувствительностью и быстрым срабатыва-
нием. Если совсем по-простому, то работает она при-
мерно так: «фотонная пушка» обстреливает пол и стену 
прямо перед углом. Импульсы рассеиваются и «ударя-
ют» по скрытому за углом объекту. В экспериментах это 
была небольшая кукла из пеноматериала.

Световые частицы отражаются от объекта и попада-
ют в поле обзора камеры. Как поясняют ученые, по вре-
мени пролета световых импульсов и рассеянию света 
система создает 
представление о ме-
стоположении, фор-
ме и виде «невидим-
ки». Причем аппа-
рат позволяет отсле-
живать ее переме-
щение с интервалом 
всего в три секунды 
и на расстоянии до 
метра. 

Надо сказать, что 
ученые не первый 
раз настраивают ка-
меры на то, чтобы 
«заглядывать за 
угол». Так, подобная 
технология была разработана исследователями из Мас-
сачусетского технологического института.  Чтобы уз-
нать форму скрытого предмета, импульсы света выпу-
скаются под 60 различными углами, а специальная про-
грамма на основе полученных данных формирует изо-
бражение…

Но специалисты собираются идти дальше. В частно-
сти, те же шотландцы планируют научить систему ре-
конструировать трехмерную форму скрытых объектов.  

Как говорят, разрешение инновационной камеры 
низкое — всего 32х32 пикселя. При всем желании чет-
кой картинки пока не получается. Но даже при этом си-
стема способна помочь в решении многих практиче-
ских задач. В частности, для видеонаблюдения в аэро-
портах и на вокзалах,  предупреждения столкновений 
на автодорогах и «слепых» перекрестках. Кстати, раз-
работчики метода видят ее применение даже в медици-
не. Скажем, при эндоскопии, изучая с помощью камеры 
состояние легких или сердца — в их «структуре» много 
«углов», за которые нельзя заглянуть. 

ЭКСПЕРИМЕНТ Сибирские ученые знают, 
как снизить климатическую угрозу 

Нано внедрять 
Никита Зайков,  
Новосибирск

Н
а Международной конфе-
ренции по климату ООН 
в Париже президент Вла-

димир Путин рассказал о тех ме-
рах, которые предпримет Рос-
сия, чтобы снизить угрозу гло-
бального потепления и уровня 
вредных выбросов в атмосферу. 
В частности, он упомянул отече-
ственные нанотехнологии, ко-
торые помогут в борьбе за чи-
стоту воздуха. Речь идет о разра-
ботке новосибирских ученых, 
наладивших производство угле-
родных нанотрубок, способных 
повлиять на экологическую си-
туацию в планетарном масшта-
бе.

— Углеродные нанотрубки — 
это свернутые в «рулон» части-
цы одного из разновидностей 
графита, — рассказал «РГ» со-
трудник Института катализа СО 
РАН доктор химических наук 
Владимир Чесноков. — Мы нау-
чились формировать из таких 
трубок многослойные соедине-
ния. Толщина одного слоя труб-
ки — один нанометр, то есть одна 
его миллиардная, а вот длина 
может достигать нескольких 
миллиметров и даже сантиме-
тров.

Даже однослойные нано-
трубки имеют особую структу-
ру, а их свойства действительно 
поражают воображение. Во-пер-

вых, они прочнее стали — разо-
рвать их очень сложно. Во-вто-
рых, их электропроводимость 
гораздо выше, чем у привычной 
меди. Наконец, они очень лег-
кие, что делает их прекрасным 
дополнением к любому полиме-
ру или металлу для придания 

привычным материалам новых 
свойств.

Уже сейчас, добавляя угле-
родные нанотрубки, скажем, в 
алюминий, можно сделать его 
гораздо прочнее и, что немало-
важно для самолетостроения, 
легче. Ведь вес такого самолета 
намного уменьшится, а значит, 
сократится и расход топлива. 
Примесь углеродных нанотру-
бок в автомольную резину в 
разы повысит их устойчивость к 
трению, намного увеличив срок 
эксплуатации. Практически все 
строительные материалы также 
могут быть усовершенствова-
ны, они будут прочнее, легче, с 

более продолжительным сро-
ком службы. 

Важно подчеркнуть, что во 
всех этих технологиях требует-
ся незначительное количество 
углеродных наночастиц. И в то 
же время они в конечном счете 
должны привести к уменьшению 

износа множества деталей, и их 
не нужно будет так часто ме-
нять. Следовательно, их произ-
водство сократится, а сущест-
венно снизится и потребление 
энергии, и количество вредных 
выбросов в атмосферу. 

Сегодня в ведущих странах 
мира уже налажено серийное 
производство углеродных тру-
бок, но их массовое внедрение 
сдерживается высокой ценой. И 
именно здесь новосибирские 
ученые совершили настоящий 
прорыв. Стоимость созданных 
ими нанотрубок в несколько раз 
ниже, чем у лучших зарубежных 
аналогов. 

С помощью камеры 
можно будет 
изучать легкие или 
сердце — в их «струк-
туре» много «углов», 
за которые нельзя 
заглянуть 

Ученые надрезали 
участок генома 
и вставили 
исправленный ген 
с помощью 
специального 
фермента 
«цинковый палец»

РАКУРС

Геологи 
проникнут
в мантию
Земли 

ЗАГЛЯНУТЬ 
В БЕЗДНУ

Юрий Медведев

ПРОБУРИТЬ земную кору и до-
браться до мантии намерена 
международная группа ученых. 
Уже 60 лет геологи пытаются 
заглянуть в преисподнюю, но 
пока никому не удавалось до-
биться успеха. И вот новая по-
пытка. Геологи попробуют в 
юго-западной части Индийско-
го океана, на отмели Атлантида, 
пробурить кору на глубину 1,5 
километра и собрать пробы 
грунта. В океане расстояние до 
границы коры и мантии мень-
ше, чем на суше, а на отмели Ат-
лантида мантия поднимается 
даже выше этой границы на 2,5 
километра. Кроме того, в райо-
не отмели меньше пород коры, 
плохо поддающихся буровому 
инструменту. Если попытка 
увенчается успехом, ученые по-
пробуют проникнуть в недра 
Земли уже на три километра. А 
цель третьего этапа — достичь 
глубины шесть километров.

Помимо приближения к зем-
ной мантии, планируется ре-
шать и другие научные задачи. 
Геологи хотят узнать, как рас-
плавленная порода формирует 
новую океаническую кору, под-
нимаясь из недр Земли. Также 
они выяснят, на какой глубине 
встречаются питающиеся мета-
ном микроорганизмы.

Экспедиция стала второй се-
рьезной попыткой дойти до гра-
ницы коры и мантии. Первую 
предпринял в 1960-е годы аме-
риканский океанограф Уолтер 
Мунк. Геологи работали рядом с 
островом Гуадалупе, где глуби-
на океана около 3,5 километра. 

Ученые пробурили пять проб-
ных скважин, углубившись в 
дно до 180 метров, однако про-
ект был закрыт конгрессом 
США в связи с перерасходом 
средств. А в 1997 году Генри 
Дик, который является руково-
дителем и нынешней экспеди-
ции, уже пытался бурить на от-
мели Атлантида, но бурильная 
труба сломалась от сильного ве-
тра и заблокировала отверстие.

Кстати, любители катастро-
фических сценариев сразу заго-
ворили что проникновение в 
глубины Земли может вызвать 
непредсказуемые последствия, 
например, сейсмические вол-
ны, которые спровоцируют 
землетрясения и цунами. Уче-
ные заверили, что подобный 
«укол» для Земли, что слону 
дробинка. 

Событие Как девушка стала юношей, а царица получила золотую маску

Женщину нашли

Юрий Медведев, Наталья Граф

Б
уквально за последние 
недели дамы из далекой 
древности преподнесли 
ученым сюрпризы. В 
Египте за стенами зна-

менитой гробницы Тутанхамона 
обнаружены две неизвестные до 
сих пор камеры, в которых, по 
мнению археологов, может нахо-
диться погребение Нефертити — 
мачехи юного фараона. Другая, 
еще большая неожиданность жда-
ла ученых на Алтае. Выяснилось, 
что найденная 25 лет назад «ал-
тайская амазонка» на самом деле 
мужчина. И наконец, уникальная 
находка сделана на Ставрополье. 
Там обнаружена трехметровая ка-
менная статуя женщины, датируе-
мая X—XII веками нашей эры. 

Итак, почти одновременно сде-
лана серия громких научных от-
крытий. В естественных науках 
это привычная картина, но чтобы 
в археологии… Да еще чтобы с су-
губо женской спецификой… Кто-
то уже говорит, что это вовсе не 
случайно. Ведь сегодня женщины 
всюду теснят мужчин. Они воз-
главляют правительства и партии, 
ворочают миллионами в собст-
венных фирмах, играют в футбол 
и хоккей, дерутся на ринге. Что же 
удивляться, что и в археологии 
они выходят на передовые пози-
ции. «Женских» открытий будет 
все больше.

Самое громкое открытие — это 
превращение «алтайской амазон-
ки» в мужчину. Сюрприз ждал но-

восибирских ученых, которые 
много лет исследуют пазырык-
скую культуру. Они изучали гены 
двух тел, обнаруженных в кургане 
в Горном Алтае. Четверть века счи-
талось, что там похоронены отец и 
дочь — старый воин и молодая ама-
зонка. И вдруг оказалось, что вои-
тельница имеет мужской пол? По-
чему ученые столько лет ошиба-
лись?

Дело в том, что тела не были 
мумифицированы, поэтому их 
пол и возраст установлены по ске-
летным останкам. Антропологи 
заявили, что в первой колоде захо-
ронен мужчина 40—45 лет, а во 
второй — девушка 16—17 лет. Впро-
чем, некоторые исследователи 
уже тогда указывали на необыч-
ные черты лица юной амазонки, в 
частности, крупный череп и мас-
сивную нижнюю челюсть. Однако 
в ее могиле были обнаружены 34 
раковины каури, считавшиеся 
символом женской плодовитости 
и серьга, что подтверждало выво-
ды антропологов.

И тогда ученые выдвинули ги-

потезу о традиции в пазырыкском 
обществе, по которой молодые де-
вушки до замужества могли осва-
ивать владение оружием. С тех 
пор «сибирская амазонка» счита-
лась одним из ярких доказа-
тельств существования в кочевых 
цивилизациях женщин-воитель-
ниц. И вот красивая легенда об ал-
тайских амазонках разрушена. 
Анализ ДНК, выполненный в Ин-
ституте цитологии и генетики СО 
РАН, показал, что второй погре-
бенный является юношей. 

Замешана женщина и в египет-
ских находках. Но если на Алтае 
она долгие годы была на виду, то в 
египетских пирамидах ее появле-
ние может стать мировой сенса-
цией. В свое время британский ар-
хеолог Николас Ривз выдвинул 
сенсационную гипотезу: за стена-
ми гробницы Тутанхамона надо 
искать склеп, где может находить-
ся мумия красавицы Нефертити. 
«Уликой» стали неровности на 
стенах гробницы. Но этот аргу-
мент многим коллегам показался 
несерьезным, и от Ривза отмахну-

лись. Но он не унимался. Ученый 
исследовал план гробницы Тутан-
хамона и найденные в ней предме-
ты. Он считает, 80 предметов были 
первоначально сделаны для жен-
щины. Более того, планировка 
гробницы больше соответствует 
захоронениям цариц, а не фарао-
нам.

Версия Ривза заинтересовала 
египетские власти. Они разреши-
ли исследовать гробницу с помо-
щью георадаров. И теперь ученый 
может торжествовать: с вероятно-
стью 90 процентов за стеной гроб-
ницы фараона что-то есть. Причем 
эти тайные участки в точности со-
ответствуют тем, на которые 
раньше обратил внимание Ривз. 
Скорей всего стену, за которой 
предположительно находится 
склеп Нефертити, в ближайшее 
время сломают.

А Ривз, что называется, вошел 
во вкус. Теперь он утверждает, что 

и знаменитая золотая погребаль-
ная маска Тутанхамона ему не 
принадлежит. Она предназнача-
лась Нефертити. Ведь вид у маски 
не просто женский, у нее есть яв-
ное портретное сходство с бюстом 
царицы, и у маски проколоты уши. 
Что характерно для женских обра-
зов. Наконец, на ней имеется заре-
тушированная печать с именем 
Нефертити.

Еще одну царицу отыскали в 
Ставропольском крае. Этот ги-
гантский монумент обращен 
строго на восток, когда-то здесь 
располагалось место стоянки по-
ловцев. По мнению ученых, это 
была богиня плодородия, мать-
земля. По преданию, у таких ста-
туй есть магическая сила: женщи-
ны верили, что если дотронуться 
рукой до каменной богини, то у 
них будет много детей.

Золотая маска Тутанхамона может 
принадлежать Нефертити. 

Акцент

 Стоимость российских нано-
трубок в несколько раз ниже, 
чем у лучших зарубежных 
аналогов 

Акцент

 За стенами гробницы 
Тутанхамона может находить-
ся мумия непревзойденной 
красавицы Нефертити

КОММЕНТАРИЙ

Владимир Тишкин, 
замдиректора Института прикладной математики им. Келдыша РАН:

— Много раз Нобелевские премии присуждали ученым, которые независимо 

друг от друга сделали открытие мирового уровня. Например, наши физики Ба-

сов и Прохоров получили эту престижную премию вместе с американцем Таун-

сом. И это вполне естественно. Ведь работая в разных точках мира, ученые свя-

заны между собой, публикуют статьи, многие ведут, по сути, параллельные ис-

следования. Поэтому практически одновременно приходят к одинаковым ре-

зультатам. Что касается археологии, то почти одновременные близкие по специ-

фике открытия в разных точках мира, конечно, случайность. Ведь эти открытия 

никак не связаны друг с другом. Примерно с такой же вероятностью можно вы-

играть в лотерее. В данном случае можно сказать, что наука археология вытяну-

ла счастливый билет.

КОММЕНТАРИЙ 

Сергей Тихоцкий, 
директор Института физики 
Земли РАН:

—В случае успеха этого проекта сбу-

дется многолетняя мечта ученых: 

вскрыть мантийные породы. Пока мы 

судим о природе границы, которая от-

деляет земную кору от мантии, лишь 

по различным косвенным геофизиче-

ским данным. Что касается состава 

мантии, то о ней судят по ее фрагмен-

там, вынесенным на поверхность 

Земли в зонах столкновения мантий-

ных плит. Но раз нет прямых наблюде-

ний, то остается обширное поле для 

научных споров. Поэтому данные, ко-

торые сейчас могут получить ученые 

в Индийском океане, могут проя-

снить многие фундаментальные во-

просы эволюции Земли. В нашей 

стране основное внимание уделя-

лось бурению сверхглубоких сква-

жин на континентах. Знаменитая 

Кольская сверхглубокая, достигшая 

глубины более 12 километров, заста-

вила пересмотреть многие геологи-

ческие представления о том, как фор-

мировалась наша планета. Вообще, 

как показывает практика, подобные 

масштабные эксперименты часто 

приносят вполне неожиданные ре-

зультаты, которые ставят больше во-

просов, чем дают ответов. Вполне 

возможно, что и в данном случае нас 

ожидают сюрпризы.
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НЕОЖИДАННО  Под картиной 
«Мона Лиза» обнаружился 
скрытый портрет

Джоконда 
открывает лицо

Тимур Алимов 

ОБ ОТКРЫТИИ заявил француз-
ский ученый Паскаль Котт, кото-
рый, как сообщает BBC News, за-
нимается изучением произведе-
ния искусства с 2004 года, ис-
пользуя собственный «метод уси-
ления слоев». Он позволяет за 
счет интенсивных пучков света и 
камеры проникать под внешний 
слой и фиксировать находящиеся 
там краски. Так можно восстано-
вить хронологию создания карти-
ны.

По словам ученого, под «Мо-
ной Лизой» изображена другая 
женщина. На ее лице нет интригу-
ющей улыбки Джоконды, а взгляд 
направлен немного в сторону. Па-
скаль Котт выразил уверенность, 
что скрытый портрет запечатлел 
подлинную внешность Лизы Ге-
рардини.

— Когда реконструкция была 
закончена, я увидел картину, кото-
рая полностью отличается от из-
вестной в течение 500 лет Моны 
Лизы. Это не та самая женщина. 
Результаты разрушают многие 
мифы и изменяют наше представ-
ление о шедевре, — сказал эксперт, 
добавив, что сумел увидеть еще 
два изображения: контур с боль-
шими чертами лица, а также жен-
ский образ с головным убором.

Многие искусствоведы выво-
ды своего коллеги подвергли 
сомнению. Они считают, что об-
наруженные слои являются не 
более чем этапами создания 
портрета Моны Лизы. Заявления 
ученого в Лувре комментиро-
вать вообще отказались.  Но у  
Котта нашлись и сторонники. 
Так исследователь связанных с 
живописью исторических доку-
ментов Эндрю Грэм-Диксон при-
нял сторону ученого, назвав его 
открытие «одним из главных со-
бытий века».

Неизменный около 500 лет образ 
женщины поставлен под сомнение. 
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БАСКЕТБОЛ

В Единой лиге
подмосковный
клуб и «Локо»
провели 
два овертайма 

В ХИМКАХ 
ЗАИГРАЛИСЬ

Илья Трисвятский

НАШИМ участникам Евролиги 
«Химкам» и краснодарскому 
«Локомотиву-Кубани» не хвати-
ло основного времени для выяв-
ления победителя в центральном 
матче 11-й игровой недели регу-
лярного чемпионата Единой 
лиги. И после первого овертайма 
счет оставался ничейным. Зато 
во второй дополнительной пяти-
минутке преимущество подмо-
сковных баскетболистов дости-
гло 13 очков. Итоговый счет 
встречи — 101:88. В составе побе-
дителей солировал Алексей 
Швед, набравший 32 очка.

Химчане вышли на игру без 
травмированных центровых 
Пола Дэвиса и Руслана Патеева, 
в заявку был внесен недавно поя-
вившийся в команде их коллега 
по амплуа Анатолий Каширов, 
начинавший сезон в чемпионате 
Германии, но он на площадке так 
и не появился. 

У главного тренера «Локомо-
тива-Кубани» Георгиоса Барцо-
каса несчастье в семье: умер его 
отец. Наставник железнодорож-
ников отправился в Грецию на 
похороны, действиями игроков в 
матче с «Химками» руководил 
его ближайший помощник Хри-
стос Паппас.

Хозяева начали очень бодро и 
к седьмой минуте лидировали 
18:4. Однако кубанцы, уступав-
шие во второй четверти уже 18 
очков, снова показали, что уме-
ют держать удар. Уже в начале 
третьего периода после броска 
Кирилла Фесенко южане вышли 
вперед — 43:42. В заключитель-
ной четверти догонять соперни-
ка пришлось «Химкам», имев-
шим 9-очковый дефицит. Под за-
навес основного времени двумя 
точными бросками с линии 
штрафных игру в овертайм пере-
вел Тайриc Райс — 74:74. И то же 
самое он проделал на последней 
минуте первого овертайма, хотя 
после этого «Локо» имел доста-
точно времени, чтобы вырвать 
победу.

Вторую пятиминутку «Хим-
ки» провели вдохновенно — 19:6, 
а заодно порадовали своих бо-
лельщиков тем, что разменяли 
сотню набранных командных 
очков. 

— В нескольких предыдущих 
матчах такого же накала мы не 
смогли одержать победу. У нас 
была полоса неудач, но после 
двух овертаймов мы все-таки до-
жали соперника, несмотря на то 
что из-за травм играем с одним 
центровым Огастином, — сказал 
на пресс-конференции главный 
тренер «Химок» Римас Курти-
найтис. — Огастину приходится 
проводить на площадке по 35 
минут чистого времени, а неко-
торым игрокам и по 40. Хочу по-
благодарить парней за самоотда-
чу и характер, потому что чисто 
психологически в данный мо-
мент нам непросто. Такие матчи 
закаляют характер.

Лидер турнира ЦСКА на вые-
зде в латвийской столице взял 
верх над ВЭФом — 92:77. У сто-
личных армейцев уже девять вы-
игрышей при одной осечке. Да-
лее в таблице по проценту побед 
от общего числа проведенных 
матчей расположились питер-
ский «Зенит» (7 выигрышей — 1 
поражение), казанский УНИКС 
(8-2), «Химки» (7-3), чешский 
«Нимбурк» (7-4). 

«Локомотив-Кубань», до-
срочно обеспечивший себе пу-
тевку во вторую стадию главно-
го еврокубка ТОП-16, в Единой 
лиге пока лишь на седьмом ме-
сте (5-4). В следующем туре 
можно выделить два матча. В 
воскресенье, 13 декабря, кра-
снодарцы принимают УНИКС, и 
в этот же день на берегах Волги 
сразятся «Нижний Новгород» и 
«Зенит».

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ В Ереване открыли Ледовый дворец Ирины Родниной

Живите дети, но счастливее нас... 
Михаил Швыдкой

К
огда, завершая показатель-
ные выступления юных ар-
мянских фигуристов, на 

арене появилась Ирина Роднина 
в спортивном костюме с надпи-
сью «Россия», зрительный зал 
грохнул овациями. Аплодирова-
ли все, от президента Республики 
Армения Сержа Саргсяна до 
мальчишек и девчонок, только 
что удивлялявших  публику 
сложными прыжками, подскока-
ми и вращениями. Все были рас-
троганы: и сама героиня торже-
ства, трехкратная олимпийская 
чемпионка и десятикратная чем-
пионка мира, ее будущие питом-
цы, представители армянской 

политической,  спортивной и 
культурной общественности, и, 
наконец, единственный спонсор 
этого события Сергей Амбарцу-
мян, известный московский 
строитель и бизнесмен. Именно 
он построил новый Ледовый дво-
рец для юных армянских фигури-
стов, выполнив  обещание, дан-
ное два года назад Ирине Родни-
ной и Сержу Саргсяну. 

Вместе с коллегами я присут-
ствовал при том, на первый 
взгляд, вполне шутливом и, каза-
лось, необязательном разговоре, 
когда Ирина Константиновна вы-
разила готовность принять учас-
тие в подготовке армянских фи-
гуристов при условии, что в Ере-
ване создадут для этого необхо-

димую инфраструктуру. Она 
была создана в кратчайшие сро-
ки. На открытии Ледового дворца 
Ирины Родниной (он называется 
именно так) было много импро-
визаций, даже Яну Чурикову уго-
ворили экспромтом вести цере-
монию, что она сделала с прису-
щим ей блеском. 

Все, что происходило в Ерева-
не в минувшую субботу, было не 
просто большой политикой, де-
монстрацией глубокой и искрен-
ней российско-армянской друж-
бы, полной эмоционального 
подъема и подлинной страсти. 
Юные армянские фигуристы с 
восторгом и обожанием  смотре-
ли на Ирину Роднину, великую 
спортсменку, которая будет их 
тренером. И я, глядя на них, 
вспомнил строки великого Ова-
неса Туманяна: «Живите,дети, но 
счастливее нас…»

В такие моменты с особой 
ясностью становятся понятны 
слова Виктора Гюго о том, что 
есть две высшие государствен-
ные должности — кормилица и 
школьный учитель. Надо пони-
мать, что будущее наших стран 
во многом зависит от способно-
сти подрастающих поколений 
противостоять тем сложнейшим 
вызовам и угрозам, которые под-

стерегают человечество в ХХI 
веке. Человеческий капитал ста-
новится той высшей ценностью, 
которая в конечном счете будет 
определять состоятельность на-
родов и государств. Не случайно 
сферы школьного и  высшего об-
разования стали ареной острей-
шей конкурентной борьбы. Всем 
развитым экономикам мира 
нужные новые поколения высо-
коквалифицированных  профес-
сионалов. Именно поэтому аме-
риканские и европейские уни-
верситеты внимательно отсле-
живают выпускников школ в раз-
ных концах света, стараясь запо-
лучить в число студентов наибо-
лее талантливых и перспектив-
ных. Приверженность этой моло-
дежи тем или иным ценностям в 
конечном счете является лишь 
побочным продуктом их обуче-
ния за рубежом. В ряде новых 
постсоветских стран, в Азербай-
джане и Казахстане, давно дейст-
вуют государственные програм-
мы обучения за границей. В дру-
гих странах, например в Арме-
нии, выпускники школ, молодые 
ученые едут за рубеж по различ-
ным американским и европей-
ским программам. 

 Словом, важно понимать, что 
российские образовательные и 

научные программы на про-
странстве СНГ существуют вовсе 
не в вакууме, а в достаточно 
жесткой конкурентной ситуа-
ции. Делается немало. В этом 
году подписано новое российско-
армянское соглашение о деятель-
ности ереванского Славянского 
университета, реализация кото-
рого превратит его в вуз «третье-
го поколения», отвечающий всем 
мировым стандартам. Важней-
шим событием в культурной и 
научной жизни республики ста-
ло открытие филиала Москов-
ского государственного универ-
ситета им. М.В. Ломоносова. 
Учиться в нем хотят не только мо-
лодые люди из Армении, но и из 
соседних стран. При том, как 
справедливо отметил министр 
образования и науки Армении 
Армен Ашотян, одной из серьез-
нейших проблем является созда-
ние общего образовательного 
пространства формирующегося 
Евразийского экономического 
союза. Речь не идет о стандарти-
зации содержания образования, 
прежде всего гуманитарного, но 
о структурном сопряжении на-
циональных образовательных 
систем. По мнению экспертного 
сообщества, ЕАЭС довольно ско-
ро придет к необходимости коор-
динировать национальные стра-
тегии обучения молодежи. От-
крытые рынки труда для граждан 
нового экономического содруже-
ства неизбежно предопределят 
переток активной и профессио-
нально состоятельной рабочей 
силы в страны, где для нее лучше 
перспективы. Безработица среди 
выпускников школ и вузов чре-
вата самыми тяжелыми социаль-
ными последствиями.     

Проблемы детей и молодежи, 
ее профессионального образова-
ния, человеческой состоятельно-

сти, адаптации к сложным совре-
менным социальным и экономи-
ческим обстоятельствам стали 
сферой глубокой озабоченности 
— и не только на территории пост-
советских государств. Так, к при-
меру, Европейский союз уделяет 
особое внимание так называемо-
му «структурному диалогу с мо-
лодежью», задачами которого яв-
ляется более активное вовлече-
ние молодых людей в политиче-
скую и экономическую жизнь ев-
ропейского сообщества, уже по-
тому, что в некоторых странах 
безработица среди молодежи до-
стигает 50% . А это влечет за со-
бой естественную радикализа-
цию настроений в среде актив-
ных граждан, которые, не находя 
применения в социуме, стано-
вятся участниками различных 
ультрареволюционных и терро-
ристических группировок. Не 
случайно в  «Стратегии Европей-
ского союза по борьбе с радика-
лизацией и вербовкой террори-
стов», принятой еще в 2005 году, 
как и в «Стратегии внутренней 
безопасности ЕС» (документ 
2010 г.) особое место занимает 
работа в молодежной среде. В том 
числе в Интернете. И не надо ду-
мать, что все эти проблемы ми-
нуют Россию и страны постсо-
ветского пространства. Их невоз-
можно решать в одиночку.

 Честно старался, чтобы мои 
невеселые размышления не ис-
портили замечательного спор-
тивного праздника. Думаю, что 
мне это удалось. Когда мы поки-
дали новый Ледовый дворец Ири-
ны Родниной, в нем громко игра-
ла веселая музыка и раздавались 
восторженные возгласы зрите-
лей. 

Илья Зубко, 
«Российская газета», Гент 

В
чера вечером, уже по-
сле подписания этого 
номера в печать, мо-
сковский ЦСКА сыг-
рал свой последний 

матч в этой Лиге чемпионов 
против голландского ПСВ. А се-
годня питерский «Зенит», зара-
нее обеспечивший себе выход в 
плей-офф, выйдет на поле «Ге-
ламко Арены» в Генте, чтобы 
сразиться с одноименным клу-
бом.

— А «Зенит» — хорошая ко-
манда? — пограничник в аэро-
порту Брюсселя, услышав рас-
сказ о моих будущих перемеще-
ниях по Европе, вычленил ровно 
два слова — «Зенит» и «футбол». 
Этого оказалось достаточно, 
чтобы он понимающе закивал. В 
Бельгии сейчас объявлен тре-
тий, почти максимальный уро-
вень террористической угрозы, 
поэтому почти забытая практи-
ка таких «собеседований» на 
границе возобновлена. Впро-
чем, ни брони гостиницы, ни 
других дополнительных доку-
ментов пограничники все равно 
не спрашивают и спокойно ста-
вят штампы.

Дальше тоже ничего необыч-
ного, разве что прямо по аэро-
порту ходят военные с автома-
тами. Местных жителей они, ка-
жется, немного тревожат. «Вы в 
Брюссель поедете? Там сейчас 
на улицах полно военных», — до-
верительно шепчет мне парень, 
выдающий ключи от прокатного 
авто. Услышав, что в бельгий-
скую столицу мне не надо, он 
тут же расслабленно улыбается. 
Судя по тому, что на пути в Гент 
я не встретил никаких дополни-
тельных кордонов да и в самом 
городе накануне матча с «Зени-
том» усиления служб правопо-
рядка пока не заметно, на обыч-
ных гражданах дополнительные 
меры безопасности особо не 
сказываются. Чего не скажешь о 
болельщиках питерского клуба, 
так испугавших мэра Гента Да-
ниэля Термонта, что тот даже 
попытался провести игру без 
них.

— Мы работаем в особом ре-
жиме и находимся в постоянном 
контакте со службой безопасно-
сти «Зенита». Меры будут осо-
бые, поскольку впервые на мат-
че Лиги чемпионов весь госте-
вой сектор, а это тысяча чело-
век, будет занят. А еще 200 при-
вилегированных болельщиков 
из России мы разместим на цен-

тральной трибуне. Для сравне-
ния, из Валенсии к нам приеха-
ли 400 человек, из Лиона — 600, 
— Дирк Пинс, директор по ин-
фраструктуре и организации 
«Гента» рассказывает мне о 
подготовке к матчу и показыва-
ет стадион из ВИП-ложи на са-
мой верхотуре. — Специально к 
этой игре мы наняли 22 русско-
говорящих человека, живущих 
в Бельгии. Они будут перевод-
чиками и помогут вашим бо-
лельщикам. А еще мы ожидаем 
15 секьюрити из Санкт-Петер-
бурга. Это очень хорошо.

Надо сказать, что я не встре-
тил в городе ни одного челове-
ка, который бы поддержал Да-
ниэля Термонта в его эпическом 
выступлении на тему «русских 
не пускать». «Наш мэр обычно 
нормальный парень. Вообще не-
понятно, что на него нашло. На-
оборот, здорово, что к нам прие-
дет столько туристов и мы смо-
жем заработать», — примерно 
так говорят сотрудники отелей 
и ресторанов.

Градоначальник Гента дейст-
вительно погорячился, опаса-
ясь проблем между россий-
скими болельщиками 
и большой турецкой 
диаспорой, прожива-
ющей здесь. Турок в 
Генте и правда много — 
порядка 12 тысяч, но 

живут они в отдельном районе 
на севере города и на футбол во-
обще не собираются, поскольку 
болеют по привычке за «Фенер-
бахче» с «Галатасараем». Своих 
же хулиганов у «Гента» практи-
чески нет, да и полиция обещает 
быть начеку. Так что сегодня, 
когда приедет основная часть 
российских болельщиков, бес-
порядков не ожидают. Хотя и го-
товятся ко всему. Особенно на 
«Геламко Арене», где состоится 
матч.

Сам стадион «Гента» нахо-
дится фактически за чертой го-
рода и является самой совре-
менной ареной Бельгии. Он про-
изводит действительно симпа-
тичное впечатление — комфор-
тный, аккуратный и чисто фут-

больный. Гостям здесь выделены 
два угловых сектора, которые от 
остальных по уровню удобства 
ничем не отличаются. Разве что 
небольшие решетки по периме-
тру указывают, что это место — 
под особым контролем. Дирк 
Пинс утверждает, что с болель-
щиками хозяев фанаты «Зени-
та» соприкасаться практически 
не будут. Для них предусмотрен 
особый досмотр.

— Мы знаем, что ваши болель-
щики любят использовать пиро-
технику. И хочу сразу 
предупредить — мы 
сделаем все, что-
бы ее на матче не 
б ы л о,  —  л и ц о 
Пинса при упо-
минании файе-
ров сразу мрач-
неет. — Перед до-
смотром мы уста-
новим стенды с пе-
речнем запре-
щ е н н ы х  к 
п р о н о с у 

стадион вещей, разда-
дим болельщикам па-
мятки. У них будет воз-
можность сдать все до-
бровольно.  Если они 
этого не сделают и пи-
ротехнику мы обнару-
жим, то на стадион этих 
людей не допустят.

Искать файеры помимо 
людей будут восемь специ-
ально натренированных собак. 
Как утверждает Дирк Пинс, они 

смогут уловить запах пиро-
техники, даже если она лежа-
ла в рюкзаке две недели на-
зад. Если же кому-то удаст-
ся пронести «зажигатель-
ные» вещи, то дешевле их 
все-таки не использовать. 
Штраф за  зажженный 
файер — от 500 до тысячи 
евро. Ну а поскольку за 
происходящим на три-
бунах будут следить 

140 камер и 400 секью-
рити, нарушителей об-

ещают вычислить персо-
нально и быстро.

Печальные для некоторых но-
вости — помимо файеров под за-
претом на стадионе алкоголь. 
Службы безопасности имеют 
полное право не пустить нетрез-
вых болельщиков на стадион. А 
на самой арене спиртного тоже 
не будет — УЕФА запрещает. Еще 

один важный момент — банне-
ры. За их содержанием будут 
следить особенно присталь-
но. «Зенит» на своем офици-
альном сайте, к слову, два-
жды призвал своих болель-
щиков избегать любых 
баннеров политической 
или националистической 

направленности. И во-
обще всячески просил 
фанатов вести себя 

достойно. Остается 
только надеять-

ся, что призы-
вы клуба дой-
дут до адре-
сатов.

Ирина Роднина на открытии Ледового дворца в Ереване. 

Акцент

 В такие моменты становятся 
понятны слова Виктора Гюго, 
что есть две высшие государ-
ственные должности — корми-
лица и школьный учитель

Для победы над краснодарцами 
«Химкам» потребовалось десять 
добавленных минут.

НОВОСТИ

Гандболистки 
вышли 
в плей-офф 
ЧМ-2015 

МЯЧ ПОКА 
РУЧНОЙ

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России по 
гандболу досрочно обеспечила 
себе выход в плей-офф проходя-
щего в Дании чемпионата мира. 
В матче третьего тура предвари-
тельного этапа команда Евгения 
Трефилова разгромила дебютан-
ток соревнований такого уровня 
из Пуэрто-Рико —  45:18.

Ранее в группе «D» наши де-
вушки победили олимпийских 
чемпионок Пекина-2008 и Лон-
дона-2012 норвежек (26:25) , се-
ребряного призера последнего 
чемпионата Европы Испанию 
(28:26). Заработав шесть очков, 
россиянки уже гарантировали 
себе выступление в 1/8 финала, 
куда попадают по четыре луч-
шие команды от каждой группы.

В стартовом раунде плей-офф 
подопечным Трефилова придет-
ся встретиться с кем-то из участ-
ников шестерки «С», где играют 
чемпион мира-2013 Бразилия, 
Южная Корея, Франция, Герма-
ния, Аргентина и ДР Конго. По-
ражение в 1/8 финала может ли-
шить сборную России всяческих 
шансов на участие в Олимпий-
ских играх 2016 года.

Суд вынес
приговор 
Погребняку

ФОРВАРД 
БЕЗ ПРАВ

Сергей Литвинов

МИРОВОЙ судебный участок 
Преображенского района Мо-
сквы лишил на 1,5 года водитель-
ских прав нападающего «Дина-
мо» Павла Погребняка. Суд рас-
смотрел дело без 32-летнего иг-
рока и даже без его адвоката, так 
как Павел был заранее извещен о 
заседании, но не просил о его пе-
реносе.

Погребняк был задержан за 
управление машиной в нетрез-
вом виде рано утром 3 ноября в 
районе Рыбинской улицы. В ходе 
проверки на состояние опьяне-
ния у бывшего форварда «Зени-
та» было выявлено 0,4 промилле 
алкоголя в крови. Сотрудники 
ДПС изъяли у него водительские 
права, а его иномарка была эва-
куирована на спецстоянку.

Павел перешел в «Динамо» из 
английского «Рединга» минув-
шим летом. Со столичным клу-
бом Погребняк подписал трех-
летний контракт. В 13 матчах за 
«бело-голубых» во всех турни-
рах нападающий забил лишь 
один мяч. Произошло это в кон-
це октября во встрече 13-го тура 
чемпионата России против 
«Спартака», в котором «красно-
белые» одержали волевую побе-
ду со счетом 3:2. 

Вратарь ЦСКА
поможет 
выбрать
талисман
Кубка мира

ГОЛОС
АКИНФЕЕВА

Артур Нанян

ГОЛКИПЕР сборной России и 
ЦСКА Игорь Акинфеев включен 
в состав жюри, которое будет 
выбирать талисман чемпионата 
мира по футболу 2018 года в Рос-
сии. Об этом сообщается на офи-
циальном сайте Международной 
федерации футбола (ФИФА).

Эскизы талисмана будут раз-
работаны студентами россий-
ских художественных вкусов. 
Члены жюри выберут из 120 
эскизов три лучшие работы, ко-
торые осенью 2016 года будут 
представлены для голосования.

Помимо Акинфеева в состав 
жюри вошли: актер и режиссер 
Федор Бондарчук, телеведущая 
Оксана Федорова, музыкальный 
продюсер Виктор Дробыш, певи-
ца Полина Гагарина, актеры и 
сценаристы Ростислав Хаит и 
Леонид Барац, дизайнер Игорь 
Гурович и другие.

Кампания по разработке ны-
нешнего талисмана обещает 
стать рекордной в истории чем-
пионатов мира по количеству ау-
дитории, задействованной в вы-
боре элементов бренда турнира.

Онлайн-трансляция матча — 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5520

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3775
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С места события Болельщикам «Зенита» рады в Бельгии, но просят гостей обойтись 
без пиротехники

Гент заговорил по-русски 
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Акцент

 В Генте «Зенит» поддержит 
внушительный десант 
из 1200 фанатов 
и привилегированных 
болельщиков 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 ноября, среда, 
Матч ТВ
22.30 «Гент» (Бельгия) — «Зенит» (Рос-

сия). Прямая трансляция.

ЦИФРА

6
ПОБЕД
подряд на групповом этапе 
Лиги чемпионов на сегодняшний 
день одерживал только москов-
ский «Спартак» образца 1995 
года.

Победа над «Гентом» может стать для «Зенита» шестой под-
ряд в ЛЧ. До этого подобным мог похвастаться только сто-
личный «Спартак».
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Закончилась ли эпоха ценностей и «мягкой 
силы»?
Константин Косачев 
www.rg.ru/art/1174295
Люди, обладающие возможностями, должны быть наде-
лены еще и духом служения — государству, народу. А так-
же здравым смыслом, который говорит им о том, что 
нельзя рубить сук, на котором сидишь. Нельзя дискреди-
тировать институты, которые тебе же нужны, потому 
что завтра эти дискредитированные институты переста-
нут работать, а послезавтра ты окажешься в среде, ли-
шенной всяческой институциональности, и будешь рас-
терзан возмущенными толпами. Притом что эти толпы 
породили твое желание подрывать доверие к тому, что 
тебе не нравится. К тому или иному институту, государ-
ству в целом и так далее. Один из важных вопросов — это 
соотношение между личностью и обществом. Как бы ни 
рассматривалась политика на государственном уровне в 
отношении свободы и благосостояния каждого члена об-
щества, очевидно, следует признать, что свобода, демо-
кратия совместимы с определенными самоограничения-
ми в пользу общественных интересов. Естественно, гра-
ницы этих самоограничений должны определяться в ка-
ждом конкретном случае в законодательном порядке.
Антон Иванов

Катят баррель
Евгения Носкова
www.rg.ru/art/1194133
Лично я храню свои деньги в рублях. И я не дергался, ког-
да случился валютный кризис в декабре 2014 года. Дело 
в том, что когда наступила паника, судорожно перекла-
дывать деньги из валюты в валюту было уже поздно. 
Оставалось только расслабиться и наблюдать за процес-
сом, как люди паникуют, перекладывают деньги из валю-
ты в валюту и покупают бытовую технику на сотни ты-
сяч рублей в одни руки. Будущее рубля во многом зави-
сит от грядущих цен на нефть и внешнеполитических и 
внешнеэкономических факторов. Я рублю доверяю.
Макс Н.

Пятое время года
Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1196596
Необходимо уточнить исторический момент. Предки 
россиян ездили с XIX века на море, чтобы дышать мор-
ским воздухом, ездили лечиться в Крым, в Прибалтику. 
Мои предки были крестьянами, и сохранились фото на-
чала ХХ века, где они отдыхают на Черном море. До XIX 
века не отдыхали на южных морях, потому что там было 
опасно, в Средиземном до времен Наполеона пираты го-
сподствовали, про Черное море и говорить нечего. В об-
щем, отдых на море стал частью развития цивилизации и 
повышения уровня качества жизни.
Мария Байнова 

Эксперты назвали худший для туризма регион 
России
Оксана Грибанова
www.rg.ru/art/1196796
Наименее привлекательным для туризма регионом Рос-
сии названа Тува. Она заняла последнее место в рейтинге 
туристической привлекательности регионов нашей 
страны. Также в пятерке лидеров Санкт-Петербург, Мо-
сква, Республика Крым и Московская область. К слову, 
многие эксперты уверены в том, что по итогам 2015 года 
Крым улучшит свое и без того завидное положение в ту-
ристическом рейтинге. Я ездила в Туву из Волгограда не-
сколько лет назад во время цветения диких тюльпанов. 
Тоже красивейшие места и уникальная для европейской 
части РФ культура. Туристов там, где мы были, было 
очень много (именно целенаправленных туристов, а не 
приехавших в гости к родственникам в крупные города и 
совмещающих приятное с полезным).
Татьяна 
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва -2...+1, облачно

Санкт-Петербург +2...+4, дождь

Анадырь -33...-31, снег

Архангельск -4...-2, снег

Астрахань 0...+4, снег

Благовещенск  -13...-8, снег

Владивосток -4...+1, облачно

Волгоград -2...+1, ясно

Воронеж -3...+1, ясно

Екатеринбург -6...-2, снег

Иркутск -9...-1, снег

Казань -3...-1, облачно

Калининград +4...+7, дождь

Краснодар 0...+5, облачно

Магнитогорск -7...-3, ясно

Мурманск -9...-5, снег

Нижний Новгород -1...+1, снег

Новосибирск +1...+2, снег

Омск -1...+2, снег

Орел -4...0, ясно

Оренбург -2...-1, снег

Пермь -4...-3, снег

Ростов-на-Дону -3...+3, ясно

Севастополь +3...+8, облачно

Симферополь 0...+6, ясно

Сочи +5...+10, ясно

Тамбов -2...+1, облачно

Тюмень -4...-1, снег

Уфа -4...-2, снег

Хабаровск -17...-6, снег

Челябинск -5...0, снег

Чита -19...-13, снег

Элиста -3...+3, облачно

Южно-Сахалинск -9...-1, облачно

Якутск -31...-27, снег

Ярославль -2...+1, облачно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Метеорологи прогнози-
руют пасмурную погоду. 
Атмосферное давление 
составит 758 мм ртутного 
столба.

ЧЕТВЕРГ
На улице будет по-преж-
нему облачно. Возможен 
дождь. Атмосферное дав-
ление понизится.

ПЯТНИЦА
Ожидается малооблач-
ная погода. Атмосферное 
давление — 753 мм ртут-
ного столба.

МНОГИЕ нефтедобывающие 
страны обеспокоены спадом 
цен на «черное золото». Об этом 
пишет и «РГ» на 1 и 3-й полосах. 
Но все мы понимаем, что России 
невозможно больше существо-
вать как «нефтегазовый сырье-
вой черновик». На мой взгляд, 
главный нефтезаменяющий ре-
сурс для нас в этой ситуации — 
это мы сами, наш народ. Неда-
ром сама идея сбережения наро-
да, нации всегда звучала в раз-
ные эпохи в нашей стране. И 
действительно — талантливые 
люди должны иметь возмож-
ность реализовываться в раз-
ных сферах нашей жизни — 
образовании, технике, искусст-
ве. Нужно привлекать квалифи-
цированных специалистов, ко-
торые смогли бы вывести Рос-
сию на более продвинутый уро-
вень научного прогресса.

Разрыв между бедными и бо-
гатыми — одна из бед нашей стра-
ны. В этом вопросе надо перени-
мать опыт тех  стран, где богатые 
подвергаются прогрессивному 
налогу — раскошеливаются в го-
сударственную казну.

России нужна реиндустриа-
лизация, новая промышленная 
политика, поддержка малого и 
среднего предпринимательст-
ва, существенная поддержка 
сельского хозяйства. Думаю, 
это возможно лишь при измене-
нии налоговой системы и поли-
тики кредитования. Хотя и де-
кларируется импортозамеще-
ние, нужно прикладывать еще 
больше усилий, чтобы это им-
портозамещение обеспечить. И 
если во внешней политике Рос-
сия демонстрирует силу, она 
должна быть достаточно крепка 
внутренне.

Русский человек не амор-
фный,он способен трудиться, 
зарабатывать своей головой. 
Вот, к примеру, старообрядцы 
были замечательными предпри-
нимателями, сколачивали хоро-
шие капиталы. При этом хоро-
нились в темных скитах в дре-
мучих, непроходимых лесах. 
Многие историки упоминают 
даже о старообрядческой проте-
стантской этике и зачатках ка-
питализма, но это уже другой 
этимологический разговор. Рус-
ские люди склонны к коллекти-
визму, солидарности. Но в на-
шем менталитете присутствует 
и такая замечательная черта, 
как сильно развитый индивиду-
ализм в желании обустроить 
свое дело.

Подготовила Елена Кухтенкова 

РЕЙТИНГ Названы самые популярные автомобили 
России 
www.rg.ru/art/1197428

ОРУЖИЕ Специалисты создали трио боевых роботов: 
разведчика, сапера и стрелка
www.rg.ru/art/1196812

СПОРТ 10 причин пробежать первый марафон
www.rg.ru/art/1197438

ЗДОРОВЬЕ В брокколи нашли «оружие» против рака
www.rg.ru/art/1197276

ИНТЕРНЕТ Twitter назвал главные события года 
www.rg.ru/art/1196902

КИНО Представлен новый трейлер фильма «Самый 
лучший день»
www.rg.ru/art/1196937

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Сергей Шаргунов,
писатель
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Татьяна Замахина, Волгоград

С
пикер Госдумы Сер-
гей Нарышкин заря-
дился энергией на 
остаток осенней сес-
сии: он принял учас-

тие в совместном заплыве спор-
тсменов и любителей спорта в но-
вом бассейне в Волгограде. Ко-
манда Нарышкина хоть и не побе-
дила, но сам он не расстроился. 
«Любой заплыв для меня — это 
драйв», — сказал он журналистам.

Сергей Нарышкин, который 
возглавляет Высший наблюда-
тельный совет Всероссийской 
федерации плавания, стал одним 
из первых пловцов в 50-метро-
вом бассейне, который открылся 
в плавательном комплексе клуба 

«Волга». Это настоящая кузница 
чемпионов и призеров по плава-
нию — второго такого же центра 
подготовки в России нет, оценил 
спикер Госдумы.

Одновременно в чаше бассей-
на спортсмены могут трениро-
ваться как на 25-метровых, так и 
на 50-метровых дистанциях. Ле-
том крыша сооружения будет 
трансформироваться так, чтобы 
в помещение поступал свежий 
воздух, но при этом не было из-
бытка солнечных лучей

В комплексе клуба «Волга» 
были подготовлены спортсмены-
победители в плавании на откры-
той воде — олимпийская чемпи-
онка на дистанции 10 км, восьми-
кратная чемпионка мира Лариса 
Ильченко и пятикратный чемпи-

он мира Юрий Кудинов. Всего на 
счету волгоградских пловцов — 
24 олимпийские медали, из кото-
рых десять золотых.

Новый крытый бассейн, в от-
крытии которого принял учас-
тие Сергей Нарышкин, повысит 
эффективность тренировки 
пловцов-профессионалов. А так-
же станет подарком и жителям 
города. «Волжская вода придаст 
дополнительные силы», — дал 
свой прогноз спикер Госдумы.

И тут же опробовал это на 
собственном опыте. Сергей На-
рышкин выступал в составе ко-
манды Всероссийской федера-
ции плавания, компанию ему со-
ставили олимпийские чемпионы 
Владимир Сальников, Евгений 
Садовый, Денис Панкратов. Их 

соперниками стали команды 
волгоградской федерации по 
плаванию, местного МВД и След-
ственного управления, а также 
администрации области.

«Поддаваться» высокопостав-
ленному гостю никто не стал — в 
честной борьбе победило Главное 
управление МВД по области. 

Сергей Нарышкин, выйдя к 
журналистам в синем халате, 
расстроенным не выглядел. «Я 
люблю плавать, — сказал он. — 
Любой заплыв поднимет настро-
ение, придает драйв. Мне очень 
понравилось». По его оценке, в 
Волгограде создана действитель-
но удивительная школа плава-
ния, второй такой в России нет. 
«А может быть, и в мире», — доба-
вил спикер. 

Журналисты задали вопрос 
на олимпийскую тему. У Высше-
го наблюдательного совета феде-
рации плавания нет вопросов по 
подготовке российских спор-
тсменов к Олимпиаде в Рио-де-
Жанейро, уверил в ответ Сергей 
Нарышкин. Он напомнил, что 
недавно закончился чемпионат 
Европы по плаванию на «корот-
кой воде», где российская ко-
манда завоевала 17 медалей, по-
казав «хороший, устойчивый ре-
зультат».

Визит В Волгограде Сергей Нарышкин лично протестировал кузницу 
чемпионов по плаванию

Заряд энергии

Больше фото смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1197426

Сергей Нарышкин стал одним 
из первых пловцов в новом 
50-метровом бассейне. 

Идея сбережения 
народа, нации всег-
да звучала в разные 
эпохи в нашей стра-
не. Талантливые 
люди должны иметь 
возможность реа-
лизовываться 
в разных сферах 
нашей жизни
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